
Молочников 
не ждут 
на заводах
Переработчики 
пересматривают контракты 
с поставщиками

Как стало известно „Ъ“, из‑за пе‑
реизбытка сырого молока на фоне 
снижения потребления россияна‑
ми готовой продукции переработ‑
чики начали расторгать контракты 
с поставщиками сырья. Произво‑
дители творога, сметаны, йогур‑
тов, сыров рассчитывают, что 
в результате контрагенты согла‑
сятся снизить закупочные цены. 
Средняя стоимость сырого моло‑
ка, производство которого суб‑
сидируется государством, в этом 
году выросла на 13%, достигнув 
исторического максимума.

Источники „Ъ“ рассказали, что 
ряд крупных производителей молоч‑
ных продуктов стали уведомлять по‑
ставщиков сырья о расторжении кон‑
трактов из‑за низкого спроса на часть 
ассортимента. Так переработчики пы‑
таются вынудить производителей сы‑
рого молока снизить цены, добавляет 
другой собеседник „Ъ“.

Владелец производителя и перера‑
ботчика молока ГК «Кабош» Дмитрий 
Матвеев подтверждает, что часть пе‑
реработчиков, действительно, пыта‑
ется расторгнуть контракты с постав‑
щиками. По его словам, у крупных 
игроков договоры обычно заключе‑
ны минимум на год и оговаривают 
объемы поставок. В самой сложной 
ситуации оказались молочники, у ко‑
торых нет долгосрочных контрактов, 
добавляет господин Матвеев.

Досрочное одностороннее растор‑
жение договора возможно при суще‑
ственных изменениях обстоятельств, 
нарушениях либо если такое право 
предусмотрено контрактом, отмеча‑
ет адвокат Forward Legal Евгений Зуб‑
ков. По его словам, поставщики могут 
через суд признать недействитель‑
ным уведомление об отказе от дого‑
вора. В Danone (бренды «Простоква‑
шино», «Активиа»), PepsiCo («Домик 
в деревне», «Чудо») отказались от ком‑
ментариев. В «Молвесте» («Вкуснотее‑
во») и «Комос Групп» («Село Зеленое») 
„Ъ“ не ответили. 

Производитель сыров «Фудлэнд», 
говорит гендиректор компании 
Максим Поляков, не отказывается 
от действующих договоров. Однако 
он уточняет, что в последние полгода 
компания не заключала долгосроч‑
ных контрактов на закупку сырья, 
«рассчитывая на возможное сниже‑
ние цен на сырое молоко».

По словам господина Полякова, 
предложение сырья растет на фоне 
слабого потребительского спро‑
са на молочные продукты, что «мо‑
жет требовать непопулярных мер». 
Так, по его словам, продажи твердых 
и полутвердых сыров в январе—
феврале снизились на 4% год к году, 
в то время как производство сырого 
молока росло.
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Заграница не подкачала
Ключевые страны ОПЕК решили сократить добычу нефти вместе с Россией
Саудовская Аравия и другие 
крупнейшие арабские про‑
изводители нефти ОАЭ, Ирак 
и Кувейт неожиданно реши‑
ли поддержать усилия Рос‑
сии и в одностороннем поряд‑
ке сократить добычу. Речь идет 
о снижении на 1 млн баррелей 
в сутки с мая и до конца года, 
тогда как Россия продлит на тот 
же срок уже начатое в марте со‑
кращение добычи на 500 тыс. 
баррелей. Страны ОПЕК+ назы‑
вают этот шаг превентивной ме‑
рой для стабилизации рынка. 
Аналитики ожидают роста цен 
на нефть в краткосрочной пер‑
спективе, а западные экспер‑
ты констатируют сохранение 
сотрудничества внутри ОПЕК+ 
и рост давления на западные 
центробанки из‑за возможного 
повышения инфляции.

Ключевые страны альянса 
ОПЕК+ 2 апреля неожиданно объ‑
явили о добровольном сокраще‑
нии добычи нефти с мая и до конца 
года. Независимые, но скоордини‑
рованные по времени заявления 
сделали власти Саудовской Ара‑
вии, ОАЭ, Кувейта, Ирака, Алжи‑
ра, Омана и Казахстана, тогда как 
Россия подтвердила намерение 
продлить до конца собственное со‑
кращение добычи на 500 тыс. бар‑
релей в сутки, начатое в марте. Объ‑
явление застало рынок врасплох: 
хотя на 3 апреля запланирован оче‑
редной мониторинговый комитет 
сделки ОПЕК+, никто не ожидал из‑
менений добычных квот.

Формально нынешние сокра‑
щения не входят в сделку ОПЕК+, 
а пока являются добровольным 
индивидуальным обязательством. 
Но с практической точки зрения за‑
явления сделали именно те круп‑
нейшие производители нефти 
в ОПЕК, которые в реальности до‑
бывают в соответствии со своей 
квотой, тогда как другие входящие 
в картель страны и так произво‑
дят меньше разрешенного уровня. 
Иными словами, сокращение до‑
бычи, вероятно, будет реальным, 
а не «бумажным». Совокупно стра‑
ны ОПЕК сократят производство 
на 1 млн баррелей в сутки (в том чи‑
сле Саудовская Аравия на 500 тыс. 
баррелей, Ирак — на 211 тыс. бар‑
релей), а Казахстан — на 78 тыс. 
баррелей в сутки. Снижение со‑
ставляет порядка 5% текущей до‑
бычи членов картеля.

Саудовское министерство неф‑
ти в своем заявлении назвало дан‑
ный шаг «превентивной мерой» 
для сохранения стабильности неф‑

тяного рынка. Вице‑премьер РФ 
Александр Новак связал сокраще‑
ние с высокой волатильностью 
и неопределенностью на рынке, 
вызванной банковским кризи‑
сом в США и Европе. В марте цены 
на нефть Brent упали до $70 за бар‑

рель впервые с 2021 года на фоне 
банкротства нескольких банков 
в США и проблем одного из круп‑
нейших банков Швейцарии Cred‑
it Swiss, однако к началу апре‑
ля восстановились почти до $80 
за баррель.

Мнения экспертов о том, как 
именно сокращение повлияет 
на нефтяные котировки, раздели‑
лись. Антон Усов из Kept считает, 
что этот шаг позволит только под‑
держать цены на текущем уров‑
не в среднесрочной перспективе, 

но не привести к их существенно‑
му росту. Значительное влияние 
на котировки могло бы оказать со‑
кращение добычи в размере более 
10% мирового предложения, пола‑
гает эксперт. При этом он согласен, 
что сокращение добычи странами 
ОПЕК+ должно снизить дисконт 
российской нефти Urals по отно‑
шению к Brent и тем самым увели‑
чить доходы бюджета РФ.

Глава инвесткомпании Picker‑
ing Energy Partners Дэн Пикеринг 
заявил Reuters, что, по его мнению, 
влияние на нефтяные цены будет 
«значимым» и он ожидает роста ко‑
тировок на $10 за баррель.

Западные аналитики ожида‑
ют роста напряженности в отно‑
шениях между США и Саудовской 
Аравией, поскольку повышение 
нефтяных котировок будет подтал‑
кивать инфляцию и сделает еще 
более сложной задачу Федрезер‑
ва США по поиску баланса между 
ростом ключевой ставки и поддер‑
жанием финансовой и экономиче‑
ской стабильности. В октябре 2022 
года страны ОПЕК+ уже превентив‑
но сократили добычу на 2 млн бар‑
релей в сутки (что, впрочем, более 

чем наполовину было «бумажным» 
снижением квоты). Этот шаг, кото‑
рый затрагивал социально чувст‑
вительный вопрос цен на топливо 
в странах Запада, был предпри‑
нят за несколько недель до выбо‑
ров в Конгресс, и президент США 
Джозеф Байден тогда пригрозил 
Эр‑Рияду «последствиями». Одна‑
ко никаких дальнейших публич‑
ных шагов предпринято не было. 
При этом цены на нефть с ноября 
2022 года практически непрерыв‑
но снижались.

Действия Саудовской Аравии оз‑
начают сохранение практической 
кооперации России и стран ОПЕК, 
несмотря на введение США и ЕС 
потолка цен на российскую нефть 
и решение Москвы в односторон‑
нем порядке сократить добычу 
в марте. Фактически теперь с мая 
крупнейшие члены ОПЕК присое‑
динятся к России в ее односторон‑
нем сокращении, а баланс квот и со‑
отношение долей рынка между 
участниками сделки ОПЕК+ вернет‑
ся к уровню, установленному при 
ее заключении в апреле 2020 года.

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов
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«ГАЗПРОМ» ПОХОЛОДЕ Л К ЕВРОПЕ
Э КС П О Р Т  Р О С С И Й С КО Г О  ГА З А  В  Е С  С Н И Ж А Е Т С Я

Поставки «Газпрома» в страны ЕС через Украину начали уменьшаться. Ве-
роятная причина сокращения прокачки — превышение текущих контракт-
ных цен «Газпрома», основанных на мартовских котировках, над спото-
выми ценами на газ на европейском рынке. Вместе с тем в начале апреля 
спотовые цены на газ начали расти на ожиданиях того, что более холодная 
весенняя погода в Европе может привести к продлению отопительного 
сезона, а выработка ВЭС значительно снизится.

Объем поставок российского газа через Украину за первые два дня апреля снизился 
почти на 9%. Так, заявка на прокачку российского газа в Европу через Украину через точ-
ку входа «Суджа» 2 апреля снизилась до 37,6 млн кубометров в сутки, днем ранее прокач-
ка составила 37,4 млн кубометров в сутки, следует из сообщения «Газпрома». В среднем 
в марте суточная прокачка по этому маршруту в Европу составляла 41,25 млн 
кубометров, а общий объем поставок составил 1,28 млрд кубометров газа. с9

Армения мотает на МУС
Ереван убеждает Москву, что его отношения 
с Международным уголовным судом  
на россиян не распространяются

Ереван, собравшийся ратифицировать 
Римский статут Международного уго‑
ловного суда (МУС), старается успокоить 
возмущенную этим Москву. Вице‑спикер 
армянского парламента Акоп Аршакян за‑
верил: у Армении нет намерения аресто‑
вывать президента РФ. Он также пред‑
ложил российской стороне подписать 
соглашение, которое должно нейтрали‑
зовать влияние решений МУС на отно‑
шения с Россией. Москва по разным ка‑
налам дала понять Еревану, что для нее 
ратификация Римского статута неприем‑
лема и она рассчитывает, что проблема 
решится в «союзническом ключе».

Движение Еревана в сторону ратифика‑
ции Римского статута, который Армения 
подписала в 1998 году, началось до того, как 
МУС выписал ордер на арест президента Рос‑
сии Владимира Путина и детского омбудсме‑
на Марии Львовой‑Беловой. Соответствую‑
щий проект закона правительство Армении 
одобрило еще 29 декабря 2022 года.

Власти страны тогда объясняли это же‑
ланием привлечь к ответственности Азер‑
байджан, с которым и после второй кара‑
бахской войны 2020 года продолжается 
жесткое противостояние. Так, в сентябре 
прошлого года в боях, которые перекину‑
лись на территорию Армении, погибли 
сотни военнослужащих с обеих сторон. 

Азербайджанские войска тогда вошли 
на армянскую территорию и заняли там до‑
минирующие высоты. А потом в сети поя‑
вились кадры казни сложивших оружие ар‑
мянских солдат. Ереван тогда обвинил Баку 
в совершении военных преступлений и на‑
чал процесс ратификации Римского статута 
Международного уголовного суда.

Это осложнило и без того натянутые отно‑
шения Армении с Россией, обусловленные 
тем, что курируемая Москвой ОДКБ не стала 
вмешиваться в конфликт с Азербайджаном 
на стороне Армении, хотя из Еревана поступи‑
ли запросы на этот счет. Это привело к ряду де‑
маршей со стороны армянских властей и рез‑
кому снижению рейтинга одобрения России 
в качестве союзника в армянском обществе. 
Премьер Никол Пашинян отказался подпи‑
сать итоговую декларацию саммита ОДКБ, про‑
ходившего в Ереване 24 ноября 2022 года. За‑
тем Армения уведомила об отказе проводить 
ранее запланированные военные учения во‑
енного блока на своей территории в 2023 году.

Параллельно Армения договорилась с ЕС 
о развертывании его долгосрочной мони‑
торинговой миссии на своей территории 
вдоль границы с Азербайджаном, оставив 
без ответа заявления России о готовности 
ОДКБ направить туда своих наблюдателей.
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Бомба для военкора
В результате взрыва в Санкт‑Петербурге  
погиб Владлен Татарский

В воскресенье вечером в Санкт‑Петер‑
бурге во время своего творческого ве‑
чера в кафе в результате взрыва погиб 
известный блогер и военкор 40‑лет‑
ний Владлен Татарский. Еще 24 челове‑
ка получили ранения. Последнее время 
Владлен Татарский регулярно находил‑
ся в зоне СВО, снимал там видеоролики 
и написал о боевых действиях несколь‑
ко книг. Следственный комитет России 
возбудил уголовное дело, из централь‑
ного аппарата МВД в Северную столицу 
отправились лучшие сотрудники уголов‑
ного розыска, а координацию действий 
силовиков взял на себя петербургский 
губернатор Александр Беглов. Пока в ка‑
честве основных рассматриваются две 
версии: бомба могла быть заложена как 
возле столика, где находился военкор, 
так и в гипсовую статуэтку, которую не‑
задолго до взрыва вручила Владлену Та‑
тарскому одна из участниц мероприятия.

Встреча с военкором Владленом Татар‑
ским (настоящее имя Максим Фомин), ко‑
торую организовало движение «Кибер 
Z фронт», началась в Street Food Bar №1 
на Университетской набережной на Ва‑
сильевском острове в пять часов вечера. 
В этом кафе «Кибер Z фронт» регулярно про‑
водит вечера, посвященные тематике СВО 
и геополитике. В июле 2022 года бизнесмен 
Евгений Пригожин говорил, что Street Food 
Bar №1 принадлежит его компании «Кон‑

корд». Раньше на месте кафе был ресторан 
Евгения Пригожина «Русский китч».

Примерно час спустя после начала меро‑
приятия присутствовавшая на нем девуш‑
ка вручила Владлену Татарскому раскра‑
шенную под бронзу статуэтку. Сам военкор 
и один из организаторов вечера, как следу‑
ет из снятых присутствующими и выложен‑
ных в сеть видеороликов, повертели статуэт‑
ку в руках и осмотрели ее, после чего кто‑то 
из них пошутил: «Золотой Владлен». Как рас‑
сказал „Ъ“ один из очевидцев ЧП Николай 
Мамонов, девушку называли Анастасией 
и она была знакома с господином Татарским.

Когда этот номер «Ъ» уже сдавался в пе‑
чать, «Интерфакс» сообщил, что в качестве 
подозреваемой в убийстве задержана жи‑
тельница Санкт‑Петербурга Дарья Трепо‑
ва. По версии следствия, это она принесла 
в кафе коробку с со статуэткой. Госпожа Тре‑
пова 1997 года рождения была доставлена 
к следователю.

Взрыв прогремел в 18:13, минут через 
пять‑десять после вручения статуэтки. На ме‑
сто немедленно выехали все экстренные 
службы, движение по этой линии на Васи‑
льевском острове было частично перекры‑
то. Срабатывание бомбы не привело к серь‑
езному возгоранию, с небольшими очагами 
пожарные справились сразу же. В результате 
Владлен Татарский погиб. 
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 850

миллиардов рублей составляет номинальная стоимость облигаций федерального займа 
(ОФЗ), запланированных к размещению во втором квартале 2023 года, сообщил в пятницу Минфин. Ориен-
тировочный объем выпуска ОФЗ со сроком погашения до пяти лет составляет 50 млрд руб., от пяти до де-
сяти лет — 400 млрд руб., свыше десяти лет — 400 млрд руб. В первом квартале Минфин разместил гособ-
лигации на сумму 738 млрд руб. по номиналу при плане 800 млрд руб. После перерыва, вызванного началом 
военной операции и санкциями, Минфин вернулся на внутренний рынок заимствований в сентябре 2022 
года. Только за четвертый квартал для закрытия дефицита бюджета было размещено ОФЗ на 3 трлн руб.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Украине поверили  
в кредит

Воздерживавшийся от оценки пер-
спектив украинской экономики 
с февраля 2022 года МВФ на про-
шлой неделе их фактически дал, 
обосновывая решение одобрить 
для Украины четырехлетний кредит 
в размере $15,6 млрд. Кредитная 
программа состоит из двух этапов. 
На первом — особое внимание вла-
сти страны должны будут уделить на-
ращиванию налоговых поступлений, 
поддержанию стабильности обмен-
ного курса, укреплению независи-
мости ЦБ и усилению борьбы с кор-
рупцией (в том числе внесением из-
менений в законодательство). Вто-
рой этап связан с «более амбици-
озными структурными реформами»: 
Киев, как ожидают в МВФ, будет не 
только возвращаться к действующим 
до начала военных действий осно-
вам фискальной и денежно-кре-
дитной политики (главным образом 

к гибкому обменному курсу и тарге-
тированию инфляции), но и повы-
шать конкурентоспособность и про-
изводительность отраслей экономи-
ки и устранять уязвимость финансо-
вого и энергетического секторов.

Длительность этапов и объем 
средств, который придется на каж-
дый из них, как следует из заявле-
ния МВФ, будут зависеть от поли-
тической ситуации, то есть от того, 
как будет развиваться военный кон-
фликт России с Украиной. Отме-
тим, что одобренный фондом кре-
дит стал крупнейшим за год и пер-
вым «пакетом помощи» такого объ-
ема, одобренным МВФ для страны, 
вовлеченной в военный конфликт. 
До этого средства Украине выделя-
лись в рамках «ускоренного финан-
сирования и экстренной помощи» — 
программа, по которой страна по-
лучит новый транш, предполагает 
принципиально иной порядок выде-
ления и расходования средств. 

Чтобы убедиться в готовности 
украинских властей к системным ре-
формам, фонд провел в стране че-
тырехмесячный мониторинг в рам-
ках PMB (Program Monitoring with 
Board involvement), результатами ко-
торого остался удовлетворен. Как 
ожидают в МВФ, мировая поддерж-
ка в сочетании с готовностью вла-
стей Украины прислушиваться к ре-
комендациям приведет к перестрой-
ке экономической модели страны по 
образцу, соответствующему стан-
дартам ЕС (итогом взаимодействия 
фонда и властей страны, как ожида-
ют обе стороны, должна стать евро-
интеграция). В связи с этим пред-
ставленные МВФ данные (см. гра-
фик) выглядят в большей степе-
ни не как прогноз, а как план, кото-
рый осуществится, если выявленные 
фондом в ходе мониторинга тенден-
ции сохранятся, а военный конфликт 
не перейдет в более активную фазу.

Кристина Боровикова

ИСТОЧНИК: МВФ.
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Белый дом утвердил правила 
кредитования регионов на опе-
режающее финансирование 
строек — речь идет о переносе  
расходов 2024 года на 2023 год 
для ускоренного ввода приори-
тетных объектов социальной 
и транспортной инфраструкту-
ры. Регионы смогут получить 
средства через беспроцентные 
казначейские кредиты — объем 
досрочного финансирования го-
синвестиций по этому каналу со-
ставит до 180   млрд руб. Практи-
ка гибкого управления ликвид-
ностью в условиях дефицитно-
го бюджета позволяет ускорить 
поступление средств в экономи-
ку и удерживать темпы испол-
нения нацпроектов, хотя финан-
совые власти уже обозначили, 
что в дальнейшем рассчитыва-
ют на переток инвестактивности 
в частный сектор.

Правительство скорректирова-
ло правила кредитования регионов 
для опережающего финансирова-
ния строительства, реконструкции 
и капремонта приоритетных объек-
тов, следует из постановления №501 
от 29 марта 2023 года. Новые бюд-
жетные кредиты распространятся 
на строительство объектов социаль-
ной и транспортной инфраструкту-
ры, а также других сооружений, ко-

торые позволяют повысить комфорт 
граждан. При этом важно, чтобы та-
кие объекты можно было досрочно 
построить до конца первого квартала 
2024 года. Перечень приоритетных 
объектов при этом определяет пра-
вительство совместно с регионами.

На эти цели субъекты РФ смогут 
получить бюджетные кредиты по 
ставке 0,1% на срок до конца апре-

ля 2024 года — всего под перенос за 
счет этого механизма подпадает до 
180 млрд руб. бюджетных средств 
2024 года. Лимит финансовой под-
держки в каждом случае определит 
правительственная комиссия по ре-
гиональному развитию. Документ 
также содержит стандартную схе-
му контроля за расходами кредит-
ных средств: учет операций по ним 

должен быть обособленным, также 
потребуется казначейское сопрово-
ждение госконтрактов, концесси-
онных соглашений и соглашений 
о ГЧП, а также соглашений о субси-
диях юрлицам.

Практика перераспределения 
средств между бюджетными пери-
одами активно применяется вла-
стями в последние годы и позволя-
ет ускорить поступление средств 
в экономику. Так, ранее Минфин 
предусмотрел возможность пере-
распределения средств между года-
ми бюджетной трехлетки и отдель-
ными распорядителями бюджет-
ных средств для ускорения строи-
тельства опережающих объектов 
капстроительства за счет отдаления 
сроков запаздывающих. Сами же 
возможности динамического пере-
направления бюджетных потоков 
без рисков кассового разрыва суще-
ственно расширил запуск системы 
казначейских платежей за счет кон-
троля Казначейства над единым пу-
лом бюджетной ликвидности. «Бла-

годаря эффективному управлению 
Казначейством остатками средств 
на едином счете в 2022 году достиг-
нуты рекордные показатели — об-
щий объем доходов составил более 
540 млрд руб.»,— сообщил на недав-
ней коллегии ведомства глава Мин-
фина Антон Силуанов. В частности, 
эти доходы позволяют правитель-
ству расширять меры кредитной под-
держки регионов: в 2023 году мест-
ные власти могут получить специ-
альные казначейские кредиты из 
временно свободных средств Казна-
чейства с лимитом 315 млрд руб.

В условиях дефицитного бюдже-
та и падения поступлений меры по-
зволят удержать темпы исполнения 
госпрограмм и нацпроектов, а так-
же частично повысить финансовую 
свободу регионов. Впрочем, уско-
ренные госвливания в экономику 
в 2022–2023 годах призваны компен-
сировать паузу в частных капвложе-
ниях на фоне высокой неопределен-
ности, вызванной военной операци-
ей на Украине и ее последствиями, 
а также затянувшейся донастройкой 
инвестсреды, однако в дальнейшем 
Белый дом рассчитывает все же опи-
раться на частные инвестиции (см. 
„Ъ“ от 30 марта), в том числе за счет 
поддержки региональных инвест-
проектов (см. „Ъ“ от 1 марта). 

Диана Галиева

Бюджет-2024 открыл кассу
Правительство разблокировало досрочное финансирование строек на 180 млрд рублей

Медицинские работники, оказывающие ра-
неным помощь в гражданских медучреж-
дениях Донецкой и Луганской народных ре-
спублик, в Запорожской, Херсонской и Бел-
городской областях, будут получать специ-
альные выплаты из федерального бюдже-
та. Согласно постановлению правитель-
ства, размер доплат составит от 20 тыс. 
до 100 тыс. руб. в месяц и будет зависеть 
от должности, выполняемых обязанностей 
и количества отработанных часов. По мне-
нию врачебных профсоюзов, эти деньги по-
зволят привлечь в регионы дополнитель-
ные кадры. При этом, помня прежний опыт 
введения подобных доплат (в связи в коро-
навирусом и реформой первичного звена), 
профсоюзы опасаются, что практика на-
числения дополнительных сумм на местах 
может оказаться не вполне справедливой.

Медработники приграничной Белгородской 
области, а также четырех присоединенных ре-
гионов России начнут получать специальные 
доплаты за лечение раненых в ходе военной 
операции на Украине. Как следует из опубли-
кованного постановления правительства, всего 
будет пять категорий получателей. Наибольшие 

суммы — до 100 тыс. руб. в месяц — смогут полу-
чать руководители, заведующие отделениями 
и врачи медучреждений, в которых оказывает-
ся помощь по профилю «анестезиология и реа-
ниматология». Также в этой группе — врачи, за-
нимающиеся хирургическими манипуляция-
ми, врачи скорой помощи и судмедэксперты.

Во вторую категорию — выплаты до 60 тыс. 
руб.— вошли заместители руководителей ме-
дорганизаций, главные медсестры, врачи, ока-
зывающие специализированную медпомощь 
в условиях стационара. В третьей категории 
с выплатами до 40 тыс. руб.— средний меди-
цинский персонал медучреждений, станций 
скорой помощи и судмедэкспертизы. В чет-
вертой — остальной средний медперсонал (до 
30 тыс. руб.), в пятой (до 20 тыс. руб.) — младший 
персонал медучреждений. Размер доплаты кон-
кретному работнику будет рассчитываться по 
формуле, учитывающей количество отработан-
ных часов, норму рабочего времени и продол-
жительность рабочей недели. Общая сумма до-
плат из бюджета в постановлении не указана.

Поясним, сейчас военнослужащих и граж-
данских лиц, получивших ранение в ходе во-
енной операции, лечат в различных видах ме-

дучреждений. Это полевые госпитали, подве-
домственные Минобороны, госпитали, входя-
щие в систему ОМС, а также недавно открытые 
филиалы федеральных медучреждений. Соот-
ветственно, работать с ранеными могут вра-
чи медучреждений Минобороны (в том числе 
призванные в ходе мобилизации), а также вра-
чи-контрактники, взявшиеся за такую работу 
на добровольной основе. В филиалах федераль-
ных медучреждений в основном заняты работ-
ники, приехавшие из других регионов РФ.

По словам председателя Общереспубликан-
ского профсоюза работников здравоохране-
ния ЛНР Яны Строкач, основной объем меди-
цинской помощи раненым оказывают медуч-
реждения присоединенных регионов, кото-
рые подчиняются местному минздраву. «Стаци-
онары нашего региона несут огромную нагруз-
ку. Например, один врач в день может обеспе-
чивать лечением до 80 больных, а одна медсе-
стра — проводить врачебные манипуляции сот-
не пациентов,— говорит она.— С учетом того, 
что в среднем до 2023 года зарплата врача у нас 
в регионе составляла 42 тыс. руб., среднего ме-
дицинского персонала — 29 тыс. руб., выплаты, 
вероятно, позволят сохранить в регионе необхо-

димых специалистов». По оценкам профсоюза, 
в ЛНР сейчас работают 11,7 тыс. представителей 
среднего медицинского персонала и 4,2 тыс. 
врачей. Всего на присоединенных территори-
ях, как ранее сообщал Минздрав РФ, трудятся 
около 80 тыс. медработников.

Заместитель председателя профсоюза ра-
ботников здравоохранения РФ (входит в Феде-
рацию независимых профсоюзов) Михаил Ан-
дрочников отмечает, что специалистам обеща-
ны впечатляющие суммы, однако, по его сло-
вам, практика начисления подобных федераль-
ных доплат показала, что их механизм может 
быть непрозрачным. «Сколько проблем возник-
ло, когда правительство в 2020 году ввело специ-
альные доплаты для тех, кто работает с корона-
вирусом: и изначальное постановление, и до-
полнительные разъяснения оставляли послед-
нее слово за регионами, а они зачастую этим 
злоупотребляли,— говорит Михаил Андрочни-
ков.— Проблемы возникли и недавно, при вы-
плате доплат специалистам первичного звена 
с 1 января 2023 года, вопросы вызвал перечень 
получателей. Не исключено, что и с новыми вы-
платами будут такие же сложности».

Анастасия Мануйлова

Зарплаты специального назначения
Врачам доплатят за лечение раненых

Опубликованные Банком России результа-
ты обследования финансов домохозяйств 
весной—летом 2022 года раскрывают при-
чины слабости частного спроса этого пери-
ода — в основном он финансировался бед-
ными когортами населения из опасений ин-
фляции, что де-факто разгоняло и инфляци-
онные ожидания. Высокодоходные же груп-
пы и финансово грамотные граждане пред-
почитали сберегать, зарабатывая на взле-
тевших ставках банков. Полученные данные 
подтверждают предположения о том, что 
стимулирование спроса, в том числе за счет 
расширения соцподдержки, без повыше-
ния финансовой грамотности ее получате-
лей будет лишь провоцировать ЦБ на бо-
лее жесткую денежно-кредитную полити-
ку, но слабо скажется на совокупном спросе 
и экономическом росте.

Банк России представил результаты всерос-
сийского обследования домохозяйств по потре-
бительским финансам. В середине 2022 года ЦБ 
впервые опросил более 6 тыс. семей в 38 насе-
ленных пунктах страны — ранее в 2013, 2015, 

2018 и 2020 годах такой же опрос проводил Мин-
фин совместно с Всемирным банком. 70% отве-
тов получено в мае—июне 2022 года. «Это наи-
более кризисный период прошлого года. Это 
важно учитывать при интерпретации результа-
тов»,— заметила, презентуя результаты опроса, 
первый зампред ЦБ Ксения Юдаева.

Впрочем, де-факто даже в кризисных апре-
ле—августе 2022 года никаких сверхсильных 
изменений в финансовом поведении росси-
ян не обнаружилось. Так, в ЦБ нашли, что в их 
выборке распределение доходов в целом близ-
ко к оценкам Росстата, хотя доходы состоятель-
ных домохозяйств несколько ниже — порядка 
70 тыс. руб. на человека против 90 тыс. руб. у ста-
тистиков. Большинство семей в апреле—августе 
2022 года сберегали не более 20% дохода, пред-
почитая счета в банке (65%), банковские долги 
были менее чем у четверти респондентов, расхо-
ды же на платежи по ним предсказуемо состав-
ляли максимум в тратах бедных домохозяйств.

По данным опросов, более состоятельные 
люди в апреле—августе 2022 года предпочита-
ли откладывать средства и больше опасались 

увольнений, тогда как люди с низкими дохо-
дами — разгона инфляции, предпочитая тра-
тить свободные деньги и формируя ажиотаж-
ный спрос на продукты питания (гречку, сахар 
и т. п.). «Эта модель поведения усложняет стаби-
лизацию ситуации и делает оправданной более 
жесткую реакцию денежно-кредитной полити-
ки»,— отметила первый зампред ЦБ. Отметим, 
что формальный рост спроса таким образом за-
трагивал преимущественно товары «бедного» 
потребления с невысокой добавленной стоимо-
стью, что слабо сказывалось на макроэкономи-
ческих показателях.

В итоге в ЦБ зафиксировали: наименее обе-
спеченные респонденты имеют инфляционные 
ожидания в два раза выше, чем те, кто материаль-
ных затруднений не испытывает, наименьшие 
же они у молодежи, так как, по мнению ЦБ, мо-
лодые люди не помнят кризисов, сопровождав-
шихся скачками инфляции. Однако в целом ин-
фляционные ожидания тем ниже, чем выше уро-
вень финансовой грамотности респондентов, 
и эта связь от возраста не зависит. Наиболее фи-
нансово грамотные люди в 2022 году приумно-

жили сбережения, когда регулятор повысил став-
ки до 20%, вызвав повышение ставок по вкладам.

Александр Исаков из Bloomberg Economics 
добавляет еще одно наблюдение: по данным ин-
ФОМ о зависимости инфляционных ожиданий, 
от ответа на вопрос «Как вы считаете, цены в по-
следние 5 лет росли быстрее или медленнее, чем 
в предыдущие 5–10 лет?» у тех, кто считает, что 
цены росли быстрее (ошибочно), медиана ин-
фляционных ожиданий превышала 12%, а у тех, 
кто считает, что цены росли медленнее (вер-
но),— медиана чуть ниже 8%. При этом правиль-
но оценивают темпы роста цен лишь 5% опро-
шенных. «Вывод очевиден. Хотим заякорить ин-
фляционные ожидания граждан? Надо последо-
вательно достигать цель по инфляции и зани-
маться финансовой грамотностью»,— заключа-
ет господин Исаков. Отметим, что отдельный 
вес финансовая грамотность приобретает в свя-
зи с расширением соцподдержки: без просве-
щения населения работу механизма по ее пре-
вращению в инфляцию и ажиотажный спрос ЦБ 
де-факто уже детально изучил.

Артем Чугунов, Олег Сапожков

Богатые инфляции не боятся
ЦБ изучил особенности кризисного финансового поведения граждан

Михаил Мишустин подписал 
постановление, открывающее 
доступ строителей к опережаю-
щей трате денег 2024 года  
на социальные и инфраструк-
турные объекты  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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К моменту истечения срока подачи декла-
раций о доходах и имуществе эти сведения 
представили все депутаты, «обязанные за-
декларировать свои доходы», сообщили 
в субботу в Госдуме. Согласно указу прези-
дента, от подачи деклараций освобожда-
ются парламентарии, командированные 
в зону специальной военной операции 
(СВО), но воспользовались этим правом 
далеко не все. Кроме того, многие решили 
обнародовать свои декларации, хотя по-
правки к законодательству позволяют им 
этого не делать. Например, фракция 
«Справедливой России — За правду» 
(СРЗП) в полном составе опубликовала 
 декларации на партийном сайте.

Срок подачи деклараций о доходах и иму-
ществе депутатов Госдумы истек 31 марта. «Все 
депутаты, обязанные задекларировать дохо-
ды, указанную обязанность выполнили»,— ска-
зал „Ъ“ глава думской комиссии по вопросам 
контроля за достоверностью сведений о дохо-
дах и имуществе Отари Аршба. Утром в пятни-
цу Telegram-канал Думы сообщил, что на тот мо-
мент свои декларации представили 96,2% депу-
татов: все независимые парламентарии, 100% 
членов фракции КПРФ, 96,4% депутатов от СРЗП, 
96% единороссов, 95,7% членов ЛДПР и 86,7% 
представителей фракции «Новых людей».

Система декларирования доходов за послед-
ние месяцы претерпела серьезные изменения. 
29 декабря 2022 года президент Владимир Пу-
тин издал указ, разрешающий лицам, выпол-
няющим связанные с СВО задачи, не подавать 
декларации в период проведения спецопера-
ции. Таким образом, депутаты, которые были 
в командировках в зоне СВО (около ста чело-
век), получили право не отчитываться о дохо-
дах. А 1 марта вступили в силу поправки к зако-
нодательству, разрешающие депутатам Госдумы 
и сенаторам не публиковать свои декларации.

Далеко не все депутаты, получившие право не 
отчитываться о доходах, воспользовались этой 
возможностью. «Я официально являюсь участни-
ком спецоперации, есть соответствующие справ-
ки. Регулярно работаю в зоне СВО. И по закону 
могу декларацию не подавать, но подам обяза-
тельно и обнародую, потому что мне скрывать 
нечего. Никаких дополнительных доходов я не 
имею»,— пояснила „Ъ“ депутат Яна Лантрато-
ва (СРЗП). Как выяснил „Ъ“, подал декларацию 
и глава думского комитета по охране здоровья 
Дмитрий Хубезов («Единая Россия»), ставший од-
ним из первых депутатов-добровольцев и отпра-
вившийся в зону СВО в качестве военного меди-
ка еще в октябре 2022 года. Еще несколько депу-
татов, посещавших зону СВО, подтвердили „Ъ“, 
что тоже подали декларации. Николай Коломей-
цев (КПРФ) считает, что делать это должны все де-
путаты, в том числе участники спецоперации.

Что же касается публикации деклараций, то 
еще при обсуждении поправок несколько де-
путатов во главе со спикером Вячеславом Во-
лодиным заявили, что продолжат обнародо-
вать эти сведения. Первой 30 января деклара-
цию опубликовала заместитель главы фрак-
ции «Новых людей» в Госдуме Сардана Авксен-
тьева. 19 марта на сайте Госдумы были разме-
щены сведения о доходах господина Володи-
на: в 2022 году он заработал 80,9 млн руб., боль-
шая часть этой суммы — проценты по вкладам. 
По традиции думский сайт сообщил и о расхо-
дах спикера на благотворительность, которые 
составили 34,7 млн руб. (в 2021 году при дохо-
де в размере 65 млн руб. он пожертвовал на эти 
цели 45,7 млн руб.). Примеру председателя по-
следовали единороссы Александр Хинштейн, 
Владимир Бурматов, Алексей Говырин и Рим-

ма Утяшева, а также Станислав Наумов (ЛДПР) 
и Роза Чемерис («Новые люди»).

СРЗП решила не ограничиваться точечными 
публикациями и 31 марта обнародовала декла-
рации всех своих депутатов Думы на партий-
ном сайте. Лидер партии Сергей Миронов под-
черкнул, что СРЗП не поддержала законопро-
ект, разрешающий депутатам не публиковать 
декларации. «Мы считаем, что парламентарии 
должны сохранять открытость, потому что из-
бирателю важно понимать имущественный 
статус народных избранников, видеть источ-
ники доходов, уровень доходов и, самое важ-
ное, законность этих доходов и приобретаемо-
го имущества»,— сказал он.

Согласно декларации, доходы господина 
Миронова за 2022 год составили 8,8 млн руб. по 

сравнению с 5,7 млн руб. годом ранее. Сопред-
седатель партии Геннадий Семигин, напротив, 
заработал гораздо меньше — 19,5 млн руб. про-
тив 225 млн руб. в 2021 году. Самый богатый де-
путат в СРЗП Александр Ремезков отчитался 
о доходе в размере 117,7 млн руб. (в 2021-м — 
111,7 млн руб.).

Депутат Сергей Каргинов (ЛДПР) расска-
зал „Ъ“, что либерал-демократы будут публи-
ковать свои декларации по желанию, но «по-
зиция фракции такова: нам скрывать нечего». 
В пресс-службе фракции «Новых людей» „Ъ“ со-
общили, что все депутаты партии сдали декла-
рации вовремя, а решение о публикации дан-
ных каждый из них принимает самостоятель-
но. В «Единой России» общих указаний насчет 
публикации сведений о доходах тоже не дава-
ли, и депутаты решают этот вопрос по собствен-
ному усмотрению. Например, единоросс Анато-
лий Выборный сообщил „Ъ“, что пока не решил, 
будет ли обнародовать декларацию, и посовету-
ется на этот счет с избирателями.

Ксения Веретенникова

Декларации вопреки спецоперации
Многие депутаты Госдумы не воспользовались  
правом не отчитываться о доходах

Администрация президента (АП) 
определилась с желаемыми целевы-
ми показателями на президентские 
выборы-2024 по результату канди-
дата от власти и явке, которые мож-
но описать формулой «75+/70+». 
По словам источников „Ъ“, эти циф-
ры обсуждались с вице-губернатора-
ми по внутренней политике на семи-
наре, проходившем на прошлой не-
деле. При достижении этих показа-
телей абсолютное число голосов, 
поданных за кандидата от власти, бу-
дет больше, чем на выборах-2018, 
где Владимир Путин показал рекорд-
ный результат. Также они позволят 
этому кандидату получить поддер-
жку абсолютного большинства от 
списочного состава избирателей 
с учетом жителей новых территорий. 
Кроме того, как утверждают собесед-
ники „Ъ“, во внутриполитическом 
блоке АП сформированы и предвари-
тельные идеологические установки 
на эту кампанию.

Во внутриполитическом блоке Крем-
ля определились с предварительной 
концепцией будущей президентской 
кампании. По словам трех осведомлен-
ных источников „Ъ“, близких к АП, на 
семинаре для вице-губернаторов по 
внутренней политике, прошедшем 29–
31 марта в подмосковной мастерской 
управления «Сенеж», до них довели же-
лаемые целевые показатели по явке и ре-
зультату кандидата от власти. Хотя сам 
Владимир Путин еще не заявлял об уча-
стии в выборах-2024, в АП, по данным 
„Ъ“, исходят из того, что он будет балло-
тироваться. По словам собеседников „Ъ“, 
вице-губернаторам поручено исходить 
из ситуации в своих регионах, но в АП 
хотели бы, чтобы общероссийский пока-
затель явки в 2024 году был выше 70%, 
а результат «основного кандидата» — бо-
лее 75% голосов.

Напомним, на выборах-2018 го-
сподин Путин набрал 76,69% при явке 
в 67,54%, то есть более 56,4 млн голо-
сов,— это рекорд в истории выборов 
президента РФ. Если новые целевые по-
казатели будут достигнуты, то абсолют-
ное число голосов за кандидата от влас-
ти превысит итоги 2018 года, так как чи-
сло избирателей в РФ выросло за счет 
жителей присоединенных территорий. 
В 2018 году в Кремле исходили из того, 
что Владимир Путин должен получить 
поддержку большинства россиян, и эта 
же логика, говорят источники „Ъ“, дей-
ствует и сейчас: оглашенные целевые по-
казатели позволят кандидату от власти 
набрать абсолютное большинство голо-
сов от списочного состава избирателей 
с учетом тех, кто стал россиянином по-
сле присоединения новых регионов.

Проблем с достижением новых целей 
в Кремле не видят: поддержка президен-
та высока, главное — легитимность кам-
пании, утверждает собеседник „Ъ“. Под 
ней в АП понимают доверие людей к ре-
зультатам, их убежденность в том, что 
были соблюдены честность и прозрач-
ность процедуры голосования и всей 
кампании, поясняет источник.

Выборы президента обсуждались 
и на семинаре для сотрудников внутри-
политического блока АП в начале мар-
та. Как и семинар для вице-губернато-
ров, это регулярное мероприятие, кото-
рое АП проводит раз в год, а включение 
в их повестку темы выборов-2024 связа-
но с тем, что это фактически последние 
такие семинары перед официальным 
стартом кампании в декабре 2023 года, 
поясняют источники „Ъ“. По данным 
РБК, до участников семинара в начале 
марта тоже доводились общие целевые 
показатели на выборы-2024, согласно 
которым результат «основного кандида-
та» должен быть лучше, чем в 2018 году. 
Аналогичная установка, как сообщали 
на прошлой неделе «Ведомости», была 
доведена на последнем семинаре и до 
вице-губернаторов, которым также рас-
сказали, что президентская кампания 
по факту началась.

Источники „Ъ“ также утверждают, 
что в АП определились с идеологически-
ми установками на кампанию, которые 
тоже обсуждались в «Сенеже». Во внутри-
политическом блоке считают, что она 
должна строиться на трех блоках: «гор-
дость (суверенитет), надежда (возможно-
сти), уверенность (традиции)». Это связ-
ка «ценностей и эмоций», которые надо 
использовать в ходе кампании, разъяс-

няют собеседники „Ъ“. Например, эмо-
ция гордости основана на суверените-
те России, надежды рождаются из осоз-
нания предоставляемых страной воз-
можностей, а уверенность опирается на 
приверженность традициям. По словам 
источников, в кампании надо учитывать 
и тему специальной военной операции, 
которая неминуемо остается «стержнем 
информационной повестки».

Также кампания должна выстраивать-
ся по принципу «было — стало — будет», 
говорят собеседники „Ъ“, то есть необ-
ходимо сделать акцент на достижениях 
России при Владимире Путине. Как раз 
на прошлой неделе президент подписал 
указ о международной выставке-форуме 
«Россия», которая пройдет в 2023–2024 
годах на территории ВДНХ. Согласно 
указу, выставка проводится «в целях де-
монстрации важнейших достижений РФ 
в различных отраслях экономики, вклю-
чая промышленность, энергетику, агро-
промышленный комплекс, транспорт, 
строительство, науку и культуру, поло-
жительного опыта развития субъектов 
РФ, содействия дальнейшему междуна-
родному сотрудничеству РФ».

По словам источников, в период пре-
зидентской кампании пройдет и Фести-
валь молодежи и студентов. Пока офи-
циально объявлено, что он состоится 
весной 2024 года. На проблемах молоде-
жи в кампании будет сделан отдельный 
акцент, поскольку молодые люди и жен-
щины считаются социальными группа-
ми, с которыми связаны основные ри-
ски для власти в 2024 году, поясняют со-
беседники „Ъ“. Отметим, что курс «Осно-
вы российской государственности», раз-
рабатываемый для студентов в рамках 
проекта «ДНК России», планируют на-
чать преподавать в вузах уже в сентябре 
этого года, то есть еще до официального 
старта президентской кампании.

На обоих семинарах также обсужда-
лись предварительные оценки электо-
ральных ниш кандидата от власти, ко-
торые в сумме объединяют 84% россий-
ских граждан, говорят источники „Ъ“. 
«Но это именно максимум, фактически 
те, с кем можно работать»,— оговарива-
ется один из собеседников. По его сло-
вам, эти люди условно делятся на четыре 
группы: лоялисты, патриоты, социали-
сты и прогрессисты. Лоялисты хорошо 
относятся к власти и пока довольны ка-
чеством своей жизни; патриоты — «бес-
сребреники», готовые потерпеть труд-
ности ради будущего страны; социали-
сты — в основном работники бюджет-
ных сфер (учителя, врачи и т. д.), для ко-
торых особое значение имеет справед-
ливость в обществе. Наконец, для про-
грессистов самое важное — дальней-
шее экономическое развитие страны. 
16% россиян, не входящих в упомяну-
тые электоральные ниши,— это, по сло-
вам собеседников „Ъ“, западно ориенти-
рованные граждане.

Глава Фонда развития гражданско-
го общества Константин Костин отме-
чает, что будущие выборы, скорее все-
го, пройдут по «плебисцитарному сцена-
рию» и в его рамках названные целевые 
показатели вполне достижимы. «Это все 
логично. Здесь нет стремления к рекор-
дам. Просто любой менеджер кампании 
всегда стремится к тому, чтобы достичь 
максимального результата, исходя из те-
кущей общественно-политической си-
туации и настроений граждан. А все ос-
новные показатели — оценка работы, 
доверие и электоральный рейтинг — 
у Владимира Путина сейчас очень вы-
сокие»,— считает эксперт. Что касает-
ся принципа «было — стало — будет», 
то на нем вообще традиционно выстра-
иваются все кампании, как партийные, 
так и индивидуальные, когда речь идет 
о переизбрании, отмечает господин Ко-
стин. «Главная интрига — драматургия 
выборов, то, как будут презентоваться 
и реализовываться основные сообще-
ния и идеологические установки. Через 
какие форматы, проекты и через каких 
лидеров общественного мнения они бу-
дут донесены до граждан»,— продолжает 
политолог. Например, отдельная работа 
предстоит с группой «рассерженных па-
триотов», поясняет Константин Костин: 
«Потенциально по большей части это 
пропрезидентский электорат. И вот как 
раз и надо продумать, как сделать так, 
чтобы они на выборы пришли и прого-
лосовали за кандидата от власти».

Андрей Винокуров

Движение вверх
Внутриполитический блок Кремля 
выработал целевые показатели 
для выборов президента-2024

Центральная избирательная комиссии 
(ЦИК) Удмуртии на прошлой неделе смени-
ла название, избавившись от первого сло-
ва. Председатель ЦИК РФ Элла Памфило-
ва похвалила коллег за проявление иници-
ативы снизу, не дожидаясь рекомендаций 
сверху, но уточнила, что еще в девяти ре-
спубликах избиркомы именуются «цент-
ральными». Избирательное законодатель-
ство не требует единообразия в названиях 
комиссий субъектов, однако, по мнению 
госпожи Памфиловой, Центризбирком 
в стране может быть только один. Как вы-
яснил „Ъ“, в процессе переименования 
уже находится избирком Карелии, прора-
батывается этот вопрос и в Чувашии, а вот 
в Северной Осетии и Татарстане «децент-
рализовываться» по своей инициативе 
 точно не будут.

Вопрос о названии республиканских ко-
миссий Элла Памфилова подняла на заседа-
нии ЦИКа 29 марта. «Это важно в общем-то, что 
в России должна быть одна Центральная изби-
рательная комиссия»,— отметила председа-
тель ЦИКа. Она особо подчеркнула, что в слу-
чае с Удмуртией это была инициатива снизу — 
без каких-либо «просьб или рекомендаций, 
предложений сверху». Переименование ни-
чуть не умаляет значимости и статуса избир-
комов, это «просто упорядочивает процесс», 
заверила госпожа Памфилова. По ее словам, 
в России остается еще девять комиссий, сохра-
нивших в названии слово «центральная». Как 
выяснил „Ъ“, это республиканские избирко-
мы Адыгеи, Башкирии, Карелии, Марий Эл, 
Мордовии, Северной Осетии, Татарстана, Чу-
вашии и Якутии.

В Удмуртии избирком получил новое назва-
ние 27 марта после вступления в силу регио-
нального закона «Об Избирательной комиссии 
Удмуртской Республики». Как отмечается в сооб-
щении на сайте комиссии, это не первое в исто-
рии переименование избиркома: в 1995 году он 

уже переставал быть «центральным», но в нача-
ле 2000-х снова вернулся к прежнему названию.

О планах избавиться от слова «централь-
ная» заявлял в декабре 2022 года глава избир-
кома Карелии Алексей Бахилин. На заседании 
ЦИКа РФ он говорил, что разработка соответст-
вующего законопроекта находится в заверша-
ющей стадии, а само решение объяснил тем, 
что «в условиях, когда избирательная система 
сформировалась как единая вертикаль изби-
рательных органов, во главе системы должна 
находиться одна Центральная избирательная 
комиссия». Согласно базе данных заксобрания 
Карелии, соответствующий законопроект в на-
чале февраля внесен в республиканский парла-
мент, но пока не рассмотрен.

Из оставшихся восьми республик, как выяс-
нил „Ъ“, обсуждение возможного переимено-
вания ведется только в ЦИКе Чувашии. «Вопрос 
переименования Центральной избирательной 
комиссии Чувашской Республики в „Избира-
тельную комиссию Чувашской Республики“ 
в данное время изучается»,— заявили „Ъ“ в из-
биркоме. В Башкирии и Мордовии этот вопрос 
не обсуждается, однако в мордовском ЦИКе „Ъ“ 
уточнили, что, если задача по переименованию 
будет поставлена «централизовано из ЦИКа 
РФ», они ее обязательно выполнят. В управле-
нии внутренней политики Северной Осетии 
„Ъ“ сообщили, что речи об изменении названия 
республиканского ЦИКа не идет, так как там это 
считают нецелесообразным. Комментарии из-
биркомов Адыгеи, Марий Эл и Якутии „Ъ“ опе-
ративно получить не удалось.

Наконец, в пресс-службе ЦИКа Татарстана „Ъ“ 
заявили, что наименование комиссии «носит 
исторический характер и полностью соответст-
вует требованию федерального законодательст-
ва», а его изменение приведет к снижению ста-
туса избиркома среди госорганов и авторитета 
перед избирателями. «Любое переименование 
связано с внесением изменений в большое ко-
личество законодательных и подзаконных ак-

тов, со значительными материальными затрата-
ми и информационными издержками»,— под-
черкнули в республиканском ЦИКе.

Напомним, что Татарстан до недавнего вре-
мени оставался последним регионом РФ, кото-
рый не отказался от названия «президент» для 
высшего должного лица республики. Закон, за-
прещающий именовать глав субъектов прези-
дентами, был принят еще в 2010 году, а регио-
нальные законы должны были быть приведе-
ны в соответствие с ним до 1 января 2015 года. 
Однако Татарстан не стал менять свою консти-
туцию, и его нынешний руководитель Рустам 
Минниханов еще дважды переизбирался пре-
зидентом. В конце 2021 года Госдума приняла 
новый закон о публичной власти в регионах, 
в котором запрет на президентов был проду-
блирован. Татарстан и после этого пытался от-
стоять это наименование, но в итоге внес в кон-
ституцию нужные изменения.

В 2010 году был принят закон, запретивший 
использовать в наименованиях региональных 
парламентов названия федеральных законо-
дательных органов. Инициатива была внесе-
на Астраханской областью, где заксобрание на 
тот момент называлось Государственной думой 
(после принятия закона она стала просто «ду-
мой»). Своя Госдума была и в Томской области, 
где в итоге сменили название на «законодатель-
ную думу».

Что же касается наименований региональ-
ных избиркомов, то законодательство не обязы-
вает приводить их к единообразию: в базовом 
законе «Об основных гарантиях избирательных 
прав» используется термин «Избирательная ко-
миссия субъекта РФ». Тему переименования из-
биркомов и исключения из их названий слова 
«центральная» поднял в декабре прошлого года 
зампред ЦИКа Николай Булаев на одном из засе-
даний комиссии. Член ЦИКа Борис Эбзеев тогда 
напомнил, что данный вопрос «подвис» с 2011 
года, но сейчас «сдвинулся с мертвой точки».

Елена Рожкова, корсеть „Ъ“

Децентрализация без рекомендации
Республиканские избиркомы не спешат отказываться от слова «центральный»

Дмитрий Хубезов — один 
из депутатов—участников СВО, 
которые не воспользовались правом 
не предоставлять декларацию 
о  доходах за прошлый год 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации «Росатом»  
Алексей Лихачев:
— Уважаемый Виктор Антонович! Примите мои самые искренние поздравления 
с днем рождения! Вас отличают широта научного мышления, постоянное стремле-
ние к новому и чуткое понимание потребностей российской науки. Пользуясь слу-
чаем, хочу от всей души поблагодарить Вас за поддержку в создании Национально-
го центра физики и математики и его образовательного ядра МГУ Саров. Ваша во-
влеченность, личное внимание к этому проекту имеют огромное значение и очень 
помогают нам его развивать. Желаю Вам, уважаемый Виктор Антонович, здоровья, 
сил, энергии и успешной реализации всех намеченных планов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 84 года  
ректору Московского государственного 
университета имени М. В. Ломоносова  
Виктору Садовничему

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, Никулинский 
райсуд Москвы вернул в прокуратуру ре-
зонансное уголовное дело о масштаб-
ной незаконной вырубке леса за взятки 
на территории воинских частей, рас-
положенных от Подмосковья до Даль-
него Востока. Освобождаемые земли, 
по данным следствия, доставались ком-
мерсантам под мусорные свалки или 
коттеджную застройку, а ценные породы 
древесины шли на продажу, в том числе 
в Китай. Основным фигурантом рассле-
дования является бывший начальник де-
партамента имущественных отношений 
(ДИО) Минобороны Дмитрий Куракин, 
сменивший в 2012 году на этом посту 
скандально известную Евгению Василь-
еву. Задержали же чиновника, когда он 
уже являлся зампредом правительст-
ва Подмосковья — министром экологии 
и природопользования. Ущерб по делу 
оценивается в 2,7 млрд руб.

К рассмотрению уголовного дела в отно-
шении бывших начальника ДИО Миноборо-
ны Дмитрия Куракина, руководителя ФГАУ 
«Оборонлес» Владислава Холодкова и экс-на-
чальника АО «Мальтинский военный лес-
хоз» Максима Ана Никулинский райсуд 
приступил в январе нынешнего года. Фи-
гурантам вменяются в вину получение взя-
ток в особо крупном размере и злоупотре-
бление должностными полномочиями (ч. 6 
ст. 290 и ч. 3 ст. 285 УК РФ). Кроме того, госпо-
дину Куракину инкриминировали еще и не-
законное изготовление оружия, а также хра-
нение нескольких незарегистрированных 
охотничьих ружей и карабинов (ч. 1 ст. 223 
и ч. 1 ст.  222 УК РФ).

Впрочем, далеко продвинуться судье На-
талье Фигуриной не удалось. По делу состо-
ялось лишь три заседания. Когда очередь 
дошла до представления доказательств, вы-
яснилось, что имеется неопределенность 
с местом и временем совершения престу-
плений, а кроме того, из обвинительного за-
ключения суду было непонятно, кто именно 
являлся взяткодателями. В итоге суд пришел 
к выводу, что, исходя из представленных 
следствием материалов, невозможно выне-
сение приговора или иного решения, и вер-
нул дело в прокуратуру для устранения нару-
шений норм УПК. Надзорный орган с таким 
решением судьи Фигуриной не согласился 
и подал на него апелляционное представле-
ние. Адвокаты обвиняемых, по данным „Ъ“, 
возражать против возвращения дела не ста-
ли, обжаловав лишь содержание своих под-
защитных под стражей.

Как уже рассказывал „Ъ“, уголовное дело 
о махинациях с лесными угодьями, нахо-
дившимися на балансе Минобороны, было 
возбуждено в сентябре 2018 года Главным 

военным следственным управлением СКР. 
Начиналось все с нескольких коррупцион-
ных эпизодов, в которых фигурировали ру-
ководство ФГКУ «Управление лесного хозяй-
ства и природопользования» Минобороны 
(УЛХиП) и коммерсанты из трех ООО. Первы-
ми задержанными стали бывшие главный 
специалист-эксперт секретариата одного 
из заместителей министра обороны России 
Илья Тарасевич и руководитель УЛХиП Ми-
хаил Борисов. Первый во время предполага-
емых махинаций являлся ведущим инжене-
ром УЛХиП (входит в департамент военного 
имущества) Минобороны и отвечал за взаи-
модействие с 39 филиалами в 62 субъектах 
России, на балансе которых находится по-
чти 5 млн га земли в местах дислокации во-
инских частей.

Илью Тарасевича и Михаила Борисо-
ва обвинили в том, что они за незаконное 
вознаграждение организовывали выделе-
ние земельных участков военного ведомст-
ва коммерсантам в Ногинском городском 
округе Московской области, а также в Ни-
жегородской и Челябинской областях, ко-
торые использовались под мусорные по-
лигоны или строительство коттеджных 
поселков. Обвиняемым в итоге вменили 
в вину получение взяток и злоупотребле-
ние должностными полномочиями, почти 
десяток коммерсантов, давших признатель-
ные показания и сотрудничавших со следст-
вием, обвинили в даче взяток и посредни-
честве в этом (ч. 5 ст. 291 и ч. 4 ст. 291.1 УК 
РФ), но от уголовной ответственности в свя-
зи с деятельным раскаянием освободили. 
По данным „Ъ“, якобы именно показания 
пошедших на сотрудничество со следствием 
господ Тарасевича и Борисова привели в но-
ябре 2020 года к арестам перешедших двумя 
годами ранее из Минобороны в администра-
цию Московской области Дмитрия Кураки-
на и Владислава Холодкова. Первый являлся 
там зампредом правительства — министром 
экологии и природопользования, а госпо-
дин Холодков — первым замминистра. Ком-
панию в СИЗО им составил бывший руково-
дитель АО «Мальтинский военный лесхоз» 
Максим Ан. Эта структура являлась одним из 
крупнейших лесных хозяйств в военном ве-
домстве, которое его и учредило в 2009 году. 
После ухода Дмитрия Куракина из ДИО орга-
низация прекратила свою деятельность, а го-
сподин Ан переключился на утилизацию 
бытовых отходов, возглавив подмосковное 
ООО «Оборонспецресурс» (прекратило суще-
ствование в июне 2021 года).

По данным силовиков, апробировать 
массовую вырубку леса под видом санитар-
ной (удаление погибших и больных деревь-
ев, бурелома и т. п.) на территории воинских 
частей по фальсифицированным докумен-

там чиновник Куракин начал в Западном во-
енном округе в 2014 году. Здесь, по версии 
правоохранителей, лес за взятки уничто-
жали в интересах, как правило, столичных 
и подмосковных коммерсантов, которые 
устраивали на делянках мусорные полиго-
ны. В частности, такие случаи были выявле-
ны в Московской и Владимирской областях. 
Эта деятельность, как установили сотрудни-
ки ГУЭБиПК МВД, осуществлялась по указа-
нию господина Куракина Максимом Аном.

По-настоящему группа Дмитрия Кураки-
на, считают в СКР, развернулась в 2016 году 
в Центральном и Восточном военных окру-
гах. По версии следствия, начальнику ДИО 
удалось убедить свое руководство, что оздо-
ровительные мероприятия в таежных мас-
сивах на территории местных воинских ча-
стей не проводились более 20 лет и в этом 
существует острая необходимость. В итоге, 
считает следствие, на основании фиктив-
ных актов лесопатологических обследова-
ний о якобы массовом повреждении и ги-
бели лесных насаждений и необходимости 
в связи с этим проведения сплошной сани-
тарной вырубки леса под топор пошли впол-
не здоровые кедры и лиственницы, а также 
многовековые сосны. По данным право-
охранителей, за реализацию так называе-
мой деловой древесины, которая уходила 
в основном в Китай, по указанию господи-
на Куракина отвечал начальник ФГАУ «Обо-
ронлес» Владислав Холодков. В Московской 
области и других регионах ЦФО на делян-
ках в основном появлялись полигоны для 
мусорных свалок, а в некоторых случаях по-
сле передачи земель органам местного само-
управления — коттеджные поселки.

По данным „Ъ“, пока до суда дошла лишь 
небольшая часть эпизодов противоправной 
деятельности фигурантов. В общей сложно-
сти им вменили в вину получение взяток от 
коммерсантов на сумму более 60 млн руб., 
а ущерб по делу оценивается на данном эта-
пе в 2,7 млрд руб.

Отметим, что дела в отношении еще дво-
их успевших скрыться за границей фигу-
рантов выделены в отдельное производст-
во. По ходатайству следствия Басманный 
райсуд Москвы заочно арестовал бывшего 
советника Дмитрия Куракина в подмосков-
ном правительстве Даниила Суханова. На 
эту должность он перешел вместе с шефом 
из ДИО Минобороны, где являлся замести-
телем господина Куракина и курировал ра-
боту ФГКУ «Территориальное управление 
лесного хозяйства» Минобороны. Также 
в розыске находится и бывший гендирек-
тор ФГУП «Санкт-Петербургский инженер-
но-технический центр Минобороны» Алек-
сей Куприянов.

Олег Рубникович

Суд заблудился в военном лесу
Дело о незаконных вырубках возвращено в прокуратуру

Еще 24 человека, по данным Минздрава, 
получили ранения, шестеро из них находят-
ся в тяжелом состоянии в больнице. Предста-
вители движения «Кибер Z фронт» написали 
в своем Telegram-канале, что пытались обес-
печить безопасность в помещении, но при-
нятых мер оказалось недостаточно.

Эксперты-криминалисты работали на 
месте взрыва до позднего вечера. Как со-
общили в МВД РФ, для расследования 
убийства в Петербург из Москвы были на-
правлены опытнейшие сыщики Главного 
управления уголовного розыска. Главное 
следственное управление СКР возбудило 
уголовное дело об убийстве, совершенном 
общеопасным способом (ч. 2 ст. 105 УК РФ). 
Координацию действий силовиков взял на 
себя губернатор Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов.

По предварительным данным, взрывное 
устройство мощностью 200 г в тротиловом 
эквиваленте, снабженное дополнительны-
ми поражающими элементами, по всей ве-
роятности, было заложено в статуэтку, кото-
рую вручили Владлену Татарскому. Скорее 
всего, взрывное устройство было приведено 
в действие с помощью сигнала с пульта. Лич-
ность девушки, которая принесла статуэтку, 
попала на камеры.

Уроженец Горловки Владлен Татарский 
прожил богатую событиями жизнь. По дан-
ным из открытых источников, в 2011 году 
за участие в ограблении донецкого банка он 
получил внушительный срок, но смог убе-

жать из колонии в 2014-м, когда рядом с ней 
шли бои. После этого он воевал в ополчении, 
служил в народной милиции ЛНР. Послед-
нее время вел популярный Telegram-канал 
«Вечерний Владлен», а также готовил виде-
оролики из зоны СВО, которые выкладывал 
в собственной группе «Терриконы Донбас-
са». Автор книг «Бег», «Война» и «Медитация». 
Псевдоним Владлен Татарский он позаим-
ствовал у героя романа Виктора Пелевина 
«Generation „П“».

На гибель Владлена Татарского уже от-
кликнулись некоторые политические 
и общественные деятели. Некоторые из них 
в своих комментариях связали гибель во-
енкора с властями Украины. Например, по 
словам вице-спикера Госдумы Сергея Неве-
рова, смерть Владлена Татарского подтвер-
ждает, что «разговаривать сегодня в Киеве не 
с кем», а лидер ЛДПР Леонид Слуцкий заявил 
об «украинском следе» в деле.

Напомним, в августе прошлого года при 
схожих обстоятельствах была убита журна-
листка Дарья Дугина. 20 августа 2022 года ее 
автомобиль взорвали на Можайском шоссе 
в Московской области. В ФСБ России тогда 
сообщили, что к преступлению причастны 
гражданка Украины Наталья Вовк и ее дочь 
София Шабан, которые после убийства вые-
хали в Эстонию.

Андрей Кучеров, Санкт-Петербург; 
Александр Александров

Бомба для военкора

Как стало известно „Ъ“, в Московском 
городском суде была рассмотрена апел-
ляционная жалоба защиты граждани-
на Великобритании и Казахстана Фуада 
Гусейнли. Он вместе со своим предпо-
лагаемым сообщником Азером Гусей-
новым обвиняется в присвоении свыше 
$215 млн из средств Международного 
банка Азербайджана (МБА). Уголовное 
преследование фигурантов организо-
вано по материалам, присланным в Рос-
сию азербайджанскими правоохрани-
тельными органами. Обвиняемый и его 
адвокаты не согласились с решением 
суда первой инстанции, который по на-
стоянию следствия перевел господи-
на Гусейнли из-под домашнего ареста 
в следственный изолятор. Мосгорсуд 
оставил в силе постановление Мещан-
ского суда Москвы, в котором говори-
лось, что незадолго до передачи мате-
риалов уголовного дела в суд британец 
неоднократно нарушал запреты, уста-
новленные для него при избрании преж-
ней меры пресечения.

Уголовное дело, фигурантами которого 
стали гражданин Великобритании Фуад Гу-
сейнли и уроженец Азербайджана, ныне гра-
жданин России Азер Гусейнов, а также другие 
«не установленные следствием лица», было 
возбуждено следственным департаментом 
(СД) МВД РФ 1 июля 2022 года по призна-
кам преступлений, предусмотренных ч. 4 
ст. 160 УК РФ (присвоение или растрата, со-
вершенные организованной группой в осо-
бо крупном размере). Оба были задержаны 
в Москве. 2 июля под стражу был помещен 
Азер Гусейнов, в тот же день ему было предъ-
явлено обвинение. Его предполагаемого со-
общника Фуада Гусейнли задержали 25 авгу-
ста. Обоим инкриминировали присвоение 
средств Международного банка Азербайджа-
на. 24 ноября 2022 года уголовное дело в от-
ношении Фуада Гусейнли и Азера Гусейнова 
было выделено в отдельное производство из 
материалов, касающихся их возможных, но 
неустановленных сообщников.

МБА начал свою деятельность 10 января 
1992 года как акционерный банк. Головной 
офис кредитного учреждения расположен 
в Баку. В настоящее время является одним из 
ведущих банков в регионе Южного Кавказа 
по размеру активов, клиентской базы и меж-
дународного операционного портфеля.

По версии следствия, фигуранты уго-
ловного дела в 2013 году получили от бан-
ка по подложным документам кредит на 

$4 млн. Два года спустя, говорится в мате-
риалах расследования, не погасив пер-
вый заем, подследственные получили еще 
один, но уже в размере $211 млн. Средства, 
полученные от кредитного учреждения, по 
данным следствия, предполагаемыми со-
общниками возвращены не были. В резуль-
тате в окончательной редакции обоим было 
предъявлено обвинение в двух эпизодах 
особо крупного присвоения средств, а МБА 
был признан потерпевшей стороной по уго-
ловному делу.

Следует отметить, что имена обоих фи-
гурантов и ранее мелькали в разного рода 
историях, связанных с коммерцией и пред-
принимательством. В частности, в конце 
февраля 2010 года совместно с неким Эль-
даром Курбановым они учредили ООО «Ки-
ровская лесная компания», занимавшееся 
торговлей лесо- и стройматериалами, а так-
же санитарно-техническим оборудовани-
ем. Фирма была ликвидирована в сентябре 
2015 года. Кроме того, Фуад Гусейнли фигу-
рировал в материалах расследования, свя-
занного с приобретением МБА в Казахста-
не нефтяного месторождения через одну из 
люксембургских компаний. Азербайджан-
ские правоохранители тогда заподозрили, 
что в ходе сделки имели место отмывание 
средств и признаки растраты. Бывший пред-
правления МБА Джаганхир Гаджиев в итоге 
на родине получил длительный срок. Про-
цесс по делу, связанному с покупкой, про-
шел и в Казахстане. В списке учредителей 
участвовавшей в сделке казахстанской фир-
мы помимо господина Гаджиева фигуриро-
вал и Фуад Гусейнли.

Что касается Азера Гусейнова, то еще 26 
февраля 2021 года он был объявлен на роди-
не в розыск как лицо, скрывающееся от след-
ствия. В Азербайджане ему инкриминируют 
растрату (ст. 193-1.3.1) и легализацию денеж-
ных средств либо иного имущества, добы-
тых преступным путем (ст. 193-1.3.2 УК этой 
страны). Установив, что господин Гусейнов 
находится на территории России и получил 
ее гражданство, власти Азербайджана на-
правили в РФ материалы для его уголовно-
го преследования. Позже материалы в отно-
шении Азера Гусейнова были объединены 
в одно производство с уголовным делом го-
сподина Гусейнли.

Азер Гусейнов после задержания по хо-
датайству СД МВД решением Мещанского 
суда столицы был помещен в СИЗО. Его же 
подельнику Гусейнли суд позже, в конце ав-
густа прошлого года, избрал более мягкую 

меру пресечения, ограничившись домаш-
ним арестом. При этом ему были разрешены 
даже ежедневные полуторачасовые прогул-
ки. Однако 23 сентября, как свидетельству-
ют материалы дела, в установленном для об-
виняемого режиме содержания произошел 
сбой. Следователь разрешил предприни-
мателю посетить врача и вернуться домой 
в 14:00. Однако дома обвиняемый появил-
ся только в 19:54. Аналогичное нарушение 
господин Гусейнли допустил и 27 сентября, 
причем, где он находился на этот раз, было 
неизвестно. В результате следствие уже 
в этом году, после истечения срока прежней 
меры пресечения, обратилось в Мещанский 
суд с ходатайством об изменении иностран-
цу меры пресечения с домашнего ареста на 
содержание в СИЗО. В своем прошении сле-
дователь указала, что Гусейнли обвиняется 
в совершении тяжких преступлений, нару-
шал условия ранее избранной меры пресече-
ния и при таких обстоятельствах есть осно-
вания полагать, что, находясь на свободе, он 
может скрыться или иным путем воспрепят-
ствовать производству по уголовному делу. 
При этом следователь подчеркнула, что фи-
гурант является иностранным граждани-
ном и располагает достаточными средства-
ми, чтобы покинуть Россию.

Защита возражала, настаивая, что следст-
вие допускает волокиту, а представленные 
им в суд документы «обладают признаками 
недопустимости и недостоверности, их со-
держание противоречит фактическим обсто-
ятельствам дела и установленному порядку 
осуществления контроля за соблюдением 
меры пресечения в виде домашнего ареста».

Однако Мещанский суд принял сторону 
следствия и арестовал британского поддан-
ного. Обвиняемый и его адвокаты обжало-
вали это решение в Мосгорсуде. Тем време-
нем расследование 30-томного уголовного 
дела было завершено, 220-страничное об-
винительное заключение утверждено за-
местителем генпрокурора РФ Анатолием 
Разинкиным, а материалы уже поступили 
в Басманный суд Москвы для рассмотрения 
по существу. С учетом этих обстоятельств, 
а также приведенных следствием доводов 
в пользу ареста господина Гусейнли Мос-
горсуд пришел к выводу, что «ранее уста-
новленные гарантии явки Гусейнли, уста-
новленные запреты и иные аспекты его 
надлежащего поведения не могут быть ис-
полнены в полном объеме», и оставил его 
под стражей.

Юрий Сенаторов

Иностранный кредит 
потребовал московского ареста
В присвоении средств МБА обвиняются британский подданный 
и россиянин

Условным наказанием и штрафом в раз-
мере 4,8 млн руб. для каждого заверши-
лось судебное разбирательство дела 
решальщиков Евгения Добровольско-
го и Ивана Алехина. Оба признаны судом 
виновными в посредничестве в коммер-
ческом подкупе заместителя генераль-
ного директора Российского фонда раз-
вития информационных технологий 
Ильи Костунова. За 600 тыс. руб. фигу-
ранты дела добивались рассмотрения 
без очереди заявок на гранты для ООО 
«Бизнес-платформа Российского сою-
за промышленников и предпринимате-
лей», а также ООО «Глобус Технолоджи», 
разрабатывающего коммуникационные 
платформы для бизнеса.

Тверской райсуд столицы рассматривал 
дело двух решальщиков полгода, причем за 
это время было проведено лишь семь засе-
даний. Да и большинство из них было от-
ложено в связи с неявкой вызванных в суд 
свидетелей. 

В конце концов райсуд признал Ивана 
Алехина и Евгения Добровольского винов-
ными в посредничестве в коммерческом 
подкупе за совершение заведомо незакон-
ных действий (ч. 2 ст. 204.1 УК РФ). Иван Але-
хин получил три года лишения свободы 
условно, Евгений Добровольский — пять 
лет условно. Обоим, кроме того, назначен 
трехлетний испытательный срок, а также 
штраф — по 4,8 млн руб. каждому. Устанав-
ливая величину штрафа, суд посчитал, что 
она должна равняться восьмикратной сум-
ме, предложенной осужденными в качест-
ве подкупа.

Как ранее сообщал „Ъ“, Евгений Добро-
вольский и Иван Алехин были задержаны 
оперативниками ФСБ днем 28 июля 2022 
года в ресторане «Шпатен-Хаус» на 2-й Твер-
ской-Ямской улице. Задержанию предшест-
вовало заявление от заместителя главы Рос-
сийского фонда развития информационных 
технологий (РФРИТ) Ильи Костунова, кото-
рый сообщил, что в отношении него имела 
место попытка коммерческого подкупа. 

Как выяснилось во время расследова-
ния, в конце июня прошлого года решаль-
щики начали искать возможность обеспе-
чить рассмотрение без очереди заявок на 
получение бюджетных грантов для двух 
компаний — ООО «Бизнес-платформа 
РСПП» и ООО «Глобус Технолоджи». Судя по 
сайту первой фирмы, она занимается раз-
работкой мессенджера, который «обеспе-
чивает связь со специалистами и бизнес-

менами», входящими в Российский союз 
промышленников и предпринимателей, 
членами РСПП, а также получение инфор-
мации, контакта или совета. Вторая ком-
пания разрабатывает коммуникационные 
платформы для бизнеса.

Выполнить поставленную задачу, как сле-
дует из материалов дела, фигуранты реши-
ли при помощи денег. Для этого Иван Але-
хин познакомил своего приятеля с Ильей 
Костуновым, в чьи должностные обязан-
ности как раз и входят организация и контр-
оль за проведением конкурсных отборов на 
предоставление бюджетных грантов, а так-
же подписание соглашений в случае одобре-
ния поданных заявок. Во время разговора, 
который состоялся 23 июня, Евгений Добро-
вольский пояснил заместителю главы РФ-
РИТ, что от того требуется нарушить процеду-
ру проведения конкурсного отбора, дав при 
этом понять, что данная услуга будет оплаче-
на. Была названа и сумма вознаграждения — 
600 тыс. руб.

Учрежденный в 2017 году РФРИТ со-
здавался для поддержки разработок рос-
сийского программного обеспечения 
и развития инновационной инфраструкту-
ры в сфере информационно-коммуникаци-
онных технологий. Однако затем профиль 
его деятельности изменился, и теперь ос-
новным направлением считается поддер-
жка, в том числе финансовая, российских 
IT-разработчиков, проектов по внедрению 
отечественных продуктов, сервисов и плат-
форменных решений. 

Выслушав собеседников, замглавы фон-
да, однако, решил обратиться в ФСБ, после 
чего все дальнейшие переговоры и личные 
встречи между сторонами, которые продол-
жались более месяца, проходили уже под 
контролем оперативников. А после того как 
все трое договорились о времени и месте пе-
редачи денег, операция вступила в финаль-
ную фазу. После того как вся оговоренная 
сумма вознаграждения наличными в обе-
денный перерыв была передана Илье Косту-
нову, Ивана Алехина и Евгения Доброволь-
ского задержали. Позже решением суда оба 
были отправлены под домашний арест.

Стоить отметить, что, по данным источ-
ников „Ъ“, изначально решальщикам 
было предъявлено более тяжкое обвине-
ние — в коммерческом подкупе, совершен-
ном группой лиц по предварительному сго-
вору (ч. 3 ст. 204 УК РФ), однако затем оно по 
каким-то причинам было смягчено.

Владислав Трифонов

К условному сроку 
добавили 
реальный штраф
Вынесен приговор по делу о попытке 
коммерческого подкупа

Военкор Владлен Татарский погиб 
при взрыве во время своего твор-
ческого вечера   
ФОТО АЛЕКСЕЯ СМАГИНА
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Выдохни и иди
Начал действовать ГОСТ для устройств,  
не позволяющих пьяному сесть за руль

В России 1 апреля вступил в силу 
стандарт для алкозамков — при-
боров, блокирующих запуск дви-
гателя машины, если водитель 
пьян. Документ описывает тех-
нические параметры и правила 
установки устройств, впрочем, 
законодательной нормы об их 
обязательной установке пока нет.

Распространенные за рубежом 
алкозамки представляют собой 
устройства, которые устанавлива-
ются в салоне автомобиля. Речь идет 
об алкометрах, в которые водителю 
необходимо дунуть перед поездкой. 
В случае обнаружения прибором па-
ров алкоголя запуск двигателя бло-
кируется. Вступивший в силу 1 
апреля ГОСТ содержит описание 
технических требований к устрой-
ствам. Предусмотрено, что они мо-
гут ставиться на легковые, грузовые 
автомобили и автобусы. Встроен-
ная в алкозамки «мониторинговая 
система» передает данные по со-
товой связи «внешним потребите-
лям», например автотранспортному 
предприятию или подразделению 
ГИБДД. Минимальный объем выды-
хаемого в алкозамок воздуха должен 
составлять 1,2 л; на проверку должно 
уходить не более 15 секунд. Стандарт 
предусматривает защиту от возмож-
ной подмены лица в момент про-
верки личности (речь идет об алко-
замках, которые по камере сверяют 
фото водителя с базой данных фото-
графий). Возможен контроль выдо-
ха прямо на ходу, в этом случае дви-
гатель не выключается — водителю 
выдается предупреждение о запрете 
продолжать движение. Все приборы 
должны иметь функцию «автосерви-
са» — их можно временно отключить 
и запускать двигатель без проверки.

Внедрение алкозамков обсу-
ждается уже много лет. В 2010 году 
устройства ставились на школьные 
автобусы в ряде регионов, но даль-
ше пилотного проекта дело не пош-
ло. В 2013 году депутаты Госдумы 
предлагали снабжать алкозамка-
ми машины водителей, уличенных 
в пьяном вождении (новый ГОСТ 

эту возможность предусматривает). 
В мае 2021 года Минпромторг зая-
вил, что «прорабатывает» с ГИБДД эту 
идею, но МВД от инициативы откре-
стилось. В декабре того же года де-
партамент транспорта Москвы уста-
новил в рамках пилота алкозамки на 
десять служебных машин, о резуль-
татах не сообщалось. Вступивший 
в силу ГОСТ — пока единственный 
нормативный документ, регулиру-
ющий применение этих устройств. 
Цены на алкозамки варьируются от 
33 тыс. руб. за самый простой отече-
ственный до 200 тыс. руб. за немец-
кий со встроенной видеокамерой.

В Росстандарте „Ъ“ пояснили, что 
стандарт является добровольным, 
но «в случае необходимости» ГОСТ 
«может быть включен в перечень 
документов по стандартизации» 
в области безопасности движения, 
обязательных к применению (закре-
плен распоряжением правительст-
ва в 2017 году, в него входят ГОСТы 
на дорожные знаки, разметку и т. д.).

«Оснащение автобусов подобной 
системой не планируется,— заяви-
ли „Ъ“ в подмосковном „Мостран-
савто“.— При обращении произ-
водителей в наш адрес мы готовы 
рассматривать предложения». В ком-
пании рассказали, что водители уже 
проходят обязательный предрейсо-
вый (и послерейсовый) медосмотр, 
в ходе которого проверяется в том 
числе наличие алкоголя в организ-
ме. Аналогичные проверки прохо-
дят водители всех перевозчиков, 
в том числе столичного «Мосгор-
транса». В ГУПе „Ъ“ рассказали, что 
подвижной состав предприятия так-
же оборудован системой «Антисон», 
которая позволяет по камере опре-
делить характерные для нетрезвых 
водителей «паттерны поведения, 
взгляд в сторону и закрытие глаз 
в определенном алгоритме».

Установку алкозамков в «Мосгор-
трансе» считают «нецелесообраз-
ной» — «это больше подходит для ма-
лых транспортных предприятий, 
таксомоторных перевозок или грузо-
перевозчиков». Ставропольские пере-

возчики также говорят об «очередной 
дорогостоящей и бессмысленной» за-
тее, которая еще больше осложнит 
работу транспортников. «Очередные 
траты лягут на плечи перевозчиков 
и полностью добьют отрасль,— счи-
тает руководитель автоколонны 1564 
из Ставрополя Борис Ушаков.— Мы 
и так перегружены нововведения-
ми: нас обязывают устанавливать та-
хографы, ГЛОНАСС, оборудовать ав-
тобусы видеонаблюдением». Сейчас 
необходимости в использовании ал-
козамков нет, но в качестве экспери-
мента планируется приобрести не-
сколько приборов для тестирования, 
чтобы контролировать водителей из 
«группы риска», рассказал „Ъ“ заме-
ститель гендиректора ГУП «Башавто-
транс» Владимир Хушкин.

«Замки пригодились бы для гру-
зовиков, работающих на перевозках 
в междугородном направлении, ког-
да водители отправляются в рейс по 
путевому листу на долгий срок,— по-
лагает директор по закупкам транс-
портных услуг FM Logistic Эдуард 
Миронов.— Но в рамках городских 
грузовых перевозок при ежеднев-
ном выпуске автомобиля и водителя 
на линию алкозамки будут лишней 
тратой денег, водитель и так проверя-
ется медработником». Эксперт гово-
рит, что на данный момент вызыва-
ет вопросы надежность алкозамков, 
корректность их срабатывания, 
в том числе в условиях низких тем-
ператур. «Очень сложно будет объяс-
нить клиенту, что груз не доставлен 
вовремя по причине некорректной 
работы алкозамка, да и водителю 
придется много сил потратить на до-
казательство своей невиновности 
в такой ситуации. Кроме того, в за-
мок можно дунуть спринцовкой или 
воздушным пистолетом, который 
есть всегда у водителя в кабине тяга-
ча. Отсутствие защиты от таких дей-
ствий сводит полезную функцию за-
мка к нулю»,— добавляет он.

Иван Буранов;  
Майя Иванова, Уфа;  
Александра Ларинцева,  
Пятигорск

На редкость неосведомлены
Больше половины россиян никогда не слышали об орфанных заболеваниях

Большинство россиян — 65% — 
никогда не слышали об орфанных 
(редких) заболеваниях. Такие 
результаты показало исследо-
вание Аналитического центра 
НАФИ и благотворительного фон-
да «Люди-маяки». Наиболее зна-
комы жителям страны спиналь-
ная мышечная атрофия (о ней 
слышали 58%), лимфома (54%) 
и гемофилия (49%). При этом бо-
лее половины россиян готовы пе-
речислять пожертвования на ле-
карства для людей с орфанными 
 заболеваниями.

Официальная статистика по чи-
слу больных орфанными заболева-
ниями растет вместе с расширением 
программ диагностики, однако рос-
сияне в целом мало знакомы с этой 
проблемой. Таковы результаты сов-
местного исследования Аналити-
ческого центра НАФИ и благотво-
рительного фонда помощи детям 
и взрослым с редкими (орфанны-
ми) и жизнеугрожающими заболе-
ваниями «Люди-маяки». Опрос про-
шел в марте 2023 года среди 1,1 тыс. 
респондентов старше 18 лет. Боль-
шинство россиян (65%) никогда не 
слышали о таком понятии, как «ор-
фанное заболевание». Еще 26% слы-
шали это словосочетание, но точно 
не знают, что оно означает. И лишь 
7% россиян хорошо знают о про-
блеме редких заболеваний. Авто-
ры опроса описывают портрет тако-
го человека: предприниматель или 
руководитель среднего или высше-
го звена, чаще имеющий высшее об-
разование и хорошее материальное 
положение, проживающий в Мо-
скве или в Центральном федераль-
ном округе.

Россияне, которые пытаются дать 
хоть какое-либо определение терми-
ну «орфанные заболевания», делятся 
примерно поровну: 48% правильно 
определяют, что это редкие болезни, 
которые встречаются у одного чело-
века из 10 тыс. или реже, а 52% име-
ют неверные представления. Так, 
16% считают, что это заболевания, 
влияющие на орфографические спо-
собности человека; 8% уверены, что 
орфанными называют болезни гор-
ла, гортани и трахеи; 7% полагают, 
что речь о болезнях, уровень заболе-
ваемости которыми меняется в зави-
симости от времени года.

Сейчас в перечень орфанных за-
болеваний Минздрава России вхо-
дит более 260 болезней. Из этого 
списка лучше всего знакомы росси-
янам спинальная мышечная атро-
фия (СМА; о ней слышали 58% опро-
шенных), лимфома (54%), гемофилия 

(49%), нейробластома (35%), муко-
висцидоз (27%), генетическая энце-
фалопатия (22%) и нейрофиброма-
тоз (15%). Женщины демонстрируют 
более высокую осведомленность 
о конкретных заболеваниях: об СМА 
слышали 68% женщин против 45% 
мужчин, а о лимфоме — 60% женщин 
против 46% мужчин. Осведомлен-
ность о нейробластоме, муковисци-
дозе и генетической энцефалопа-
тии среди женщин и вовсе в два раза 
выше (47% и 22%; 36% и 15%; 29% и 13% 
соответственно).

Две трети россиян (63%) считают, 
что люди с орфанными заболевания-
ми получают необходимое лечение, 
однако не в полном объеме. Наибо-
лее оптимистичный взгляд на этот 
вопрос выражают респонденты 18–
24 лет и мужчины: 31% и 20% из них 
соответственно считают, что паци-
енты с редкими заболеваниями по-
лучают лекарственное обеспечение 
полностью. В целом же среди росси-
ян 16% предполагают, что лекарст-
венные потребности людей с орфан-
ными заболеваниями покрываются 
на 100%, а каждый пятый (21%) пред-
полагает, что такие пациенты лекар-
ства не получают вовсе. При этом 
чем ниже самооценка материально-
го состояния респондента, тем чаще 
россияне говорят о том, что больные 
орфанными заболеваниями получа-

ют лечение не в полном объеме либо 
не получают вовсе (37% среди тех, кто 
оценивает свое материальное поло-
жение как плохое).

Большинство россиян (63%) счита-
ют, что в России именно благотвори-
тельные фонды финансируют лече-
ние и закупают у фармацевтических 
компаний дорогостоящие лекарст-
ва для людей с редкими заболевани-
ями. В то же время 60% респондентов 
не знают НКО, специализирующих-
ся на этой проблеме. Еще 40% о та-
ких фондах знают, однако указать 
названия конкретных организаций 
могут только 6% опрошенных. Чаще 
всего люди вспоминают фонды «По-
дари жизнь», «Круг добра», «Дети-ба-
бочки», «Живи сейчас», «Жизнь как 
чудо» и «Семьи СМА».

Каждый второй опрошенный ду-
мает, что лекарства покупают сами 
больные или их родственники (50%) 
или государство (49%). Каждый тре-
тий считает, что лечение обеспе-
чивается за счет меценатов (32%). 
При этом половина жителей стра-
ны (52%) выражают личную готов-
ность перечислять деньги в качестве 
пожертвований на лекарственное 
обеспечение людей с орфанными 
заболеваниями. Авторы опроса под-
черкивают, что готовность помогать 
россияне выражают вне зависимо-
сти от пола, возраста и каких-либо 
других социально-демографических 
различий.

Директор фонда «Люди-маяки» 
Лилия Цыганкова отмечает, что об-
щественное мнение по этому вопро-
су последний раз изучалось более 
пяти лет назад, когда еще не было 
лечения ни от СМА, ни от дистро-
фии Дюшенна, ни от амавроза Лебе-
ра. «Сейчас есть лекарства, которые 

помогают детям жить и иметь совер-
шенно другую жизнь. И мы понима-
ем, почему СМА вышла в лидеры по 
узнаваемости в опросе,— проблема 
была очень громко поднята в 2019–
2020 году. Тогда благодаря фондам 
и меценатам было пролечено более 
60 детей и, конечно, выросла общая 
осведомленность об этом редком за-
болевании»,— говорит госпожа Цы-
ганкова. Несмотря на то что пробле-
ма редких заболеваний решается 
сейчас «системно и эффективно на 
государственном уровне», по ее сло-
вам, общественным организациям 
нужно прилагать усилия, чтобы каж-
дый редкий пациент «не чувствовал 
себя невидимым».

Исполнительный директор Ана-
литического центра НАФИ Людми-
ла Спиридонова полагает: объем 
финансовых пожертвований может 
быть значительно увеличен при ро-
сте уровня осведомленности рос-
сиян о данных заболеваниях, о ко-
личестве болеющих ими в стране 
и о возможностях им помочь. «Это 
подтверждают и наши другие иссле-
дования,— говорит госпожа Спири-
донова.— В эпоху экономической 
турбулентности возросла волонтер-
ская активность россиян, а также ин-
терес к различным благотворитель-
ным проектам».

Сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов Юрий Жулев гово-
рит, что проблема осведомленности 
об орфанных заболеваниях напря-
мую влияет на возможности лече-
ния. «Приведу простой пример. Мы 
постоянно говорим о необходимо-
сти настороженности врачей — аку-
шеров, педиатров и других специ-
алистов, а также родителей. Есть 
признаки, по которым врачи и ро-
дители могут заподозрить наличие 
жизнеугрожающего заболевания. 
И чем раньше будет поставлен диаг-
ноз, тем сохраннее будет в будущем 
здоровье ребенка. Если ребенок име-
ет синяки и при этом он не получал 
травм, родители должны показать 
его врачу для того, чтобы, напри-
мер, снять подозрения о нарушении 
свертываемости крови»,— объясня-
ет господин Жулев. Он надеется, что 
сознательное отношение граждан 
к орфанным заболеваниям будет ра-
сти «в связи с повышением инфор-
мированности врачей и пациентов».

Наталья Костарнова

С тех пор как пациентам 
с СМА удалось привлечь 
внимание к проблеме 
доступности необходимых 
им лекарств, лишь часть 
россиян узнала, что 
орфанные заболевания 
никак не связаны 
с орфографией
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Молодым одна у нас дорога
На прошлой неделе в День театра 
МХТ впервые вручил собственную 
премию, учрежденную по случаю 
125-летия театра. Долгое время един-
ственным театром с собственной пре-
мией был «Гоголь-центр», затем ини-
циативу подхватил худрук Театра 
Наций Евгений Миронов, учредив 
премию Корша. По известным при-
чинам премию ГЦ уже никто не по-
лучит, а значит, премия МХТ долж-
на была восстановить поголовье. Но 
нет. Если прежние премии были об-
ращены внутрь самого театра — на-
грады получали артисты, режиссеры, 
цеха, партнеры,— то в МХТ решили 
поощрять молодые таланты из раз-
ных сфер искусства. Впрочем, пер-
вую же статуэтку Константин Хабен-
ский вручил артисту МХТ Станиславу 
Любшину, пояснив, что это его собст-
венное решение и конкретно эта на-
града вручается в номинации «Без 
комментариев». Но и другие награ-
ды распределялись, похоже, реше-
нием одного конкретного человека, 
поскольку каждый член жюри отве-
чал за свое направление. Федор Бон-
дарчук — за кино, Светлана Захаро-
ва — за балет, Алиса Прудникова — за 
современное искусство. В последнем 
случае член жюри пришла к выводу, 
что из номинантов никто достаточ-
но ярко не выступил, и приз вручен 
не был. В остальном, что ж, логичная 
премия после того, как в течение года 
со своих мест снялись многие награ-
ждавшиеся прежде деятели кино, те-
атра, балета, классической музыки… 
Не все, как мы помним, сделали это 
добровольно. Господин Хабенский 
был вынужден уволить, например, 
народного артиста РФ Дмитрия На-
зарова. Заявление об увольнении из 
«Современника» написала-таки Лия 
Ахеджакова. И теперь звучало, кажет-
ся, такое не сильно завуалирован-
ное «незаменимых у нас нет», или 

даже «новых нарожаем». Как сказа-
ла в своем приветственном слове ви-
це-премьер Татьяна Голикова: «На нас 
с вами, на деятелях культуры, лежит 
ответственность своими образами, 
которые вы создаете, влиять на ха-
рактеры людей, на воспитание моло-
дежи. И вы можете донести до наших 
людей, до молодых людей, вечные 
ценности: дружбу и любовь, поря-
дочность и честность, верность и пре-
данность нашему государству. И за 
этот ваш талант я хочу вас искренне 
поблагодарить». После такой конкре-
тизации возможных талантов номер 
господина Хабенского об условности 
и преодолимости жизненных рамок, 
выглядел, признаться, не совсем убе-
дительно: рамки были обозначены 
максимально конкретно.

В остальном премия была хороша, 
душевна, уютна. В нее получилось 
протащить видео с Леонидом Юзефо-
вичем, который напомнил молодым 
писателям, что «литература не долж-

на воспевать власть, силу и насилие». 
Актер Александр Петров искал точку 
опоры в каждом встречном. Светлана 
Ходченкова была в украшениях Bul-
gari, Светлана Захарова — в Mercury, 
Ольга Любимова — в Pasquale Bruni, 
более скромных, зато собственных. 
Господин Бондарчук сидел в партере, 
тогда как его супруга Паулина Андре-
ева, актриса МХТ, вместе с коллегами 
ушла на галерку.

А в ресторане дома культуры ГЭС-
2 шумел ужин издания The Blueprint 
в честь ста самых многообещающих 
героев из мира моды, культуры и кра-
соты по версии экспертного совета 
и редакции. То есть, как и МХТ, чество-
вали молодых. Сразу многих, и без на-
градных статуэток или значков. Чтобы 
гости не дичились друг друга, кроме 
еды и вина подложили на столы кар-
точки с темами для разговоров: «Как не 
запачкать белое пальто?», «Петр I или 
„Глина №4“?», «Илон Маск или Канье 
Уэст?», «Вас кто-то спрашивает о вашей 
бьюти-рутине?». В этом сценарии было 
даже слишком много здоровья, задора 
и человеческой жизни.

Звучало, кажется, 
не сильно завуали-
рованное «незаме-
нимых у нас нет»

Евгения 
Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская 
жизнь

полная версия 
kommersant.ru/13392
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Армения мотает на МУС
А совсем недавно армянские власти от-

казались от своей квоты на должность за-
местителя генсека ОДКБ.

Тем не менее в прошлом году Россия 
никак не реагировала на желание Ере-
вана распространить юрисдикцию МУС 
на свою территорию. Но после того как 
17 марта этого года суд выписал ордер на 
арест Владимира Путина и госпожи Льво-
вой-Беловой, отношения Армении с МУС 
Москвой стали восприниматься иначе. 
Решение Конституционного суда (КС) ре-
спублики, 24 марта признавшего соответ-
ствующими конституции обязательст-
ва по Римскому статуту, сначала вызвало 
информационную волну. СМИ стали за-
даваться вопросом, обяжет ли ратифика-
ция Римского статута парламентом (это 
финальный шаг после решения КС) влас-
ти Армении, являющейся союзником Рос-
сии по Организации договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ), арестовать 
российского лидера.

За информационной волной после-
довала политическая. 27 марта два глав-
ных государственных информационных 
агентства России — ТАСС и «РИА Ново-
сти» — с небольшой разницей во време-
ни выпустили идентичный комментарий 
источника в российском МИДе. «В Москве 
считают абсолютно неприемлемыми пла-
ны официального Еревана по присоеди-
нению к Римскому статуту Международ-
ного уголовного суда на фоне недавних 
незаконных и юридически ничтожных 
„ордеров“ МУС в отношении российско-
го руководства»,— цитировали агентст-
ва каждое своего собеседника, который 
к сказанному добавил, что Ереван преду-
прежден «о крайне негативных последст-
виях их возможных шагов для двусторон-
них отношений с Москвой».

А 30 марта на еженедельном брифин-
ге отношения Армении и МУС проком-
ментировала официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова. Она была 
лаконична и про негативные последст-
вия не упоминала. «Тема является пред-
метом обсуждения в ходе контактов на 
высоком уровне как в Москве, так и в Ере-
ване. Не считаем нужным разглашать де-
тали. Предполагаем, что сюжет будет 
урегулирован в союзническом и взаимо-
приемлемом ключе»,— отметила пред-
ставитель МИДа.

Так совпало, что уже на следующий 
день — в прошлую пятницу — проблемы 
возникли совсем на другом направлении. 
Россельхознадзор сообщил на своем сайте 
о том, что 31 марта между ветеринарными 
службами РФ и Армении состоялись пере-
говоры, «в ходе которых обсуждались ре-
зультаты проведенной с 20 по 24 марта 
2023 года инспекции молокоперерабаты-
вающих предприятий Армении».

«В ходе совещания поднимался вопрос 
о невозможности армянской ветеринар-
ной службы гарантировать безопасность 
производимой молочной продукции для 
российских получателей. Учитывая ре-
зультаты переговоров и неудовлетвори-
тельные результаты инспекции (о них 
ведомство сообщило 28 марта), Россель-
хознадзор обратился в ветеринарную 
службу Армении с просьбой приостано-
вить с 5 апреля 2023 года сертификацию 
молочной продукции в Россию со всех 
предприятий страны. Возможность воз-
обновления поставок будет обсуждена 
дополнительно, по итогам проведенной 
армянской стороной работы по устране-
нию выявленных нарушений»,— сооб-
щили в Россельхознадзоре.

Это совпадение вызвало предположе-
ния о том, что решение Россельхознадзо-
ра — форма давления на Армению. Тем 
более что ранее политические разногла-
сия Москвы с соседями нередко приво-

дили к проблемам с поставками в Россию 
вина, растениеводческой и молочной 
продукции. В разные годы это касалось 
Грузии, Молдавии, Белоруссии.

Армянские власти, впрочем, отрица-
ют как нарушение существующих в Ев-
разийском экономическом союзе (ЕАЭС) 
технических регламентов в производст-
ве молочных продуктов, так и наличие 
политической составляющей в реше-
нии российской стороны. «Мы находим-
ся в контакте с нашими (российскими.— 
„Ъ“) партнерами, у нас будет встреча на 
следующей неделе, я думаю, что нет ни-
какого политического контекста. Все 
связано только с обеспечением высоких 
стандартов пищевой безопасности»,— 
сказал журналистам глава Минэкономи-
ки Армении Ваан Керобян.

Эксперты и оппозиция считают ина-
че. «Если бы отношения между нашими 
странами складывались без неровно-
стей, тогда такие проблемы решались бы 
посредством внутренних каналов ком-
муникации, без публичных месседжей 
и заявлений»,— отметил в беседе с „Ъ“ 
глава общественной организации «Ос-
ведомленный и защищенный потреби-
тель» Бабкен Пипоян. Он не исключил, 
что в производимой в Армении молоч-
ной продукции могли быть допущены 
нарушения.

С ним согласен депутат от фракции оп-
позиционного блока «Армения», экс-ми-
нистр сельского хозяйства Армении Ар-
тур Хачатрян. «Решение придать огласке 
проблему и не решать в рабочем поряд-
ке уже говорит о наличии противоречий, 
которые не связаны с российскими и ар-
мянскими надзорными органами. Ско-
рее всего, речь идет о противоречиях на 
более высоком политическом уровне»,— 
предположил он в беседе с „Ъ“.

По данным Статистического комитета 
Армении, в 2022 году в стране было про-
изведено 26,33 тыс. тонн сыров и творо-
га, 8,73 тыс. тонн кисломолочных про-

дуктов, 8,96 тыс. тонн мороженого. По 
таможенным данным, которые приво-
дит News.am, в первом полугодии 2022 
года Армения экспортировала в Россию 
953 тонн сливочного масла и молочной 
пасты, 648 тонн сыров и творога, 313 тонн 
сливок, кефира и простокваши и 46 тонн 
иных молочных продуктов на общую 
сумму около $10 млн. Россия в январе—
ноябре 2022 года импортировала 5,8 млн 
тонн молочной продукции стоимостью 
$3,14 млрд, сообщало отраслевое агент-
ство Milknews. Более 80% поставок при-
ходится на Белоруссию, также в число 
основных поставщиков молочных про-
дуктов в РФ входят Аргентина, Казахстан, 
Уругвай и Киргизия.

Таким образом, приостановка экс-
порта армянской молочной продукции 
в Россию не выглядит фатальной для 
производителей из Армении. Однако 
в Ереване высказывают опасения, что 
могут последовать и другие ограниче-
ния. И вот они, c учетом того что Россия 
является основным рынком сбыта сель-
хозпродукции, могут оказаться чувстви-
тельными для отрасли.

«Армянским производителям будет 
нанесен двойной удар. Во-первых, запрет 
на ввоз молочной продукции ослабляет 
позиции армянских производителей на 
российском рынке. Вернуться и снова за-
нять нишу будет сложно. Во-вторых, не-
возможно сразу переориентировать экс-
порт на другие рынки. Потенциальным 
рынком является ЕС, но там куча регла-
ментов, которым нужно соответствовать, 
а в этом направлении работы не осу-
ществлялись»,— сказал „Ъ“ армянский 
экономист Армен Ктоян.

Он выразил опасение, что при усугу-
блении политических противоречий 
Россия может распространить запрет 
и на другую продукцию: «Мы ведь пони-
маем и знаем, что Россельхознадзор при-
нимает те или иные решения также ис-
ходя из политической конъюнктуры».

Политическая конъюнктура между 
тем стала меняться. Вице-спикер парла-
мента Армении Акоп Аршакян заявил 
в интервью изданию Armenpress, что 
услышал опасения Москвы насчет влия-
ния ратификации Римского статута МУС 
на двусторонние отношения. Комменти-

руя тему возможного ареста Владимира 
Путина, если он посетит Армению после 
ратификации ею Римского статута, го-
сподин Аршакян ответил: «Естественно, 
у правящей партии и команды нет тако-
го намерения или желания».

Чтобы урегулировать этот вопрос 
с Россией, Акоп Аршакян предложил Мо-
скве подписать специальное соглаше-
ние, которое снимет все опасения. «Не 
далее как сегодня (интервью было опу-
бликовано 1 апреля.— „Ъ“) мы подписа-
ли с другой страной соглашение, соглас-
но которому Римский статут не повлияет 
на наши двусторонние отношения. Та-
кое урегулирование может быть и с Рос-
сией. Но это всего лишь один из вариан-
тов. Есть и другие варианты. Ясно одно: 
мы услышали опасения, высказанные 
Российской Федерацией, и я думаю, что 
мы сможем добиться того, чтобы обес-
печение дальнейшего процесса, свя-
занного с Римским статутом, не наноси-
ло ущерба стратегическим отношениям 
между Арменией и Россией»,— заявил 
парламентарий.

В своем интервью господин Арша-
кян не уточнил, с какой именно страной 
Ереван заключил соглашение, касающе-
еся Римского статута. На запросы „Ъ“ на 
этот счет, направленные в МИД Армении 
и помощнику вице-спикера, на момент 
публикации этого материала ответы по-
лучены не были.

Директор Института Кавказа Алек-
сандр Искандарян считает, что существу-
ют варианты, которые могут позволить 
Еревану и Москве снять вопрос МУС. По 
его словам, невозможно даже вообразить 
возможность ареста президента ядерной 
державы. «В политической реальности не-
возможно представить это. Поэтому Ере-
ван либо может просто отложить ратифи-
кацию Римского статута, либо стороны 
могут найти какую-то юридическую ла-
зейку и воспользоваться ею,— сказал го-
сподин Искандарян „Ъ“.— Другое дело, 
что любая подобная буря в стакане воды 
оставляет свой осадок в армяно-россий-
ских отношениях и этим пытаются вос-
пользоваться третьи стороны».

Аршалуйс Мгдесян, Ереван;  
Владимир Соловьев,  
Анатолий Костырев

Четверка 
с минусом
На Балканах создано  
новое прозападное объединение, 
в которое не вошла Сербия

На Балканах создано новое прозападное объединение, 
получившее несуразное название «QUAD — 100-про-
центное соответствие политике ЕС». В него вошли Ал-
бания, Черногория, Северная Македония и Косово. 
В оставшейся за бортом Сербии формирование но-
вой структуры расценили как «попытку давления на 
Белград», не присоединившийся к антироссийским 
санкциям, и «содействие вступлению Косово в НАТО». 
Впрочем, не исключено, что новая инициатива может 
оказаться просто еще одной подготовительной груп-
пой для балканских стран, которых ЕС не спешит пока 
принимать в свои ряды. С подробностями — корре-
спондент „Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

Новое объединение «QUAD — 100-процентное соответ-
ствие политике ЕС» создано на минувшей неделе в Ско-
пье на встрече македонского и албанского министров 
иностранных дел Буяра Османи и Олты Джачки, замглавы 
дипломатии Косово Крешника Ахмети и советника премь-
ера Черногории по внешней политике Джордже Радуло-
вича. Как значится в итоговом заявлении, объединение 
«основано для полного соответствия стран группы QUAD 
единой внешней политике ЕС и политике в области без-
опасности в условиях новых геополитических реалий, ги-
бридных угроз, энергетического кризиса и экономиче-
ских последствий, вызванных российским вторжением 
на Украину». Участники встречи особо отметили, что «их 
страны показали себя надежными партнерами НАТО и ЕС 
как через присоединение к санкциям США и Евросоюза, 
так и посредством гуманитарной и иной технической по-
мощи Украине».

Сразу после появления информации о создании QUAD 
(обозначающего «четверку» и совпадающего по названию 
с объединением, куда входят США, Канада, Южная Корея 
и Япония) региональные политики и эксперты обратили 
внимание прежде всего на то, что в нем нет крупнейшей 
страны региона Сербии, которая единственная среди кан-
дидатов в ЕС не присоединилась к антироссийским санкци-
ям и балансирует в своей внешней политике между Россией 
и Западом. «Формирование QUAD — ясный сигнал Сербии, 
что если она хочет стать частью Европы, то должна согласо-
вать свою политику с ЕС, а не сидеть на двух стульях, избегая 
введения санкций против РФ и оставаясь, по сути, единст-
венным союзником Владимира Путина»,— пояснил „Ъ“ хор-
ватский внешнеполитический комментатор издания Jutarn-
ji list Владо Вурушич.

В Белграде создание QUAD действительно приняли 
в штыки. Новую инициативу тамошние СМИ назвали «ан-
тисербской», а ее главную цель обозначили как «давление 
на Сербию» с целью изменения ее внешнеполитического 
курса. Еще одной целью созданного объединения названо 
«содействие Косово по вступлению в НАТО и его скорейшей 
евроинтеграции». А по информации провластного белград-
ского издания Novosti, ответом Белграда на формирование 
QUAD станет «усиление взаимодействия Сербии и Республи-
ки Сербской — как через координацию их позиций по важ-
нейшим вопросам, так и путем укрепления связей».

Региональные эксперты также считают, что новое объ-
единение создано по инициативе Запада еще и как заме-
на существующей несколько лет инициативе «Открытые 
Балканы», в которую включены Сербия, Албания и Север-
ная Македония и где доминирующую роль играет Белград. 
«„Открытые Балканы„ — это площадка для экономиче-
ской и политической гегемонии на Балканах Сербии, ев-
роинтеграция которой фактически заморожена. Поэтому 
евроатлантические партнеры и подтолкнули балканскую 
четверку создать объединение тех, кто действительно стре-
мится в ЕС»,— убежден хорватский внешнеполитический 
эксперт Давор Дженеро.

Владо Вурушич говорит еще более определенно: «Формат 
„Открытые Балканы“, по сути, мертв, только его участникам 
об этом пока не сообщили». По словам собеседника „Ъ“, фор-
мат был изначально задуман в Брюсселе как своего рода «со-
ска-пустышка» для балканских стран, не готовых к вступле-
нию в ЕС, но сербский лидер Александр Вучич подмял его 
под себя и стал использовать для продвижения своих инте-
ресов в регионе. Поэтому, считает эксперт, Запад и запустил 
новый балканский проект.

Впрочем, если все обстоит именно так, то и новая иници-
атива может оказаться просто еще одной подготовительной 
группой для балканских стран, которых Евросоюз не спе-
шит принимать в свою «европейскую школу», пока не будет 
их «100-процентного соответствия политике ЕС».

Вице-спикер армянского 
парламента Акоп Аршакян  
(на переднем плане) заверил: 
у Армении нет намерения 
арестовывать  
президента России   
ФОТО NATIONAL ASSEMBLY OF ARMENIA
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На китайском фронте есть перемены
В Вашингтоне призывают снизить эскалацию в отношениях с Китаем

Глава комитета начальников штабов вооруженных 
сил США Марк Милли призвал снизить риторику 
о войне с Китаем, подталкивающую Пекин к усиле-
нию военной мощи и сближению с Россией. Пре-
дупреждение высокопоставленного военного про-
звучало на фоне публикаций американских СМИ, 
разгоняющих тему грядущего противостояния США 
и Китая. В свою очередь, Минобороны КНР заявило 
о готовности форсировать военное сотрудничест-
во с Россией. В этой ситуации Марк Милли предла-
гает «не толкать Китай и Россию в объятия друг дру-
га», а следовать старому правилу 26-го президента 
США Теодора Рузвельта: «говори тихо, имей боль-
шую палку».

Заявление председателя комитета начальников шта-
бов вооруженных сил США генерала Марка Милли, ко-
торое он сделал в пятницу в интервью изданию Defense 
One, продолжило не утихающую в Вашингтоне дискус-
сию о том, как быть с растущей мощью Китая и его даль-
нейшим сближением с Россией после визита председа-
теля КНР Си Цзиньпина в Москву.

Высокопоставленный американский военный оце-
нил вероятность вооруженного конфликта с Китаем 
и позволил себе ряд высказываний, прозвучавших дис-
сонансом с теми оценками, которые до этого давали Ки-
таю и его амбициям многие американские политики, 
эксперты и СМИ. Пойти против формирующегося в Ва-
шингтоне мейнстрима американского главкома под-
толкнуло осознание того, что события развиваются в не-
благоприятном для США русле. «Если начнется война 
трех сверхдержав, две из которых будут против нас, это 
будет очень большим вызовом»,— предупредил Марк 
Милли, призвав не допустить такой ситуации.

Однако прямым путем к войне, по его мнению, ста-
новится воинственная риторика сторон. «Я думаю, что 
в Китае и в других странах, включая Соединенные Шта-

ты, много риторики, которая может создать впечатле-
ние, что война не за горами или мы находимся на грани 
войны с Китаем. Может произойти инцидент или ка-
кое-то другое провоцирующее событие, которое приве-
дет к неконтролируемой эскалации. Но я не думаю, что 
на данный момент можно говорить о такой вероятности. 
При этом сама по себе риторика может накалить обста-
новку»,— заявил Марк Милли.

«Мы хотим иметь геостратегический подход, который 
не будет толкать Россию и Китай в объятия друг друга для 
создания реального военного союза»,— продолжал Марк 
Милли, по мнению которого необходимо укреплять во-
енный потенциал США одновременно со снижением 
градуса риторики о «китайской угрозе». «Я бы предпочел 
вернуться к тому, что говорил когда-то Теодор Рузвельт, 
что-то вроде: „говори тихо, держи большую палку“»,— 
вспомнил он стратегию 26-го президента США Теодора 
Рузвельта, который находился у власти в Вашингтоне 
в начале XX века — почти за 50 лет до провозглашения 
Китайской Народной Республики в 1949 году.

Примером риторики, от которой предостерег Марк 
Милли, стала опубликованная 29 марта изданием For-
eign Affairs статья с заголовком «Си Цзиньпин говорит, 
что он готовит Китай к войне».

Несмотря на то что публикация представляет собой 
компиляцию из старых заявлений китайского лидера 
о необходимости быть готовыми к войне, звучавших на 
протяжении последних месяцев, благодаря подогрето-
му интересу к теме изданию удалось продать нарезку из-
вестных цитат как алармистскую новость о том, что Пе-
кин сделал еще один шаг к войне. Со ссылкой на Foreign 
Affairs эту новость распространили многие зарубежные 
и российские СМИ.

«Перед лицом войн, которые могут быть нам навяза-
ны, мы должны говорить с врагами на языке, который они 
понимают, и использовать победу для завоевания мира 

и уважения. В новую эпоху Народно-освободительная ар-
мия Китая настаивает на применении военной силы для 
прекращения боевых действий»,— цитирует Foreign Af-
fairs одно из заявлений председателя КНР Си Цзиньпина, 
сделанное накануне состоявшейся в начале марта сессии 
Всекитайского собрания народных представителей.

Издание также напоминает, что по указу Си Цзиньпи-
на с декабря прошлого года по всему Китаю открывают-
ся новые военные комиссариаты и пункты сбора, чтобы 
иметь возможность в случае войны в кратчайшие сроки 
задействовать резервные силы и сформировать систему 
пополнения боевых частей.

Уже после публикации в Foreign Affairs и интервью 
Марка Милли Defense One свою версию того, куда идет 
Китай и какие главные выводы из этого должна сделать 
Америка, изложила в субботу газета The New York Times 
в статье «Китай извлекает уроки из потерь России на Ук-
раине и ее приобретений».

Проанализировав около ста китайских научных работ 
и публикаций в СМИ, The New York Times приходит к вы-
воду, что изучение российского опыта специальной во-
енной операции на Украине позволяет Пекину получить 
лучшее понимание того, что от него потребуется в случае 
возможного конфликта с США, в частности, для модели-
рования сценариев развития ситуации вокруг Тайваня.

«В конечном счете изучение ошибок России может 
укрепить убежденность Китая в том, что он может одер-
жать победу в возможном конфликте. Официальный 
военный бюджет Китая, составляющий $225 млрд, по-
чти в три раза больше российского, а его огромный про-
изводственный и технологический потенциал означа-
ет, что он может производить множество современных 
беспилотных летательных аппаратов и другого оружия, 
которого не хватает российским силам»,— отмечает 
The New York Times, снова беря тревожную ноту, кото-
рую пытался приглушить Марк Милли.

На этом фоне Минобороны КНР подтвердило готов-
ность форсированными темпами развивать военно-тех-
ническое сотрудничество с Россией в русле договорен-
ностей, достигнутых в ходе мартовского визита Си 
Цзиньпина в Москву, и двигаться к реализации того сце-
нария российско-китайского альянса, которого так опа-
саются в Пентагоне. «Армия Китая намерена вместе с ВС 
РФ прикладывать совместные усилия для реализации 
важного консенсуса, достигнутого между главами двух 
государств, постепенно усиливать стратегическую коор-
динацию, регулярно проводить совместные учения и па-
трулирования на море и в воздухе»,— заявил официаль-
ный представитель Минобороны КНР Тань Кэфэй.

Отдельное предупреждение прозвучало и в адрес Ва-
шингтона, который продолжает создавать инциденты, 
способные стать потенциальными триггерами конфлик-
та. «Мы строго требуем от США немедленно прекратить 
провокации, иначе они будут нести всю ответственность 
за все серьезные последствия»,— заявил представитель 
Минобороны КНР, комментируя проход корабля ВМС 
США возле контролируемых КНР Парасельских островов 
в Южно-Китайском море. «Народно-освободительная ар-
мия Китая будет принимать все необходимые меры для 
защиты национального суверенитета и безопасности, 
а также будет решительно защищать мир и стабильность 
в Южно-Китайском море»,— предупредил он.

Напомним, что 24 марта американский ракетный эс-
минец Milius класса Arleigh Burke прошел возле Пара-
сельских островов. В связи с этим Минобороны КНР зая-
вило, что американский военный корабль «не получил 
разрешения китайского правительства» и нарушил су-
веренитет Китая.

В ответ пресс-служба Седьмого флота ВМС США сооб-
щила, что эсминец действовал в соответствии с междуна-
родным правом для обеспечения свободы судоходства.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 28041,48 (+258,55)
РТС 996,76 (–9,66)
FTSE 100 7631,74 (+11,31)

DAX 15628,84 (+106,44)
DJIA 33274,15 (+415,12)
NASDAQ Composite 12221,91 (+208,44)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1–3.04.23
Австралийский доллар 51,8994
Английский фунт 95,7262
Белорусский рубль 27,0949
Гонконгский доллар* 98,6707

Дирхам ОАЭ 21,0530
Доллар США 77,3233
Евро 84,1116
Индийская рупия** 94,0240

Казахский тенге** 17,2577
Канадский доллар 57,1369
Китайский юань 11,2411
СДР 104,0540

Сингапурский доллар 58,2693
Турецкая лира* 40,3499
Украинская гривна* 20,9349
Шведская крона* 74,6804

Швейцарский франк 84,3864
Японская иена** 57,9288
*За 10. **За 100. 

Сидр забродил в магазинах
Напиток лидирует по темпам продаж в России

Запуск новых брендов и расширение дистри-
буции российскими производителями приве-
ли к резкому росту продаж сидра. За два меся-
ца 2023 года объемы продаж напитка выросли 
на 60% год к году в основном за счет локальных 
марок и превысили темпы реализации в роз-
нице слабоалкогольных коктейлей. Сидр пока 
востребован в крупных городах как альтерна-
тива пиву и вину. Для дальнейшей популяри-
зации напитка все еще требуются инвестиции 
в  продвижение.

В первые месяцы 2023 года сидр стал лидером по тем-
пам роста продаж среди алкогольных категорий, следу-
ет из данных NielsenIQ. В январе—феврале продажи на-
питка в сетях год к году выросли на 60% в натуральном 
выражении и на 65,5% в деньгах. Для сравнения: про-
дажи ранее лидировавших по росту спроса слабоалко-
гольных коктейлей за этот же период увеличились год 
к году на 33,8% и 58,4% соответственно.

Динамику роста сидра обеспечили локальные брен-
ды, их продажи с начала 2023 года в объеме выросли на 
71% год к году, а импортных брендов, напротив, снизи-
лись на 36%, отмечают в NielsenIQ. В то же время год на-
зад драйвером роста был импортный сидр, указывают 
аналитики. Как считают в NielsenIQ, наблюдаемому сей-
час росту продаж напитка способствуют инвестиции 
компаний в производство и продвижение. В результа-
те пять самых популярных брендов заняли почти 90% 
продаж категории, подсчитали в NielsenIQ. Их названия 
в компании не раскрывают.

По имеющимся у „Ъ“ данным, в 2022 году крупным 
производителем сидра в РФ было российское подразде-
ление Heineken (бренды «Мистер Лис», Strongbow), вы-
пустившее более 3,35 млн дал напитка, на 25,8% больше, 
чем годом ранее. Примерно по 1 млн дал сидра произ-
вели AB InBev Efes (Bon Season) и «Каскад» («Яблочный 
сад»). В топ-10 также вошли «ЦПИ-Ариант» (Bushel), Мос-
ковская пивоваренная компания (5 Ocean, Jagoda), СЮР 
(«Дальняя дача»). Общее производство сидра в 2022 году 
выросло на 54,3%, до 6,27 млн дал.

Основатель сети пивных магазинов «Беру выходной» 
Николай Желагин говорит, что в его сети всплеск спроса 

на сидр произошел около двух лет назад и теперь тренд 
добрался до федеральных сетей, что может быть связа-
но с расширением представленности напитка. Предсе-
датель президиума Ассоциации компаний розничной 
торговли (включает X5 Group, «Магнит», «Ленту») Игорь 
Караваев отмечает, что в 2022 году появилось более де-
сяти новых местных брендов сидра, что отразилось на 
росте продаж. Потребителям интересны новинки слабо-
алкогольных напитков, а сидр пользуется спросом как 
альтернатива пиву и вину, указывает он. 

Региональный менеджер СЮР Станислав Старовой-
тов говорит, что крупные сети ранее скептически от-
носились к сидру. Но теперь, продолжает он, напиток 
компании уже есть в «О’кей», «Перекрестке», «Винлабе», 
«Вкусвилле» и появится в «Ленте». Продажам россий-
ского сидра также способствуют сокращение импорта 
и рост цен на оставшиеся зарубежные бренды, говорит 
господин Старовойтов. Во «Вкусвилле» рост продаж мест-
ного сидра также связывают с сокращением импорта.

Гендиректор «Волковской пивоварни» Алексей Ак-
сель отмечает, что ритейлеры могут увеличивать за-
купки сидра перед весенне-летним сезоном. Напиток 
может выступать альтернативой пиву с фруктовыми 
вкусами, а часть потребителей готовы выбирать сидр 
вместо вина как более доступный алкоголь, отмечает 
господин Аксель. Директор по маркетингу AB InBev Efes 
Мария Дементьева говорит, что в категории продолжа-
ется восходящий тренд в связи с запуском новых марок 
и интересом потребителей к новым вкусам. Руководи-
тель информационного центра WineRetail Александр 
Ставцев говорит, что крупным пивоваренным компани-
ям напиток позволяет привлечь новых потребителей.

Как отмечает господин Караваев, пока популярность 
сидра ограничена городами-миллионниками и устойчи-
вость роста спроса будет зависеть от масштаба кампаний 
по продвижению напитка. Николай Желагин считает, 
что у производителей натурального сидра остается по-
тенциал для роста в том числе за счет вытеснения импор-
та. Станислав Старовойтов ожидает, что летом 2023 года 
продажи сидра год к году вырастут вдвое, что потребует 
увеличения нагрузки на производственные мощности.

Анатолий Костырев
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На российском рынке сложилась 
уникальная ситуация: розничные 
инвесторы теперь рассматриваются 
в качестве основного, если не единст-
венного источника длинных денег,— 
это предусматривает концепция 
«финансового суверенитета», пред-
ставленная правительством на прош-
лой неделе (в ней заложено повыше-
ние капитализации рынка акций 
с 22% ВВП до 32%). Однако возможно-
сти вложений за рубежом для таких 
инвесторов расширяются медленно 
(это касается инвестирования через 
российских брокеров и УК) и сопро-
вождаются осложнением выведения 
средств за пределы РФ, если гражда-
нин планирует инвестировать через 
иностранные площадки (на прош-
лой неделе Райффайзенбанк объявил 
о дополнительных ограничениях на 

SWIFT-переводы, а филиал МТС-бан-
ка в Абу-Даби ждет отзыва лицензии).

Еще одна проблема — относитель-
ная закрытость и зарегулированность 
самих рынков «дружественных» стран. 
В качестве основного направления 
вложений в ценные бумаги за преде-
лами РФ рассматривается Китай, но 
доступ к его рынку по-прежнему ог-
раничен. Для торговли бумагами на 
биржах материкового Китая требуется 
статус квалифицированного зарубеж-
ного институционального инвестора, 
его получение сопряжено с прохожде-
нием целого ряда регуляторных про-
цедур, и среди российских игроков 
наличие QFII является скорее исклю-
чением. Альтернативой служат инве-
стиции в акции китайских компаний, 
размещенные на бирже Гонконга. Этот 
инструмент является более доступ-
ным, однако российским инвесторам 
доступна лишь малая часть торгуемых 
бумаг, а риски усиления давления на 
депозитарии нельзя считать полно-
стью снятыми (с этим связаны в том 
числе ограничения ЦБ по операциям 
с такими бумагами для неквалифици-
рованных инвесторов). 

Более близким направлением (по 
крайней мере в рамках соседства по 
ЕАЭС) остается Казахстан, однако бир-
жи страны по-прежнему не могут по-
хвастаться высоким оборотом, а ин-
фраструктурные организации крайне 
аккуратно оценивают риски вторич-
ных санкций. Другие же рынки — 
в том числе иранский и индийский — 
остаются практически недоступными 
для российских инвесторов.

Впрочем, у желающих вложиться 
в бумаги эмитентов из «дружествен-
ных» стран беспокойство могут выз-
вать не только условия доступа, но 
и ключевые характеристики этих рын-
ков: помимо новой страновой специ-
фики потенциальных инвесторов 
ждут хорошо знакомые проблемы, за-
частую для оценки бумаг здесь также 
не хватает информации (по многим 
российским эмитентам она закрыта 
из-за рисков санкций), а возможности 
роста тесно увязаны с действиями ре-
гуляторов — как в случае с компанией 
Alibaba, получившей «зеленый свет» 
на IPO на три года позже и лишь после 
разделения на шесть частей. 

Российские инвес
торы, проявляющие  
интерес к бумагам 
компаний из «друже
ственных» стран,  
стал киваются  
не только с ограни
ченным выбором,  
но и со знакомыми  
барьерами

«Аврора» палит по лицензиям
В российском Android нашли юридические риски

Разработка российской национальной 
мобильной ОС вызвала новые споры, 
на этот раз в юридической плоскости. 
В «Ростелекоме», который  защищает 
собственный проект ОС «Аврора», 
 утверждают, что создавать ОС на базе 
 Android опасно из-за жестких лицензи-
онных условий Google. Но в России по-
чти нет разработчиков приложений 
под «Аврору», подчеркивают участни-
ки рынка. К тому же ни у одного из про-
ектов пока нет системной  платформы, 
что принципиально осложняет их 
 использование.

По словам собеседника „Ъ“, знакомого 
с ходом обсуждения проекта национальной 
мобильной ОС, на одном из последних со-
вещаний (присутствовали представители 
«Сбера», «Яндекса», «Ростелекома» и ГК «Ас-
тра») был поднят вопрос о правовых рисках 
разработки мобильной ОС на базе Android 
Open Source Project (AOSP) — условно откры-
той версии Android, которая не включает си-
стемную платформу GMS (позволяет исполь-
зовать ряд системных сервисов, например 
push-уведомления). «При загрузке кода AOSP 

клиент подписывает лицензионное соглаше-
ние, где оговорены правовые обязательства, 
в том числе экспортные ограничения со сто-
роны США»,— поясняет источник „Ъ“.

Собеседник „Ъ“, близкий к Минцифры, 
подтвердил, что на одном из совещаний об-
суждалась «законность использования AOSP». 
По его словам, этим вопросом наиболее обес-
покоен «Ростелеком». Ему принадлежит ООО 
«Открытая мобильная платформа», которое 
разрабатывает ОС «Аврора» (она, как и AOSP, 
не имеет системной платформы). «Мы зака-
зали у американской юридической фирмы 
заключение о правовых рисках создания 
русского Android и приложений для него — 
риски действительно есть»,— подтвердили 
в «Ростелекоме».

В «Сбере» между тем говорят, что по-преж-
нему сосредоточены на создании российско-
го Android на основе открытого кода. «Отрасль 
совместно с АНО „Цифровая экономика“ ве-
дет обсуждение и прорабатывает различные 
варианты, однако конкретных решений пока 
представлено не было»,— уточнил представи-
тель профильного вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко. В Минцифре и АНО «Цифровая 

экономика» не ответили на запрос „Ъ“. В VK 
и «Яндексе» отказались от комментариев.

Вопрос создания национальной мобиль-
ной экосистемы, которая не будет зависеть 
от решений зарубежных правообладателей, 
в частности Apple и Google, был поставлен 
в конце 2022 года. Тогда стало известно, что 
VK, «Яндекс», «Сбер» и «Ростелеком» обсужда-
ют создание СП, которое займется разработ-
кой российской мобильной ОС на базе AOSP.

Но проект сразу вызвал обширные разно-
гласия среди потенциальных участников. 
Дело в том, что «Ростелеком» выступил против 
идеи разработать ОС на AOSP, продвигая соб-
ственную «Аврору» (см. „Ъ“ от 17 марта).

Старший партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Антон Именнов поясняет, что для 
создания полноценной операционной систе-
мы будет недостаточно использования AOSP: 
нужны и средства разработки программного 
обеспечения для Android (SDK — Software De-
velopment Kit), использование которых также 
требует заключения лицензионного соглаше-
ния с Google. Лицензия разрешает использо-
вать SDK исключительно для разработки при-
ложений для устройств Android, применение 

пакета для разработки приложений для дру-
гих платформ, в том числе для AOSP, прямо 
 запрещено, подчеркивает юрист.

«За нарушение лицензионного соглаше-
ния Google российским компаниям могут 
грозить гражданско-правовые, администра-
тивные и уголовные дела. Помимо этого, суд 
может наложить арест на копии, записи, ма-
трицы, пленки и иные материалы, использу-
емые и распространяемые в нарушение зако-
на»,— уточняет господин Именнов.

Источник, знакомый с ходом обсуждения 
проекта, говорит, что из-за неопределенности 
правовой основы создания ОС на базе AOSP 
IT-компании обсуждают идею разработки 
универсальной системной платформы, кото-
рая подойдет одновременно и для AOSP, и для 
«Авроры». На совещаниях, говорит собесед-
ник „Ъ“, ее упоминают как RMS — Russian Mo-
bile Services. «„Ростелеком“ поддержал созда-
ние RMS как альтернативы GMS»,— добавил 
он. Советник директора Фонда развития ин-
тернет-инициатив Дмитрий Алтухов полага-
ет, что разработка RMS потребует 15 млрд руб. 
вложений и займет два-три года.

Тимофей Корнев

Мошенники увлеклись конвертацией
Эксперты предупреждают о росте числа недобросовестных криптообменников

В сети Интернет растет число мошенни-
ческих криптообменников и работаю-
щих с ними агрегаторов, работающих 
с россиянами. По словам экспертов, 
тенденция связано с увеличением объе-
мов криптофиатных операций на фоне 
оживления рынка и ужесточения анти-
российских санкций. Чтобы не попасть-
ся на уловку мошенников, аналитики 
рекомендуют проверять обменники 
с помощью крупных агрегаторов, об-
ращать внимание на дату их регистра-
ции и не гнаться за нереалистично вы-
годным курсом. В целом же улучшить 
ситуацию, по мнению участников рын-
ка, может только легализация крипто-
валют в РФ с появление официальных 
 обменных площадок.

Как рассказали „Ъ“ в «Информзащите», 
в марте по сравнению с февралем в русскоя-
зычном сегменте Интернета существенно уве-
личилось число «небольших криптообменни-
ков, часть из которых на поверку оказываются 
мошенническими». В целом доля недобро-
совестных операций в этой сфере выросла 
в полтора раза и продолжает увеличивать-

ся, говорят в компании. По данным Positive 
Technologies, в марте количество мошенни-
ческих криптообменников втрое превосхо-
дило их число годом ранее. Распространяют-
ся и поддельные агрегаторов обменников. 
Как отметил руководитель Satoshkin Дмит-
рий Степанин, аналоги Bestchange «создают-
ся специально, чтобы рекламировать фаль-
шивые обменники».

• К недобросовестным обменникам участни
ки рынка относят криптообменники, кото
рые выполняют операции с нарушением взя
тых обязательств. Например, выставляемые 
котировки на покупку/продажу могут от
личаться от расчетного курса, в том числе 
за счет скрытых комиссий. Или расчеты мо
гут идти дольше, чем обещано, и за это вре
мя курс валюты может довольно сильно по
меняться. Нередко речь идет о мошенниках, 
которые принимают деньги или крипто
валюты и ничего не предоставляют взамен.
Недобросовестные криптообменники 

были всегда, увеличение их числа не связано 
с ростом активности в данном направлении, 
скорее с увеличением объемов криптофиат-
ных операций, полагает глава InDeFi Smart 

Bank Сергей Менделеев. Возросший спрос на 
операции по купле-продаже криптовалюты 
в России объясняется многократно усиливши-
мися международными санкциями, считает 
директор по взаимодействию с государствен-
ными органами BitRiver Олег Огиенко: «Есте-
ственно, на любом рынке, демонстрирующем 
взрывной рост, в том числе криптовалютном, 
активизируются всевозможные мошенники».

Интерес к криптовалюте оживился и на 
последней волне роста курсов виртуальных 
валют (см. „Ъ“ от 21 марта). По данным Coin-
marketcap, к началу апреля курс биткойна за-
крепился выше уровня $28 тыс., то есть вер-
нулся к значениям начала июня прошлого 
года. Котировки эфира превышают $1,8 тыс., 
то есть вернулись к значениям августа прош-
лого года. С середины марта курсы ведущих 
валют выросли в 1,3–1,5 раза, с конца прошло-
го года рост составил 1,6–1,7 раза.

Опрошенные „Ъ“ эксперты рекоменду-
ют проверять наличие обменников на стра-
ницах крупных агрегаторов, таких как 
Bestchange или Exnode. Если обменник при-
сутствует в рейтингах, это — «наилучшая га-
рантия того, что вас, скорее всего, не обма-

нут», отмечает Сергей Менделеев. Но даже 
в этом случае эксперт не советует менять сум-
мы больше 1 млн руб. 

При использовании обменников стоит 
проверять дату их регистрации. Если сайт за-
регистрирован недавно, есть повод насторо-
житься, говорит Дмитрий Степанин. Кроме 
того, он советует изучить отзывы об обменни-
ке на криптовалютных форумах. «Главное пра-
вило при работе с криптообменниками — не 
гнаться за нереалистичным курсом»,— под-
черкивают эксперты и участники рынка.

В BitRiver видят выход из ситуации в опера-
тивном введении в российское правовое поле 
платформ для купли-продажи криптовалюты, 
которые под надзором государства будут осу-
ществлять операции как минимум по обмену 
криптовалюты на фиатные средства и обрат-
но. Это, по словам Олега Огиенко, может быть 
сделано в рамках экспериментального пра-
вового режима на первом этапе. Законопро-
ект о регулировании криптовалют был вне-
сен в Государственную думу в ноябре, однако 
с тех пор находится без движения.

Ксения Куликова,  
Юлия Пославская
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Ряд страховых компаний (СК) 
переходят на облачные реше-
ния работы с данными, что по-
могает снизить затрат и ускоря-
ет масштабирование бизнеса. 
ЦБ, со своей стороны, обещает 
облегчить перевод бизнеса в об-
лака. Но эксперты предупре-
ждают о рисках утечек данных, 
число которых в России посто-
янно растет.

«Ренессанс страхование» (входит 
в топ-20) объявило о переносе рабо-
ты с данными в Yandex Cloud. «Мы 
переводим в облако всю нашу ин-
фраструктуру, которая включает 
в себя различные информационные 
системы и клиентские сервисы»,— 
пояснил вице-президент «Ренессанс 
страхования» Илья Френклах. Пла-
нируется перенести обработку дан-
ных в облако к 2024 году. Это не пер-
вый пример среди страховщиков: 
еще в начале 2022 года СК «Югория» 
полностью перевела инфраструкту-
ру в облако.

СК в облаке могут хранить дела 
клиентов, базы CRM, актуальную 
статистику и модели, поясняет не-
зависимый эксперт Андрей Бархота. 
По его словам, экономия от перено-
са данных из корпоративного серве-
ра в облако может составлять 15-35% 
расходов на поддержание инфра-
структуры для хранения данных. 
Для крупных страховщиков это де-
сятки миллионов рублей в год, уточ-
няет господин Бархота.

Первый замгендиректора СК 
«Югория» Андрей Языков отмечает, 
что облачные технологии позволя-
ют компаниям оперативно масшта-
бироваться вслед за ростом бизнеса. 
Это позволяет ускорить работу сайта, 
приложений и сервисов, что может 
сделать более удобным взаимодей-
ствие с клиентами, добавляет стар-
ший директор по рейтингам страхо-
вых и инвестиционных компаний 
«Эксперт РА» Ольга Басова.

Однако большинство крупных 
компаний не спешит переходить 
в облачные инфраструктуры. Так, 

в СОГАЗ сообщили „Ъ“, что это об-
условлено политикой информаци-
онной безопасности и соблюдени-
ем законодательства об обработке 
персональных данных, в том числе 
специальных категорий. В «РЕСО-Га-
рантии» не планируют перемещать 
данные в облако. В ВСК считают воз-
можным перенести в облако только 
GPU-вычисления. В «Согласии», «Рос-
госстрахе», «АльфаСтраховании» от-
казались от комментариев. В «Ингос-
страхе» и «Энергогаранте» не ответи-
ли на запросы „Ъ“.

• По данным ЦБ, СК заключили 
 более 241 млн договоров за 2022 год. 
На «АльфаСтрахование» пришлось 
55,6 млн полисов, на ВСК — 27,9 млн, 
«Ренессанс страхование» — почти 
17 млн, «Росгосстрах» — 15,8 млн, 
СОГАЗ — 14,4 млн.
Использование облаков может 

быть рискованным, подтверждают 
эксперты. При хранении и передаче 
данных в облаках могут возникнуть 
определенные угрозы, в частности 
неверная конфигурация и несвоев-
ременный контроль изменений, от-
сутствие стратегии облачной без-
опасности, слабое управление иден-
тификацией, ключами и доступом, 
поясняет старший инженер по ин-
формбезопасности «Инфосистемы 
Джет» Антон Велижанинов. Управ-
ляющий RTM Group Евгений Царев 
считает, что передавать целые серви-
сы сторонним провайдерам опасно 
и «чревато последствиями».

При этом ответственности за ин-
циденты провайдеры не несут. По 
словам господина Царева, этот мо-
мент никак не определен законода-
тельно. «Очевидно, в большинстве 
случаев провайдер облачных серви-
сов не захочет связывать себя обяза-
тельствами по обработке персональ-
ных данных,— поясняет адвокат 
КА Pen & Paper Виктор Рыков.— Его 
услуга — предоставление достаточ-
ных мощностей для хранения».

Задача и ответственность облач-
ного провайдера — помочь поль-
зователям найти подходящий про-
филь использования платформы 
и научить оптимальным образом за-
действовать инструменты, уточня-
ет коммерческий директор облач-
ной платформы Yandex Cloud Алек-
сандр Черников. «В то же время бо-
роться с переходом в облака — все 
равно что бороться с прогрессом,— 
отмечает директор по продуктам 
Servicepipe Данила Чежин.— Про-
цесс не остановить, важно сделать 
его безопасным».

ЦБ намерен смягчить ограниче-
ния по использованию облаков. Ре-
гулятор ведет работы по созданию 
правовых условий для аутсорсинга 
ИТ и использования облачных услуг 
финорганизациями, заверили там. 
Планируется, пояснили в ЦБ, в част-
ности, снять правовые ограниче-
ния по режиму обработки отдель-
ных сведений.

Юлия Пославская

Страховщики витают в облаках
Эксперты говорят о рисках утечки данных

Российские рейтинговые агентства, лишившись в 2022 году всех 
иностранных конкурентов, не смогли занять их место. Общее чи-
сло клиентов выросло лишь на 5%, а выручка еще меньше — на 
3,9%. Хуже всего ситуация НКР: несмотря на расширение примене-
ния его рейтингов, выручка агентства упала на 11,4%. В 2023 году 
агентства надеются увеличить число клиентов в основном за счет 
выхода новичков на долговой рынок, но эксперты полагают что 
конкуренция между игроками только усилится.

„Ъ“ изучил отчеты четырех российских рейтинговых агентств за 2022 
год. Судя по документам, их общая выручка выросла на 3,9%, до почти 
1,3 млрд руб. В частности, «Эксперт РА» показал рост на 5,6%, до 648,1 млн 
руб., АКРА — на 3%, до 541,1 млн руб., НРА — на 20,7%, до 40,4 млн руб. Паде-
ние наблюдалось только у НКР — на 11,4%, до 67,7 млн руб. Причем это про-
изошло на фоне расширения применения его рейтингов в 2022 году. С сере-
дины 2022 года ЦБ стал учитывать рейтинги НКР и НРА для регулирования 
деятельности центрального контрагента и центрального депозитария, опе-
раторов финансовых платформ. В НКР уточнили что основной рост клиент-
ской базы пришелся на конец года, «поскольку выручка признается равно-
мерно в течение года, этот прирост будет отражен в показателях 2023 года».

В целом число клиентов российских агентств, несмотря на уход с рынка 
после начала военных действий на Украине всех иностранных конкурен-
тов, выросло, по данным ЦБ, всего на 5%, до 757 организаций. Больше все-
го получило АКРА, показав увеличение на 8%, у «Эксперт РА» «рост незначи-
тельный». ЦБ отмечал, что в связи с закрытием информации на финансо-
вом рынке и отзывом рейтингов российских компаний агентствами «боль-
шой тройки» (S&P, Fitch, Moody’s; см. „Ъ“ от 16 мая 2022 года) рейтинги рос-
сийских агентств «стали основным общедоступным индикатором кредит-
ного риска». Однако в реальное расширение бизнеса это пока не вылилось.

Тем не менее участники рынка оптимистичны. В «Эксперт РА» ожидают 
«небольшого роста выручки» по итогам года, прежде всего видя потенци-
ал в компаниях, ранее не выходивших на рынок публичного долга, гово-
рит гендиректор агентства Марина Чекурова. «Видим спрос со стороны но-
вых компаний с начала 2023 года с учетом открывшегося окна размещений 
в четвертом квартале 2022 года, когда объемы были на максимумах — более 
2 трлн руб. за квартал»,— подтверждает гендиректор АКРА Михаил Сухов. 
Он ожидает выхода на рынок нескольких десятков компаний, не имевших 
рейтингов по национальной шкале, но работавших с «большой тройкой». 
«Ситуация со ставками в будущем представляется неопределенной, и на ры-
нок лучше выходить в этом году по понятным и сложившимся условиям»,— 
полагает госпожа Чекурова.

Рейтинговый рынок уже два года «в некоторой стагнации», отмечает ген-
директор «Бизнесдрома» Павел Самиев. По его словам, средний чек на при-
своение и обслуживание рейтинга составляет около 1 млн руб. Как отмеча-
ет господин Сухов, стоимость услуг «имеет тенденцию к росту под влияни-
ем общей инфляции, хотя существенно отстает от ее темпов из-за того, что 
контракты носят долгосрочный характер». По оценке АКРА, годовая выруч-
ка российской рейтинговой отрасли в четыре-пять раз меньше стоимости 
услуг ушедшей с рынка «большой тройки».

Источник „Ъ“, близкий к ЦБ, не считает результаты агентств впечатляю-
щими. В противовес другим сферам бизнеса, в которых уход иностранных 
конкурентов привел к активному росту, «в рейтинговой индустрии этого не 
произошло», признает он: «Агентства остро конкурируют между собой. Это 
также важный сигнал для ЦБ и Минфина, поскольку долгосрочная коммер-
ческая состоятельность рейтинговой индустрии остается под вопросом».

Конкуренция продолжит давить на цены: перетягивание клиентов при 
отсутствии новых источников роста может раскрутить спираль демпинга, 
опасается собеседник „Ъ“: «Главное, не допустить переманивания клиен-
тов „рейтинговым арбитражем“, когда рейтинг ставят выше, чем поставил 
конкурент». По его словам, клиенты к такому способу «всегда были чувст-
вительны».

Дальнейшая динамика объемов выручки агентства будут сильно зависеть 
от динамики эмиссий бумаг их клиентов, поскольку есть комиссия за каж-
дый новый выпуск в рамках присвоенного рейтинга, а также изменений ре-
гуляторных требований, отмечает собеседник „Ъ“. Господин Самиев добавля-
ет, что «при отсутствии источников количественного роста агентствам остает-
ся делить тот пирог, что есть, поэтому борьба за клиентов обостряется».

Ольга Шерункова

Агентства встали 
в очередь за клиентами
Рейтинговый рынок  
не выиграл от ухода иностранцев

Как выяснил „Ъ“, ФАС хочет 
с 2025 года заставить электросе-
тевые компании направлять та-
рифные средства, полученные 
в качестве компенсации амор-
тизации оборудования, на инве-
стиции и ремонты. Регуляторы 
также перестанут включать в та-
рифы расходы на аренду чужих 
сетей. Промышленность под-
держивает «более строгий под-
ход к целевому использованию 
амортизации». Однако неболь-
шие сетевые компании ожида-
ют роста числа брошенных бес-
хозных электросетей. Количе-
ство убыточных игроков увели-
чится, консолидация отрасли 
замедлится, но заметного сни-
жения тарифов не произойдет, 
предупреждают аналитики.

ФАС предлагает ввести принцип 
«целевой амортизации» в тарифах 
на передачу электроэнергии, следу-
ет из проекта постановления прави-
тельства, разработанного службой 
(„Ъ“ его видел). Сейчас в тарифе учи-
тывается амортизация в полном объ-
еме, но по новым правилам электро-
сетевая компания будет обязана по-
тратить эти средства на инвестпрог-
рамму и ремонты. В противном слу-
чае регулятор исключит компенса-
цию амортизации из тарифа. В тариф 
также перестанут включать и стои-
мость аренды чужих сетевых объ-
ектов (ставка аренды рассчитывает-

ся исходя из амортизации объектов 
и налога на имущество).

В 2025 году компания будет обяза-
на направить на инвестиции 50% от 
объема средств амортизации, в 2026 
году — 60%, а в 2028-м — весь объем. 
Мера необходима из-за «дефицита 
источников на инвестиции и ремон-

ты в условиях ограничения темпов 
роста тарифов». Инициатива также 
заставит компании утверждать ин-
вестпрограммы, отмечается в доку-
ментах ФАС.

В ФАС пояснили „Ъ“, что иници-
атива позволит «обеспечить исполь-
зование амортизационных отчисле-
ний на поддержание объектов элек-
тросетевого хозяйства в надлежа-
щем состоянии и будет способство-

вать обеспечению надежности и ка-
чества электроснабжения». Новые 
правила «не приведут к росту тари-
фов», утверждают в службе. ФАС пла-
нирует разработать аналогичные 
меры и в сферах ЖКХ.

«Более строгий подход к целево-
му использованию амортизации 
вполне логичен и оправдан, осо-
бенно после включения в сетевые 
тарифы так называемой расчетной 
предпринимательской прибыли 
(5% от выручки),— говорят в „Сооб-
ществе потребителей энергии“.— 
Подобный подход целесообразно 
также распространить и на неры-
ночные механизмы инвестирова-
ния в генерацию».

В среднем расходы на амортиза-
цию занимают 10–12% от суммарной 
выручки сетевых компаний в реги-
оне, а объем амортизационных от-
числений организаций без утвер-
жденных инвестпрограмм не пре-
вышает 0,5%, говорит Сергей Сасим 
из Института экономики и регулиро-
вания инфраструктурных отраслей 
НИУ ВШЭ. Влияние учета амортиза-
ционных отчислений на конечный 
тариф находится в пределах погреш-
ности округления тарифных ставок, 
отмечает он.

Преждевременное введение ини-
циативы ФАС и даже ее публичное 
обсуждение может негативно ска-
заться на процессе консолидации 
сетей, полагает представитель Ас-

социации независимых ТСО Дани-
эль Дмитриев. Средние игроки пе-
рестанут выкупать и брать в аренду 
сетевые объекты ввиду дальнейшей 
бесперспективности возврата денег 
в виде амортизации, что создаст мно-
жество разрозненных очагов бро-
шенных бесхозных объектов. Одна-
ко запуск инициативы в 2025 году 
после очистки рынка от мелких иг-
роков под давлением формальных 
критериев может создать для круп-
ных компаний более сильную пере-
говорную позицию с оставшимися 
укрупнившимися игроками.

Избыточное ограничение нега-
тивно отразится и на крупных ком-
паниях: формально учтенная амор-
тизация не всегда обеспечивает-
ся фактически полученной выруч-
кой, а бизнес-план компании может 
предполагать расход этих средств на 
иные цели (например, на оплату кре-
дитов), говорит Сергей Сасим. По его 
оценкам, крупные компании консо-
лидировали около 50% электросете-
вого оборудования именно по дого-
ворам аренды, причем зачастую по 
ставке, превышающей объем амор-
тизации. Инициатива ФАС увеличит 
число убыточных игроков, замедлит 
процесс консолидации и приведет 
к ограничению доступа потребите-
лей к сетевой инфраструктуре, пре-
дупреждает аналитик. В «Россетях» 
комментариев не дали.

Полина Смертина

Тариф на износ
ФАС может заставить электросети проводить ремонты за счет амортизации

Нужна более серьезная 
степень защищенности 
персональных данных. 
Ее отсутствие бьет 

напрямую и по гражданам, 
и по безопасности, 

и по престижу страны
— Константин Долгов,

зампред комитета Совета федерации 
по экономической политике,  

14 марта

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Вероятно, снижение поставок 
объясняется тем, что газ «Газпрома» 
стал менее экономически привле-
кательным для покупателей в Евро-
пе: формула цены поставок россий-
ского газа по долгосрочным кон-
трактам привязана к средней цене 
предыдущего месяца или кварта-
ла. Аналогичная ситуация наблюда-
лась в середине января, когда про-
качка газа через Украину снижалась 
сразу на 40%, до около 24 млн кубо-
метров в сутки.

С середины февраля, по мере того 
как контрактные цены «Газпрома» 
стали сближаться со спотовыми ко-
тировками, поставки газа через Ук-
раину вернулись примерно на уро-
вень прошлого года — 40–43 млн ку-
бометров в сутки. Согласно контрак-
ту на транзит газа через Украину, за-
ключенному в конце 2019 года, «Газ-
пром» должен оплачивать мощности 
по транспортировке 109 млн кубоме-
тров в сутки. 

После начала военных дейст-
вий транзит через Украину упал 
вдвое, примерно до 60 млн кубоме-
тров в сутки. С мая 2022 года Укра-
ина прекратила прием транзитно-
го газа через одну из двух точек вхо-
да в свою газотранспортную систе-

му на границе с Россией — «Сохра-
новка»,— сославшись на форс-ма-
жорные обстоятельства и предло-
жив перенести все объемы транзи-
та на точку «Суджа». «Газпром» отка-
зался от этой опции.

Сергей Кондратьев из Институ-
та энергетики и финансов считает, 
что снижение поставок в ЕС в боль-
шей степени объясняется низким 
спросом на природный газ из-за вы-
сокой выработки ВЭС и относитель-
но теплой погоды в Восточной Евро-
пе. «Как результат, мы видим неболь-
шое сокращение транзита через Ук-
раину (на 1–2 млн кубометров в день) 

и по „Турецкому потоку“ (на 3–4 млн 
кубометров). Ценовой фактор тоже 
имеет значение: стоимость природ-
ного газа по долгосрочным контрак-
там „Газпрома“ сейчас на $20–30 за 
1 тыс. кубометров выше текущих 
цен на споте TTF»,— говорит он.

На прошедшей неделе цены на газ 
перешли к росту из-за похолодания 
в Европе и обещаний более низких 
температур в начале апреля, а также 
прогнозов низкой выработки ветро-
генерации. Так, в Северной и Цент-
ральной Германии на этой неделе 
ночью ожидаются заморозки. В ито-
ге майские фьючерсы на голланд-

ском TTF в пятницу, 31 марта, росли 
более чем на 10%, до $540 за 1 тыс. ку-
бометров, на ожиданиях, что отопи-
тельный сезон, который обычно за-
вершается в Европе 1–15 апреля, мо-
жет оказаться более длительным. По-
вышательное давление на цены про-
должают оказывать забастовки рабо-
чих во Франции, из-за которых сни-
зились отгрузки СПГ в портах и вы-
работка АЭС.

При этом уровень запасов газа 
в европейских подземных храни-
лищах сейчас на исторически вы-
соких уровнях: хранилища по со-
стоянию на 31 марта были заполне-
ны на 54,9%, что поможет континен-
ту компенсировать снижение поста-
вок газа из РФ в этом году. Ожидает-
ся, что страны ЕС не будут испыты-
вать проблем с их заполнением до 
нормативных 90% к началу нового 
газового года, который начинается 
в октябре. Кроме того, сохраняющи-
еся опасения относительно резкого 
замедления экономического роста 
в странах Запада и возможной ре-
цессии продолжают оказывать дав-
ление на цены на сырье.

Татьяна Дятел
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ГМК «Норильский никель»  
надеется перенаправить 
в Азию поставки металла, 
от которого в 2023 году отказа-
лись некоторые европейские 
клиенты. В 2022 году влияние 
геополитики на географиче-
скую структуру продаж «Норни-
келя» было слабым за исклю-
чением палладия — его закуп-
ки страны ЕС резко сократи-
ли, увеличив импорт из ЮАР. 
В этом году компания будет вы-
нуждена увеличить продажи 
никеля и меди в Азию, для чего 
подготовила новую логистиче-
скую схему. Аналитики не ви-
дят в этом большой проблемы, 
поскольку именно в Азии сос-
редоточен основной будущий 
спрос на эти металлы.

Некоторые европейские клиен-
ты «Норникеля» отказались от за-
купок его продукции в 2023 году, 
а другие сократили объемы, зая-
вил 31 марта президент компании 
Владимир Потанин. По его словам, 
все не выкупленные европейцами 
объемы компания продаст на рын-
ке Юго-Восточной Азии. Это первый 
случай, когда топ-менеджмент «Нор-
никеля» признает существенное со-
кращение спроса в Европе. Еще 
в феврале старший вице-президент 
компании по финансам Сергей Ма-
лышев говорил, что «Норникелю» 
удалось перезаключить на 2023 год 
контракты с «большинством клиен-
тов, включая крупных».

«Мы живем в странном мире. 
Европейцы и другие потребители 
очень заинтересованы в нашем ме-
талле: он качественный, логистиче-
ски доступный, но в силу известных 

обстоятельств некоторые компании 
принимают решение не покупать 
наш металл из-за эмоциональной 
оценки текущей ситуации,— зая-
вил Владимир Потанин (цитата по 
„Интерфаксу“).— Некоторые себе во 
вред отказываются даже от действу-
ющих контрактов, другие отказыва-
ются от традиционных объемов, за-
меняя их на другие, которые, оче-
видно, менее выгодны». Господин 
Потанин при этом выразил уверен-
ность, что у компании «хватит сил 
вернуться» на рынок Европы, когда 
«период нестабильности, который 
сейчас наступил, будет позади».

Поскольку в 2022 году «Норни-
кель» продавал металл, законтрак-
тованный в предыдущем году, вли-
яние геополитики на географиче-
скую структуру продаж оставалось 
умеренным. По итогам 2022 года 
доля Европы в выручке компании 
снизилась с 53% до 43%, а Азии — 
выросла с 27% до 31%. В наибольшей 
степени были перераспределены 
поставки палладия, который обыч-
но транспортируется самолетами: 
запрет полетов из России в ЕС сразу 
и непосредственно сказался на его 
логистике.

По данным Eurostat, поставки 
российского палладия в ЕС в 2022 
году упали на 25%, до 520 тыс. трой-
ских унций, в то время как закуп-
ки этого металла в ЮАР выросли на 
38,4%, до 350 тыс. тройских унций. 
Этот металл прежде всего исполь-
зуется в автопроме для производст-
ва автокатализаторов. Импорт пал-
ладия из Южной Африки стал ре-
кордным с 2018 года, когда в Евро-
пу было поставлено 697 тыс. трой-
ских унций, и вырос несмотря на 
то, что в 2022 году добывающая про-
мышленность ЮАР пострадала от 
перебоев с энергоснабжением. Рос-
сия же увеличивает поставки палла-
дия в Китай: по данным китайской 
таможенной статистики, они выро-
сли на 32,4%, до 245 тыс. тройских 
унций.

Логистика поставок других ме-
таллов «Норникеля» также меняет-
ся. Директор департамента логи-
стики «Норникеля» Равиль Насы-
буллов заявлял 27 марта, что значи-
тельная часть экспорта меди ком-
пании перенаправлена в порт Тан-
жер в Марокко, откуда затем идет 

в Азию. Никель по-прежнему идет 
через порт Роттердам. До начала бо-
евых действий на Украине почти 
вся продукция компании постав-
лялась из Мурманска на европей-
ский рынок.

Рост доли Азии в выручке «Нор-
никеля» выглядит вполне логич-
ным, говорит Борис Красноженов 
из Альфа-банка. Если говорить про 
базовые металлы, то в случае с ни-
келем основное потребление при-
ходится в настоящий момент на 
сектор нержавеющей стали (око-
ло 70%), а сектор аккумуляторных 
батарей является основным факто-
ром роста спроса в следующие 10–
20 лет. При этом на Китай прихо-
дится около 60% мирового произ-
водства нержавеющей стали. «Лон-
донская биржа металлов планирует 
запустить в Китае новый спотовый 
рынок для торговли никелем. Дан-
ный шаг отражает смещение цент-
ра потребления в Юго-Восточную 
Азию»,— констатирует аналитик.

«Если мы говорим о секторе ак-
кумуляторных батарей, то шесть 
из десяти крупнейших их произ-
водителей — это китайские ком-
пании»,— отмечает он. В 2022 году 
доля Китая на мировом рынке ак-
кумуляторных батарей составила 
56%, страна является лидером по 
производству и продажам электро-
мобилей. Борис Красноженов при-
водит отраслевые прогнозы, со-
гласно которым к 2030 году сум-
марная установленная мощность 
китайских заводов по производст-
ву аккумуляторных батарей может 
достичь 60% от общей мощности та-
ких заводов в мире.

Евгений Зайнуллин

«Норникель» ищет альтернативу ЕС
ГМК столкнулась с отказами клиентов от закупок

В первом квартале российские 
эмитенты разместили заме-
щающие облигации более чем 
на 450 млрд руб. Однако почти 
весь объем пришелся на одно-
го эмитента «Газпром Капитал», 
который уже приступил к заме-
щению не только еврооблига-
ций, номинированных в дол-
ларах и евро, но и в более эк-
зотических валютах. Осталь-
ные компании не спешат выпу-
скать замещающие бумаги вза-
мен заблокированным евроо-
блигациям.

По оценкам „Ъ“, основанным на 
данных Cbonds, корпоративные за-
емщики по итогам первого кварта-
ла на внутреннем рынке публично-
го долга провели 209 размещений 
на 1,2 трлн руб. Это в 13 раз боль-
ше заимствований за аналогичный 
период 2022 года, тогда на фоне на-
чала военных действий на Украи-
не и резкого роста ставок на рынке 
компании заняли символические 
92 млрд руб.

Текущий высокий результат стал 
возможен не только за счет активно-
го размещения классических рубле-
вых облигаций — 575 млрд руб.,— 
эмитенты также активно проводи-
ли размещения замещающих обли-
гаций вместо евробондов, платежи 
по которым не проводятся из-за бло-
кировки счета НРД в Euroclear. С на-
чала года, по оценкам „Ъ“, размеще-
ны бумаги на 453 млрд руб., еще око-
ло 196 млрд руб. привлечено в рам-
ках юаневых облигаций.

По оценке главного аналитика 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандра Ермака, за квартал были раз-
мещены замещающие облигации 
на $4,5 млрд, €2,2 млрд, £117,7 млрд 
и 168,2 млн швейцарских франков. 
В первые два месяца в основном раз-
мещались бумаги в долларах США, 
в феврале же на них пришлось 
лишь $266,1 млн. В марте состоялся 
максимальный объем размещения 
замещающих облигаций в евро, 
который вырос до €1,3 млрд, что 
в два-четыре раза превысило еже-
месячные результаты предыдущих 
размещений. «Кроме того, в послед-
ний весенний месяц прошли раз-
мещение дополнительного тран-
ша замещающих облигаций в фун-
тах в объеме £117,645 млн и выпуск 
облигаций в объеме 168,155 млн 
швейцарских франков»,— отмечает 
господин Ермак.

Однако почти все выпуски за-
мещающих облигаций проводил 
один эмитент — «Газпром Капи-
тал». В четвертом квартале 2022 

года число компаний, размещав-
ших бумаги, было в несколько раз 
больше. Так, в октябре 2022 года 
размещение замещающих облига-
ций проводили также ХК «Метал-
лоинвест» (один выпуск), ЛУКОЙЛ 
(четыре выпуска) и «Совкомфлот» 
(один выпуск). В ноябре еще один 
выпуск разместил ЛУКОЙЛ, а в де-
кабре по одному выпуску размести-
ли «Совкомфлот», «Борец Капитал» 
и ММК. «„Газпром“ является одним 
из крупнейших заемщиков. Он од-
ним из первых начал программу за-
мещения и очень активно ее прово-
дит»,— отмечает директор департа-
мента инвестиционно-корпоратив-
ного бизнеса «Цифра брокер» Алек-
сандр Цыганов.

Низкая активность других эми-
тентов может быть связана с тем, 
что многие из тех, кто хотел это сде-
лать, уже провели замещения. По 
оценкам Александра Ермака, об-
щий объем замещающих облига-
ций, находящихся в обращении, 
составляет $10,6 млрд (49,3% от 
объема замещенных еврооблига-
ций), €3,56 млрд (47,5%), £411,2 млн 
(48,4%) и 165,2 млн швейцарских 
франков (36,6%). По мнению главы 
департамента анализа финансовых 
рынков Совкомбанка Марии Пет-
ровой, активность эмитентов за-
висит не только от объема и сроч-
ности уже выпущенных еврообли-
гаций, но и от готовности перей-
ти в российскую инфраструктуру. 
Пока сделать это предпочли не все 
эмитенты. На минувшей неделе 
«Совкомфлот» заявил о планах на 
проведение размещения дополни-
тельного выпуска облигаций с по-
гашением в 2028 году в объеме око-
ло $113 млн.

В ближайшие месяцы актив-
ность эмитентов в сегменте заме-
щающих облигаций будет расти не 
только за счет естественного жела-
ния компаний, но и возможных тре-
бований со стороны регуляторов. 
ЦБ и Минфин готовят проект указа 
об обязательном выпуске замещаю-
щих облигаций. И как только он бу-
дет принят, активность по выпуску 
таких бумаг резко вырастет, счита-
ет управляющий по анализу банков-
ского и финансового рынков ПСБ 
Дмитрий Грицкевич. Среди круп-
нейших корпоративных эмитен-
тов, которые пока не выпустили за-
мещающие облигации, по его сло-
вам — АЛРОСА, «Норникель», ГТЛК, 
«Евраз», «Еврохим», НЛМК, «Полюс 
Золото», РЖД, ТМК, «Фосагро», в це-
лом около $17 млрд.

Виталий Гайдаев

Один в поле  
валютных облигаций
Почти весь объем замещающих бумаг 
с начала года обеспечил «Газпром»

«Газпром» похолодел к Европе
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Мы будем бороться,  
чтобы сохранить  

свои позиции  
на этих рынках (в ЕС). 

Не будем капризничать  
и вести себя как ссорящиеся 

дети в песочнице.  
Но все, что не будут  

брать наши  
традиционные партнеры, 

мы поставим на рынки 
Юго-Восточной Азии  

и в другие страны мира
— Владимир Потанин, 
президент «Норникеля»,  

31 марта
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Как выяснил „Ъ“, российские 
импортеры электроники, чей 
бизнес серьезно осложнили по-
следствия военных действий 
на Украине, осваивают новый 
рынок — поставки оборудова-
ния. В частности, оператор ма-
газинов re:Store, который рань-
ше был премиум-реселлером 
Apple в России, открыл магазин 
токарных и фрезерных станков 
MachIndex. Владеющая им In-
ventive Retail Group подтвержда-
ет ввоз только станков из «дру-
жественных стран». Но при 
этом компания официально 
ищет инженеров с опытом рабо-
ты с немецкими и японскими 
системами.

Inventive Retail Group (IRG, вхо-
дит в ГК «Ланит»), управляющая 
розничными магазинами re:Store, 
Samsung и «Мир кубиков» (быв-
ший ритейлер Lego в РФ), решила 
выйти на рынок настольных стан-
ков. „Ъ“ обнаружил, что на домене 
machindex.ru, зарегистрированном 
на одно из юрлиц группы (ООО «Ре-
стор») в декабре 2022 года, в конце 
марта появился сайт с предложе-
ниями заказать станки для малого 
бизнеса и промышленности, а так-
же системы числового программно-
го управления (ЧПУ). „Ъ“ позвонил 
по указанному на сайте номеру: ме-
неджер по продажам MachIndex 
подтвердил, что оборудование есть 
и доступно в Москве.

• Речь идет в первую очередь о на-
стольных станках, используемых 
любителями и малыми предприяти-
ями. Они применяются в DIY-
секторе, для кустарного или мало-
тиражного производства, в профес-
сиональном образовании. В россий-
ских магазинах настольные токар-
ные станки стоят 60–500 тыс. руб., 
фрезерные — 50–250 тыс. руб.; неко-
торые модели начального класса 
представлены на маркетплейсах.
В IRG назвали MachIndex «старта-

пом, который не войдет в структуру 
управления группы». «В связи с санк-
циями и уходом с рынка основных 
производителей металлообрабаты-
вающего оборудования мы увидели 

соответствующую бизнес-возмож-
ность»,— говорят в компании. В ГК 
«Ланит» не ответили „Ъ“.

По данным реестра деклара-
ций о соответствии, «Инвентив Тех-
нологии», которая принадлежит 
кипрской ReStore Retail Group Lim-
ited, с декабря 2022 года деклари-
рует ввоз в страны ЕАЭС токарных 
и фрезерных станков, фрез и сверл 
для них, а также станков для лазер-
ной резки металла. Вся продукция, 
как следует из документов, выпу-
щена китайскими компаниями. 
В то же время IRG 29 марта опубли-
ковала на hh.ru вакансию сервисно-
го инженера с опытом работы с си-
стемами ЧПУ немецких Siemens 
и Heidenhain. В числе преимуществ 
называется и опыт работы с ЧПУ 
японской Mitsubishi. В IRG заверили 
„Ъ“, что MachIndex будет работать 
«в соответствии с российским и ме-
ждународным законодательством», 
поставляя оборудование, «произве-
денное в дружественных странах».

Первое место в импорте токар-
ных станков в РФ в штуках занимает 
Китай (см. график). Но в 2022 году, не-
смотря на ограничения, выросли по-
ставки из Тайваня, Кореи и Японии. 
В феврале тайваньский журнал Com-
monWealth со ссылкой на источни-
ки среди производителей станков 
и ЧПУ сообщил, что часть продукции 
попадает в РФ через Китай и Казахс-
тан. Также, по их данным, россий-
ские потребители перенаправляют 
компоненты из Тайваня в Турцию, 
где они вместе с японскими или за-
падными контроллерами собирают-
ся в станок.

Сегмент настольных станков, 
представленных в России, перена-
сыщен оборудованием из Китая, 
в основном низкого качества, и бу-
дет сокращаться, считает бренд-ме-
неджер направления «Металлоо-
бработка» ITA Technology Дмитрий 
Громов: «Сейчас, когда доходы пада-
ют, все меньше людей готовы к тра-
там на станки для хобби и домашне-
го использования».

Господин Громов сомневается, что 
специалисты со знанием систем Sie-
mens и Mitsubishi пойдут в рознич-
ные продажи подобного оборудова-
ния: «Инженеры будут востребованы 
на промышленных производствах, 
продвижении современного, инно-
вационного и цифрового оборудо-
вания на металлообрабатывающие 
предприятия, переоборудовании, 
реновации, импортозамещении».

Тот факт, что IRG нанимает спе-
циалиста с опытом пусконаладоч-
ных работ, подразумевает, что ком-
пания займется не только станками 
для хобби, а более серьезным обо-
рудованием, в том числе и для про-
мышленного производства, считает 
директор по маркетингу MetalMas-
ter Владимир Купцов. Новым ком-
паниям трудно выходить в этот 
сегмент, предупреждает Дмитрий 
Громов: «В этом смысле его можно 
отчасти сравнить с розничным рын-
ком электроники, где лишь несколь-
ко крупных операторов». Однако 
он признает, что рынок «достаточ-
но емок для появления крупных по-
средников и специалистов по про-
ектным продажам».

Юрий Литвиненко

iPhone  
ставят к станку
Inventive Retail Group займется  
импортом оборудования в РФ

Один из заметных и старейших 
игроков в сегменте центров 
развлечений для детей и взро-
слых — сеть «Космик», не опра-
вившись от последствий пан-
демии, столкнулась с новыми 
сложностями. Из-за неуплачен-
ной задолженности налогови-
ки требуют банкротства ком-
пании. Весь сегмент развлече-
ний серьезно пострадал от ко-
ронавирусных ограничений. 
Но у «Космика», по мнению экс-
пертов, к этому прибавились 
устаревшая концепция, ориен-
тированная на боулинг, и отсут-
ствие инвестиций в перезапуск 
сети.

О том, что «Космик» столкнулся 
с операционными проблемами биз-
неса, что привело к финансовым 
трудностям, рассказали два источ-
ника „Ъ“ из сферы торговой недви-
жимости и рынка ритейла. По сло-
вам одного из собеседников „Ъ“, 
в последнее время сеть закрыла не-
сколько объектов. Это подтвержда-
ется данными сайта сети и карто-
графических сервисов, из которых 
следует, что сейчас закрыты центры 
развлечения в «Бренд Сити», «Меге 
Белая дача» в Москве и «Коллаже» 
в Костроме.

Также недавно была прекраще-
на работа объектов «Космика» в торг-
центрах «Аура» в Ярославле и Сургу-
те, рассказал вице-президент Союза 
торговых центров России, Бело-
руссии и Казахстана Павел Люлин. 
Он связывает это с испытываемыми 
компанией сложностями по опла-
те аренды площадей. По собствен-
ным данным «Космика», сеть состо-
яла из 17 центров. Таким образом, 
на текущий момент не работает око-
ло 41% объектов компании.

• Сеть центров развлечений «Кос-
мик», основанная в 1998 году, появи-

лась в этом сегменте одной из пер-
вых. Конечные бенефициары неиз-
вестны, учредителем ЗАО «Кос-
мик» — операционного юрлица се-
ти — в Kartoteka.ru указана Areola 
с Виргинских островов. По данным 
JLL, еще в 2019 году «Космик» зани-
мал первое место среди развлека-
тельных центров в торгцентрах 
Москвы.

В то же время, как обнаружил „Ъ“ 
в картотеке арбитражных дел, в кон-
це марта этого года инспекция Фе-
деральной налоговой службы №31 
по Москве подала заявление о бан-
кротстве ЗАО «Космик». О намере-
ниях подать аналогичное заявление 
к компании в интересах тюменско-
го ООО «Интертеймент» уведомила 
и Татьяна Алацкова, следует из ин-
формации «СПАРК-Интерфакс». 
В ФНС и «Космике» на запрос „Ъ“ 
не ответили. Связаться с представи-
телями «Интертеймента» не удалось.

Опасаясь блокировки счетов, 
компании, как правило, стараются 
максимально быстро погасить за-
долженность по налогам, поясняет 
глава коллегии адвокатов А1 Олег 
Хмелевский. По его словам, у «Кос-
мика» либо действительно финан-
совые трудности, либо компания 
не согласна с начисленной суммой 

налогов. В этом случае сеть может 
оспорить решение о взыскании дол-
га, что позволит ей избежать бан-
кротства, добавляет эксперт.

«Космик» давно не развивался, 
сети требуются инвестиции в обнов-
ление концепции, считает Павел 
Люлин. В своих центрах сеть сдела-
ла акцент на боулинг, популярность 
которого стремительно сокращает-
ся, согласен управляющий партнер 
«Ванчугов и партнеры» Алексей Ван-
чугов. Еще сильнее усложнили дея-
тельность компании и действовав-
шие в разгар пандемии ограничения 
в отношении центров развлечений, 
отмечает Павел Люлин.

По данным «СПАРК-Интер-
факс», если в 2017–2018 годах вы-
ручка сети достигала 1,1–1,2 млрд 
руб., то уже по итогам 2019 года 
этот показатель упал почти на 17%, 
до 993 млн руб., в 2020 году — втрое, 
до 381 млн руб., в 2021 году — в че-
тыре раза, до 275 млн руб. Снижение 
выручки привело к сокращению 
рентабельности «Космика», следу-
ет из экспресс-анализа «СПАРК-Ин-
терфакс». Так, в 2020 году этот по-
казатель у компании сократился 
на 23,3% год к году, в 2021 году — 
на 34,3%. Таким образом, говорится 
в этом анализе, «можно сделать вы-
вод о негативном финансовом со-
стоянии ЗАО „Космик“».

В целом рынок парков развле-
чений больше всех пострадал из-за 
пандемии, так как ограничения 
на их посещение неоднократно при-
ходились на периоды максималь-
ного трафика для таких заведений, 
говорит старший советник юридиче-
ской фирмы Ingvarr Дмитрий Дедов. 
Собеседник „Ъ“ в индустрии отмеча-
ет, что этот сегмент рынка до сих пор 
не смог полностью восстановиться 
после COVID-19.

Алина Савицкая

«Космику»  
стало не до развлечений
Крупная сеть центров отдыха столкнулась с проблемами

По данным агентства Milknews, 
за первые два месяца года произ-
водство товарного молока выросло 
на 7,6% год к году, до 3,13 млн тонн. 
Средние цены на сырье в начале 
года достигли 34,7 руб. за 1 кг, уве-
личившись на 13% год к году,— это 
исторический максимум.

По данным NielsenIQ, в 2022 году 
продажи творожных десертов в на-
туральном выражении снизились 
на 18,6%, йогуртов — на 15,2–17,3%. 
Продажи сметаны, творога, кефира 
сократились в диапазоне 1,9–4,2%. 
Председатель президиума Ассоци-
ации компаний розничной торгов-
ли (включает X5 Group, «Магнит», 
«Ленту», Auchan) Игорь Караваев го-
ворит, что ассортимент йогуртов 
и творожных десертов в крупных 
сетях сократился примерно на 10% 
из-за сдержанного потребительско-
го поведения и коррекции спроса 
и предложения после бурного раз-
вития сегмента в предыдущие годы. 
По словам господина Караваева, сей-

час спрос переключается в сторону 
питьевого молока, масла, сметаны, 
кефира и сыров.

Гендиректор Streda Consulting 
Алексей Груздев отмечает, что пере-
смотр контрактов с поставщиками 
сырья — стандартный процесс для 
производства молочных продуктов, 

пик которого приходится на март—
апрель перед сезонным ростом объ-
емов молока. Заблаговременное 
уведомление об отказе от закупок — 
адекватный и добросовестный шаг 
переработчиков, у которых может 
меняться потребность в сырье в за-
висимости от рыночной конъюнкту-
ры, позволяющий поставщику най-
ти нового покупателя, указывает он. 
Источник „Ъ“ на рынке говорит, что 
спрос на сырое молоко восстановит-
ся после снижения цен. Субсидиро-
вание государством производства 
сырого молока сделало этот бизнес 
очень доходным и привело к избыт-
ку сырья, отмечает он.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
постоянно следят за ситуацией 
на молочном рынке, а в отрасли со-
храняется рентабельность, в том чи-
сле благодаря комплексным мерам 
господдержки. При необходимости 
министерство, говорят там, совмес-
тно с бизнесом выработает допол-
нительные решения для поддержки 
рентабельности в секторе.

Анатолий Костырев

Молочников не ждут на заводах

Мы в очередной раз 
продемонстрировали 
прирост показателей 

(по производству 
 молока в 2022 году.— „Ъ“)

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза РФ,  

в январе 2023 года
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Минцифры и операторы свя-
зи обсуждают разработку но-
вых преференций для телеком-
муникационного рынка, ко-
торые должны войти в «Стра-
тегию развития отрасли свя-
зи до 2035 года». В числе просьб 
самих операторов, по данным 
„Ъ“,— субсидии или иные льго-
ты на закупку российских ба-
зовых станций, которых, впро-
чем, пока нет. Источники „Ъ“ 
смотрят на предложения скеп-
тически: операторы и без того 
получили достаточно преферен-
ций, а покупать российские ба-
зовые станции им придется не-
зависимо от того, есть ли льго-
ты или нет.

„Ъ“ ознакомился с письмом, на-
правленным 14 марта гендиректо-
ром АНО «Цифровая экономика» 
Сергеем Плуготаренко в Минциф-
ры. Из документа следует, что мини-
стерство совместно с операторами 
связи и производителями телеком-
муникационного оборудования об-
суждает запуск новых мер поддер-
жки индустрии, которые войдут 
в «Стратегию развития отрасли свя-
зи до 2035 года».

Собеседник „Ъ“, знакомый с хо-
дом обсуждения стратегии, говорит, 
что операторы просят правительст-
во разработать механизм, который 
ускорит получение разрешений 
на строительство инфраструктуры, 
а также в будущем либо субсиди-
ровать закупку отечественных ба-
зовых станций, которых, впрочем, 
пока еще не существует, либо ввести 
дополнительные налоговые льготы 
при их эксплуатации.

Еще в 2021 году часть мер поддер-
жки, которые сейчас просят опера-
торы, были приняты и утверждены 
в отдельной «дорожной карте» в рам-
ках второго пакета мер поддержки 
IT-отрасли, уточняет один из источ-
ников „Ъ“: «„Карту“ разработали, 
подписали и утвердили, но факти-
чески ни один из механизмов так 
и не заработал. Операторы реши-
ли напомнить Минцифры о ее су-
ществовании, дополнив новыми 
идеями». Утвердить «дорожную кар-
ту» планируется до 28 апреля, сле-
дует из письма, которое замглавы 
Минцифры Дмитрий Ким направил 
в Минэкономики (копия есть у „Ъ“).

В АНО «Цифровая экономика» 
подчеркнули, что ведут «большую 
совместную работу по направлению 
модернизации нормативной базы». 
В рамках разработки стратегии раз-
вития отрасли помимо стратегиче-
ских задач будет важно сформировать 
и ресурсную базу для достижения це-
лей, отметили в «Вымпелкоме»: «Это 
должны быть как финансовые меры, 
так и административные, в том числе 
направленные на снижение сущест-
вующих барьеров». В МТС лишь под-
твердили, что участвуют в рабочих 
группах по разработке стратегии. 
В Минцифры, «Ростелекоме» и «Мега-
Фоне» „Ъ“ не ответили.

Правительство недавно присту-
пило к подготовке «Стратегии разви-
тия отрасли связи до 2035 года», пер-
вая стратегическая сессия прошла 18 
марта. В работе, по данным „Ъ“, уча-
ствуют ведущие мобильные опера-
торы, а также «Ростелеком», «ЭР-Те-
леком», «Ростех», «ИКС-Холдинг» 
и другие компании. Сформирова-

ны рабочие группы по основным 
направлениям: «Фиксированная 
связь», «Мобильная связь», «Спутни-
ковая связь», «Технологии телеком-
муникаций», «Научное развитие», 
«Кадровый потенциал», «Норматив-
ное регулирование», «Финансы», 
«Кибербезопасность». Источник „Ъ“ 
в одной из компаний говорит, что 
работа «идет в спешке»: финальную 
версию стратегии нужно разрабо-
тать к июню, а первую версию — уже 
к середине апреля, из-за чего «качест-
во может сильно пострадать».

Операторы «могут просить ка-
кие угодно новые меры поддержки», 
в том числе и субсидии на закуп-
ку российского телеком-оборудо-
вания, но «их никто не даст», пола-
гает топ-менеджер российской 
IT-компании, знакомый с ходом об-
суждения стратегии. «Телеком сегод-
ня и так самый обласканный мера-
ми поддержки сегмент: за последние 
шесть лет принято множество актов 
для облегчения работы операторов, 
послабления в части роста тарифов 
и т. д. Ни у одной отрасли нет столько 
преференций»,— подчеркивает он.

По данным собеседника, близ-
кого к разработке стратегии, един-
ственная новая мера поддержки, 
на которую готовы пойти регулято-
ры, это льготы при выделении ча-
стотного диапазона: «С оборудовани-
ем все просто: зарубежного больше 
нет, по крайней мере официально, 
и российское придется купить в лю-
бом случае, причем не очевидно, что 
оно будет настолько дороже, что хоть 
как-то повлияет на операторский 
бизнес».

Никита Королев

Операторы  
протянутой руки
Правительство и участники рынка  
обсуждают новые льготы

Более 5 тысяч  
центров развлечений
в торговых центрах 
и других объектах 
 насчитывается  
по всей России,  
по данным Arena Space
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Счастье в сирени
Московская филармония отметила рахманиновский юбилей

В зале Чайковского прошел кон‑
церт Российского национально‑
го молодежного симфонического 
оркестра под управлением Вале‑
рия Гергиева. Вечер был приуро‑
чен к главной музыкальной дате 
из пришедшихся на 2023 год — 
150‑летию со дня рождения Сер‑
гея Рахманинова. Рассказывает 
Екатерина Бирюкова.

 
 
 
 
 
ак это ни  удивительно, 

с точной датировкой 150‑летия 
не все так просто, как можно было 
бы ожидать. Рахманинов родил‑
ся 20 марта 1873 года по старому 
стилю, что соответствовало тогда 
1 апреля григорианского календа‑
ря. Но в 1900 году разница между ста‑
рым и новым стилями увеличилась 
с 12 до 13 дней (а в 2100 году возра‑
стет до 14). Сам Рахманинов, в 1918 
году переместившись из России 
в Америку, продолжал, как и многие 
русские эмигранты, жить по юлиан‑
скому календарю, а даты пересчи‑
тывал уже по новым правилам ХХ 
века. Таким образом, своим днем ро‑
ждения он считал не первое, а вто‑
рое апреля. Это дата была записана 
в его паспорте, она же выбита на мо‑
гильной плите на кладбище Кенси‑
ко под Нью‑Йорком (идея о переза‑
хоронении Рахманинова в Великом 
Новгороде, продвигаемая в свое вре‑
мя Владимиром Мединским, похо‑
же, нынче уже неактуальна).

Московская филармония решила 
обыграть это в каком‑то смысле симво‑
личное положение великого музыкан‑
та, застрявшего между эпохами и кон‑
тинентами, и сделать праздничными 
оба дня — и первое апреля, и второе. 

Даже на фоне масштабно развернутой 
акции «Единый день Рахманинова», 
которая, по официальным подсчетам 
российского Минкульта, объедини‑

ла порядка 500 мероприятий внутри 
и за пределами страны, филармониче‑
ский проект выглядел гарантирован‑
ным козырем. За 1 и 2 апреля Денис 

Мацуев, Валерий Гергиев и Россий‑
ский национальный молодежный 
симфонический оркестр брались ис‑
полнить все четыре фортепианных 

концерта Рахманинова, а также его 
Рапсодию на тему Паганини. 

Увы, этот могучий план был сло‑
ман ковидом, который накануне 

свалил Мацуева. Программы с его 
участием перенесены на неопре‑
деленный срок. Но совсем без дня 
рождения Сергея Васильевича все 
же не оставили. Аншлаг из топовых 
любителей музыки во главе с Эль‑
вирой Набиуллиной и Алексеем 
Кудриным, ажиотаж билетных спе‑
кулянтов в районе «Маяковской», 
первые такты из рахманиновской 
поэмы «Колокола», на время за‑
менившие традиционные звон‑
ки в зале Чайковского, и море 
ностальгической белой сирени 
на сцене (говорят, специально за‑
казывали из Голландии) — все это 
1 апреля было. 

Второй фортепианный концерт 
в исполнении молодого победи‑
теля новенького рахманиновско‑
го конкурса Ивана Бессонова стал 
техничной, хоть и неравноценной 
заменой мацуевскому марафону. 
Зато экстренно появившиеся в про‑
грамме второго отделения «Симфо‑
нические танцы» докрутили празд‑
ник до финального слушательского 
ликования. Совершенно, надо ска‑
зать, уместного. Гергиев роскошен 
в этом позднем шедевре Рахмани‑
нова, прекрасно управляется в его 
недоброй, местами макабрической 
пляске, многократно цитирующей 
и прославляющей невеселый сред‑
невековый мотив Dies irae («День 
гнева»). С «молодежкой» он уже иг‑
рал «Танцы» на своей Приморской 
сцене во Владивостоке, и, похоже, 
оркестр с дирижером неплохо друг 
друга понимают и подзадоривают. 
Так что, хоть по недоброму стече‑
нию обстоятельств Московская фи‑
лармония поздравила Рахманинова 
все‑таки не в тот день, что обозначен 
на его могиле, стоит признать, что 
вышло это у нее не на шутку горячо 
и убедительно.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Цветочки невозврата
«Адам и Ева» на «Золотой маске»

«Золотая маска»  представила на сцене мос‑
ковского  Центра драматургии  спектакль‑ дуэт 
«Адам и Ева» петербургского проекта «Vasile‑
vadanceco» на музыку Генри Пёрселла и Эди‑
сона Денисова. Спектакль, выдвинутый в кон‑
курсном разделе «Современный танец», 
получил, кроме главной, еще четыре номи‑
нации. Цветущие прародительские чувства 
не убедили  Татьяну Кузнецову. 

 
 
 
ксперты «Маски» проявили не просто не‑

слыханную щедрость, но и, скажем деликатно, 
своеобразный вкус, одарив пятью номинациями 
такое жеманное дамское рукоделие, как «Адам 
и Ева». Ну хорошо: две «Маски» обеспечены любой 
номинированной новинке, сколь ни ничтожна 
ее хореография,— почему‑то считается, что если 
спектакль претендует на звание «лучший», то и ав‑
тор/авторка, сочинившие в нем телодвижение, 
тоже потенциальные «лучшие хореографы». Одна‑
ко в «Адаме и Еве» отмечены еще и исполнители, 
чьи профессиональные и актерские возможности 
не выходят за рамки домашнего танцевания (пусть 
этим «домом» и является танцгруппа ансамбля Mu‑
sicAeterna Теодора Курентзиса). Сам факт сосед‑
ства в одном списке недавних выпускников пе‑
динститута имени Герцена Юлианы Анфимовой 
и Максима Клочнева с профессионалами высоко‑
го класса (будь то академические танцовщики или 
современные артисты) дискредитирует как саму 
номинацию, так и отборщиков. Впрочем, специа‑
листы по балету/танцу из числа экспертов в поль‑

зу «Адама и Евы» публично не высказывались. 
Даже анонс на сайте «Золотой маски» («Язык тел 
в ее спектакле „выращен“ по ахматовской рецеп‑
туре: из сора обыденной жестикуляции и крупиц 
невыразимо прекрасных пластических „случай‑
ностей“, сквозь которые видно мерцание вечно‑
сти») принадлежит перу музыкального критика.

Красиво сказано — в духе самого спектакля. 
Но «обыденной жестикуляции», равно как и «слу‑
чайностей», на сцене нет — хореографиня Ольга 
Васильева ни жеста, ни шага не ставит в просто‑
те. В «Адаме и Еве» все взывает к высокой культу‑
ре: руки тянутся друг к другу, как на потолке Сик‑
стинской капеллы, тела изломанно позируют, как 
на полотнах эпохи маньеризма. А уж оформле‑
ние ни одному живописцу не приснится: худож‑
ник‑номинант Павел Брат насадил на сцене ру‑
котворные райские кущи, нанизав на 900 метров 
проволоки десятки тысяч искусственных цветов. 
Цветочные гирлянды опутывают колосники, сви‑
сая с них тропическими лианами и образуя насто‑
ящие заросли. Планшет сцены покрыт толстым 
многоцветным ковром из цветов — на зависть 
Питеру Пабсту с его гвоздиками из одноименно‑
го спектакля Пины Бауш.

Прекрасный Адам — огромные детские гла‑
за, чувственные, как с автопортрета Боттичелли, 
губы, длинные ноги в черных брюках, длинные 
руки, открытые майкой‑«алкоголичкой»,— поку‑
выркавшись в цветах и покачав лианы под божест‑
венные звуки Генри Пёрселла, ложится отдохнуть 
у бугорка. Из‑за его спины выпрастывается жен‑
ская рука, следом сама Ева. В черном долгополом 
(но прозрачном) платье она укладывается на юно‑

шу, наглядно демонстрируя свое происхождение 
из его ребра. Немного побарахтавшись и разделив‑
шись на две особи, Адам и Ева вступают в высокие 
отношения: долгие взгляды, трепетные сплете‑
ния кистей рук, осторожные скрещения голеней, 
поглаживание воздуха возле лиц. Никаких яблок 
и змеев‑соблазнителей. Грехопадение, вероятно, 
происходит в момент срывания одежд: оставшись 
«нагими» (в трусах и лифчике телесного цвета), 
прародители сливаются в лежачем поцелуе. Весь‑
ма целомудренном: головы соприкасаются, тела 
максимально разведены. Активность Евы шоки‑
рует Адама; праведник умудряется избежать бли‑
зости несмотря на то, что женщина то и дело взби‑
рается на его чресла, намертво обхватывая торс 
руками и ногами. В конце концов деликатный 
юноша предлагает ей вместо себя цветы — веша‑
ет гирлянду на шею и отходит в тень. Потрясенная 
Ева выходит на авансцену и простирает к зрите‑
лям руки, держа цветы, как спеленутого младенца.

В финале прародители, так и не вкусившие гре‑
ха, берутся за руки и, опираясь друг на друга, как 
старые супруги, на полусогнутых ногах устало 
бредут из райского сада во тьму закулисья, оста‑
вив открытым вопрос о происхождении чело‑
вечества. Но дело, конечно, не в том, что в спек‑
такле не хватает подробностей соития. Просто 
любовь Адама и Евы, сочиненная Ольгой Васи‑
льевой, фальшива от первого до последнего ше‑
веления необработанных актерских тел, являя 
собой ту «ложную, поддельную значительность, 
поддельную красоту, поддельный ум, поддельную 
привлекательность», которую Набоков назвал од‑
ним словом — пошлость.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Медвежатник дюж, да неуклюж
На экранах «Взломщик» Николаса Харварда

В прокат вышел  криминальный 
триллер «Взломщик» (The Lock‑
smith) Николаса Харварда — не‑
затейливая вариация на старую 
добрую тему «последнего дела». 
Тому, что оно в этом фильме за‑
канчивается на удивление благо‑
получно, не получилось порадо‑
ваться у Юлии Шагельман.

 
 
 
се мы, посмотревшие в своей 

жизни некоторое количество крими‑
нальных фильмов, знаем, как это бы‑
вает. Хороший парень соглашается на 
плохую работу — из самых благород‑
ных побуждений, конечно, но что‑то 
идет не так, и хороший парень оказы‑
вается за решеткой. Он выходит, пре‑
исполненный намерений больше ни‑
когда не ступать на кривую дорожку, 
но соглашается пойти на еще одно, 
самое распоследнее дело самый рас‑
последний раз, и все, разумеется, сно‑
ва идет не так. Эту песню из реперту‑
ара радио «Шансон» можно легко 
угадать с одной ноты, и только кино‑
герои в своих киномирах до сих пор 

не уразумели, что на последнее дело 
не надо соглашаться ни за что и ни‑
когда, потому что ни к чему хороше‑
му это не приведет.

В случае «Взломщика» (хотя ори‑
гинальное название фильма мож‑
но перевести и еще более тривиаль‑
но: «Слесарь») хороший парень — это 

Миллер Грэм (Райан Филипп, когда‑то 
подававший кинозвездные надежды, 
а теперь такой же «сбитый летчик», 
как его герой), слесарь, который уме‑
ет гениально вскрывать замки. В на‑
чале картины он со своим другом Ке‑
вином (Джордж Акрам) отправляется 
грабить некую контору, в которой 

стоит сейф с наличностью. Оба дела‑
ют это, что называется, по семейным 
обстоятельствам: Миллеру надо обес‑
печивать жену и маленькую дочку, 
а Кевину — младшую сестру. Прикры‑
тие операции обеспечивает грязный 
коп по фамилии Цвик (поднаторев‑
ший в ролях злодеев Джеффри Нор‑
длинг). Естественно, все идет не по 
плану, на место преступления являет‑
ся полиция, Цвик убивает несчастно‑
го Кевина, обставив все так, как будто 
тот стрелял в него первым, заставляет 
Миллера молчать, угрожая его семье, 
и отправляет его в тюрьму.

Через десять лет Миллер выхо‑
дит по УДО за хорошее поведение. 
Встречает его старый друг Фрэнк (на‑
прасно растрачивающий здесь свою 
харизму Винг Реймс), который при‑
страивает нашего героя в свою сле‑
сарную мастерскую, хотя трудить‑
ся по специальности тот не может 
без лицензии, поэтому вынужден 
прикидываться разнорабочим. Но 
Миллер не ропщет: он твердо наме‑
рен вести законопослушную жизнь, 
а также наладить отношения с те‑
перь уже бывшей женой Бет (Кейт 

Босуорт) и двенадцатилетней доч‑
кой Линдси (Мадлен Гибо). И если 
второй цели он добивается с удиви‑
тельной легкостью — девочка любит 
папу, а Бет хоть и не забыла прошлое, 
но готова как минимум общаться ци‑
вилизованно,— то на пути к первой 
возникают некоторые препятствия.

Чинит их, конечно же, негодяй 
Цвик, благодаря тому давнему про‑
исшествию получивший лейте‑
нантское звание и еще больше по‑
грязший в коррупции. Он уходит на 
пенсию, но поручает своим подруч‑
ным, детективам Пересу (Ноэль Гуль‑
еми) и Джонсу (Бурк Флойд) всячески 
отравлять Миллеру жизнь. Отдель‑
ную пикантность ситуации прида‑
ет то, что Бет — вот уж сюрприз так 
сюрприз — тоже служит в полиции, 
и Цвик зачем‑то оставляет именно ей 
свое место в отделе нравов, хотя вряд 
ли стоило рассчитывать на то, что 
Джонс и Перес с ней сработаются.

Кроме того, сестра убитого Кеви‑
на Эйприл (Габриэла Кесада) тоже 
выросла, но ее жизнь не настолько 
удалась, как у Бет,— она стала прости‑
туткой. Давя на чувство вины Милле‑

ра, именно она подбивает его пойти 
на последнее дело: ограбить ее суте‑
нера Гаррета (Чарли Уэббер), по сов‑
местительству риэлтора и организа‑
тора подпольного казино. И Миллер, 
конечно, соглашается, хотя собствен‑
ными глазами видит, что «служба без‑
опасности» Гаррета — это его закля‑
тый враг Цвик со своими верными 
дуболомами. Объяснить этот и все 
его последующие поступки, а также 
поступки других персонажей, пло‑
хих и хороших, включая, например, 
честного, но не слишком сообрази‑
тельного шефа полиции (Том Райт), 
решительно невозможно. У фильма 
целых пять сценаристов, но кажется, 
что сочиняла его нейросеть, руковод‑
ствуясь принципом «идиоты — луч‑
ший двигатель сюжета».

Однако, несмотря на свою нело‑
гичность, картина остается до боли 
предсказуемой. Совершив несколь‑
ко легко прогнозируемых поворотов 
и твистов, в итоге она, правда, выез‑
жает на не самый традиционный для 
жанра «последнего дела» хеппи‑энд. 
Но удивляться не приходится и тут: 
дуракам, как известно, везет.

К

Э

культура

Вместо Дениса Мацуева солировать под управлением Валерия Гергиева пришлось юному Ивану Бессонову (за роялем)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Адам (Максим Клочнев) и Ева (Юлиана Анфимова) запутались 
в сплетениях эдемских лиан и своих взаимоотношений   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Золотые руки слесаря Миллера Грэма (Райан Филипп)  
не очень помогают ему управлять собственной судьбой   
ФОТО GOLDEN STATE FILMS

В
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Триумфатором Miami Open — завершившегося во 
Флориде турнира Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (АТР) категории Masters 1000 с при-
зовым фондом $8,8 млн — стал Даниил Медве-
дев. Обыграв в решающем матче в двух партиях 
итальянца Янника Синнера, он завоевал четвер-
тый титул в этом году и 19-й за карьеру. Более 
того, успешное выступление в Майами позволи-
ло 27-летнему россиянину набрать за три месяца 
 сезона более 3000 рейтинговых очков и почти га-
рантировать себе участие в ноябрьском итоговом 
турнире года.

еред началом финала между Даниилом 
Медведевым и Янником Синнером уже было извест-
но о том, что вне зависимости от его результата в поне-
дельник в обеих классификациях АТР произойдет сме-
на лидеров. Дело в том, что испанец Карлос Алькарас, 
уступивший Синнеру в полуфинале, не сумел защитить 
прошлогодние «чемпионские» 1000 баллов и пропустил 
вперед серба Новака Джоковича, отсутствовавшего на 
первом месте всего две недели. При этом Джокович ока-
зался позади Медведева в ATP Race — классификации, 
которая учитывает очки, набранные с января, и служит 
для отбора участников итогового турнира года Nitto ATP 
Finals в Турине. Учитывая блестящие результаты росси-
янина в течение последних полутора месяцев, ничего 
сверхъестественного в этом, конечно, не было.

Счет личных встреч финалистов — 5:0 в пользу 
Медведева — вроде бы однозначно давал понять, кого 
в данном случае следует считать фаворитом. Тем не ме-
нее, по мнению большинства букмекерских контор, 
шансы соперников были абсолютно равными. Объ-
яснялось это тем, что в их предыдущем матче, фина-
ле февральского турнира категории 500 в Роттердаме, 
Медведев поначалу испытывал серьезные проблемы, 
а также запредельным уровнем тенниса, который де-
монстрировал Синнер в последние дни. На пути к по-
луфиналу против Алькараса он не проиграл ни одной 
партии, а в битве с испанцем, продолжавшейся более 
трех часов, сохранял спокойствие в самые неприятные 
для себя минуты и переломил ход борьбы после неу-
дачного тай-брейка в первом сете. Более того, в отличие 
от Медведева, итальянец уже доходил в Майами до фи-
нала. Было это два года назад, когда Синнер на равных 
сражался с поляком Хубертом Хуркачем. 

Финал состоял из двух частей, которые получились 
разными и по продолжительности, и по градусу сопер-
ничества на корте. Точнее, градус был высоким с начала 
до конца. Дождливая и относительно прохладная пого-
да, стоявшая в Майами в течение нескольких дней, сме-
нилась 30-градусной жарой, которая оказала некоторое 
влияние на ход борьбы. Поначалу она была упорнейшей. 

Синнер, как и можно было предположить, старался про-
бить оборону Медведева, который во втором гейме не ис-
пользовал возможность взять чужую подачу, а в пятом, 
допустив три двойные ошибки, потерял свою. Однако 
в шестом гейме последовал обратный брейк, уже медве-
девский, а на ближайшей смене сторон на корт внезапно 
выбежали физиотерапевт и врач, которые о чем-то пого-
ворили с итальянцем и дали ему какие-то таблетки. При-
мерно через час, уже на церемонии награждения, Син-
нер расскажет, что плохое самочувствие мешало ему 
наслаждаться днем финала с самого утра. Видимо, орга-
низм 21-летнего теннисиста, который никогда не отли-
чался выдающейся выносливостью, на флоридском сол-
нце все же дал сбой после тяжелейшей битвы с Карлосом 

Алькарасом. Как бы то ни было, фундаментальная атаку-
ющая игра, которую Синнер в последнее время успеш-
но совершенствует под руководством австралийца Дар-
рена Кейхилла, работавшего с экс первыми ракетками 
мира Ллейтоном Хьюиттом, Андре Агасси и Симоной 
Халеп, рассыпалась буквально на глазах. Поэтому, лег-
ко выиграв двенадцатый гейм первой партии на пода-
че соперника, Медведев в середине второй партии обме-
нялся с ним подачами, а затем сделал решающий брейк.

В итоге — 7:5, 6:3 за 1 час 34 минуты. Сыграв с сере-
дины февраля пять финалов, Медведев выиграл четыре 
из них — в Роттердаме, Дохе, Дубае и Майами. В общей 
же сложности с начала карьеры он завоевал свой 19-й ти-
тул в 19 разных городах, что для АТР Tour является уни-
кальным достижением. Кроме того, россиянин записал 
в свой актив шаг вперед в мировом рейтинге, переме-
стившись с пятого места на четвертое, которое ранее за-
нимал норвежец Каспер Рууд. Не менее важно и то, что 
по итогам трех первых месяцев сезона Медведев набрал 
уже 3030 рейтинговых очков. Это значит, что он не толь-
ко опережает Джоковича в АТР Race ровно на 600 баллов, 
но уже сейчас может не беспокоиться по поводу участия 
в итоговом турнире года Nitto ATP Finals. Ведь по опыту 
прошлых лет для попадания на это состязание требуется 
иметь в своем активе примерно 3500 очков.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев прирос Флоридой
В Майами он выиграл 19-й титул за карьеру

Пилот Red Bull Макс Ферстаппен выиграл вторую 
 гонку в сезоне, впервые в карьере первенствовав на 
Гран-при Австралии. Предсказуемая победа двукрат-
ного чемпиона мира получилась нервной, как и сама 
гонка, трижды прерывавшаяся красными флагами. 
Вторым на финише был Льюис Хэмилтон (Mercedes). 
Третьим, в третий раз подряд,— Фернандо Алонсо 
( Aston Martin), который во всей это суматохе лишился 
было всего, но затем счастливо все вернул.

акс Ферстаппен, несмотря на наличие в активе 
двух титулов, в Австралии не побеждал ни разу. Да и у всей 
команды Red Bull был всего один австралийский триумф — 
еще в 2011 году, когда в «Формуле-1» царил Себастьян Фет-
тель. Но в этот раз в Мельбурн «быки» ехали с ощущением, 
что победа никуда не денется. Первые два этапа чемпиона-
та, на которых Red Bull отметился дублями, показали, что 
реальных конкурентов у команды нет, так что дело остава-
лось за малым — зафиксировать неизбежное.

Однако оформить третий дубль команда не смогла — до-
пустивший ошибку в квалификации Серхио Перес вынуж-
ден был стартовать с пит-лейна. При всем уважении к мек-
сиканцу даже на Red Bull ему было не по силам подняться 
в топ-2. Тем более что внезапно быстрыми в Мельбурн при-
были гонщики Mercedes. Льюис Хэмилтон в последние не-
дели только и делал, что восхищался техническим уровнем 
Red Bull, утверждая, что никогда не видел столь доминиру-
ющей машины (про годы, когда он сам уезжал от преследо-
вателей с первых же метров, он предпочел не вспоминать). 
Но в квалификации и он сам, и Джордж Рассел (Хэмилтон 
и Рассел заняли третье и второе места) дали повод говорить 
о том, что перевес «быков», может быть, не такой уж сокру-
шающий. А тут еще на старте оба Mercedes обошли Ферстап-
пена, словно подтверждая подозрения.

Правда, Ферстаппен, чуть подождав, вернул все как 
было, дав понять, что о реальной конкуренции с Red Bull 
соперникам австрийской команды пока остается только 
мечтать. И если бы гонка прошло спокойно, то ничего ин-
тересного в борьбе за победу наверняка уже не случилось 
бы. Привез бы Ферстаппен ближайшему преследователю 
секунд 15–20 отрыва, да и все дела. Но в Австралии же, го-
ворят, все вверх ногами. Многие, с надеждой всматриваясь 
в прогнозы синоптиков, полагали, что за интригу на эта-
пе будет отвечать дождь, но, как назло, в воскресенье была 
преступно солнечная погода. Но то, чего не сделала стихия, 
сделали судьи, трижды вывешивавшие красные флаги. 
В первый раз еще на девятом круге, когда потребовалось 
убрать обломки от разбитого Williams Александра Элбона. 
Этот рестарт, впрочем, ни на что реально не повлиял. Зато 
два других оказали серьезное воздействие на ход гонки.

Этап уже подходил к концу, первая тройка в составе Фер-
стаппена, Хэмилтона, Фернандо Алонсо мысленно готови-
лась отмокать в брызгах шампанского, как Кевин Магнус-
сен уж больно лихо влетел в поворот, снес заднее колесо на 
своем Haas и усыпал трассу кучей мусора. Судьи тут же вы-
весили красный флаг (похоже, не от реальной необходи-
мости, а так, на всякий случай), на что Ферстаппен сказал: 
«Какого черта?!», Хэмилтон спросил: «Как?!», Алонсо выдал 
лаконичное: «Чего?!». И вот этот рестарт уже был важным. 
Было бы, конечно, красиво, если бы Хэмилтон снова об-
скакал Ферстаппена на старте, а там, глядишь, и до фини-
ша дотянул бы первым (никто же не забыл, что именно вот 
такой рестарт в Абу-Даби за пару кругов до клетчатого фла-
га принес голландцу в 2021 году его первый чемпионский 
титул и лишил Хэмилтона рекордного восьмого чемпион-
ства). Но Ферстаппен устоял. Зато не устоял Алонсо. В и без 
того солидной коллекции седых волос 41-летнего ветерана 
наверняка случилось большое пополнение, после того как 
его без намека на какой-нибудь повод вышвырнул с трассы 
единственный остававшийся в бою гонщик Ferrari Карлос 
Сайнс (Шарль Леклер уехал в гравий еще в дебюте гонки). 
Но, помимо этого, еще Логан Сарджент (Williams) вынес 
с трассы Ника Де Вриса (AlphaTauri), а два гонщика Alpine 
Эстебан Окон и Пьер Гасли «порадовали» боссов команды, 
столкнувшись друг с другом. И вот именно это, а еще то, что 
завал случился, когда машины еще не добрались до конца 
первого сектора, спасло Алонсо. Судьи, уже тренирован-
ным движением доставшие красные флаги, рассудили, что 
в такой ситуации нужно снова давать рестарт (на 57-м из 58 
кругов гонки), но расставить гонщиков, не считая тех, кото-
рые выбыли, так, как они стояли на рестарте предыдущем. 
То есть Алонсо вернули третье место. А Сайнсу за неуваже-
ние к кумиру детства (это сам Сайнс не раз говорил) вручи-
ли пятисекундный штраф, который тут же отбросил его за 
пределы очковой зоны.

На этом, в общем, все и кончилось. Пелотон, вернув-
шись на трассу, проехал формировочный круг, который 
и стал последним. Ферстаппен все-таки записал на свой 
счет победу в Австралии, Хэмилтон впервые в сезоне по-
пал на подиум и теперь может похвастать тем, что на про-
тяжении уже 17 лет хотя бы раз попадал в топ-3. Это рекорд. 
А Алонсо уже в третий раз подряд стал третьим. Что инте-
ресно: в двух случаях третье место оставалось за ним не без 
вмешательства судей.

В общем зачете Ферстаппен упрочил лидерство. Ближай-
шего преследователя Переса, который в Мельбурне успел 
к финишу прорваться на пятое место, он опережает на 15 
очков. От занимающего третье место Алонсо отрыв состав-
ляет 24 очка.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Стоять,  
гоняться!
Макс Ферстаппен  
впервые в карьере  
выиграл Гран-при  
Австралии

Субботними осечками «Спартака», 
сыгравшего в 21-м туре вничью с «Ах-
матом», и «Динамо», уступившего 
«Сочи», воспользовались другие пре-
тенденты на высокие места в чемпио-
нате России, игравшие в воскресенье 
с аутсайдерами. Ближайший пресле-
дователь лидера первенства «Зени-
та» «Ростов», несмотря на не реали-
зованный в первом тайме пенальти 
и удаление, справился — 2:1 — на сво-
ем поле с «Торпедо», ЦСКА на выезде 
одолел на выезде — 2:0 — «Факел», 
а «Краснодар», тоже в гостях, разгро-
мил — 6:0 — «Химки».

чередной тур российского чем-
пионата увенчал любопытный матч. Со-
перники представляли противополож-
ные ниши в иерархии первенства, но 
сюжет скучному «бумажному» раскладу 
не соответствовал. Наоборот, вышел он 
перченым.

«Торпедо» играло против «Ростова» 
с только что назначенным новым глав-
ным тренером — Пепом Клотетом, хотя 
ничего испанского в его футболе, конеч-
но, не просматривалось. Такой же, как 
обычно, футбол — не такой уж скверный 
с точки зрения плотности, трудолюбия, 
но без контроля мяча и искры. Впрочем, 
и «Ростову» ее долго не хватало — полчаса 
с лишним шла какая-то рутинная игра без 
намеков на взрыв.

И вдруг на ровном месте случилось 
ЧП. Эпизод был безобидным. Угловой 
ростовчан, борьба их форварда Николая 
Комличенко с Максимом Турищевым — 
обычная, без намеков на грубость. Кто 
тут кого завалил, со стороны понять 
было нереально,— старались оба. Но 
судья Алексей Амелин пошел смотреть 
повтор и показал на одиннадцатиме-
тровую отметку. Из глаз Клотета в эти се-
кунды хлестали снопы огня, смешанные 
с недоумением.

Правда, все для «Торпедо» обошлось 
благодаря вратарю Егору Бабурину. Пе-
нальти в исполнении Дмитрия Полоза, 
уже 14-й ростовский пенальти в чемпи-
онате, он отразил бесподобным прыж-
ком в угол.

А вскоре «Торпедо» превратилось 
в фаворита матча. Данил Глебов въехал 
в ногу Ивана Енина настолько бесцере-
монно и жестко, что его подкат-то как 
раз не требовал внимательного изуче-
ния с помощью VAR. Удаление было чи-
стейшим, а «Ростов» лишился капитана 

и стержневого игрока середины поля. По 
идее, он должен был терпеть до паузы, 
чтобы во время нее переосмысливать 
тактику. Но сразу после того, как Глебов 
ушел в раздевалку, ростовчане разверну-
ли веер атаки, а Андрей Лангович паль-
нул с двух с половиной десятков метров 
в верхний угол.

Следующий ростовский дальний удар, 
уже после отдыха, был еще эффектнее. Ев-
гений Чернов стрелял примерно с той же 
дистанции, что и Лангович, но подстро-
ившись под летящий на него после торпе-
довского выноса мяч, что усложняло зада-
чу. Однако справился с ней защитник так, 
будто постоянно репетирует трюк.

«Торпедо», казалось отправленное 
в глубокий нокаут, однако тут же пода-
рило собственный шедевр. Давид Кара-
ев отправил мяч в девятку мягким «па-
рашютиком» и вернул интригу, которая, 
правда, в неординарный результат не 
трансформировалась. «Ростов» выиграл 

и, отставая от «Зенита» на семь очков, на 
три оторвался от «Спартака». 

До ростовчан в заключительный 
день 21-го тура свои матчи провели еще 
два клуба, которые выглядят претен-
дентами на медали чемпионата. Встре-
чались они, так вышло, с оппонентами, 
располагающимися в таблице непо-
средственно перед «Торпедо», то есть 
тоже аутсайдерами, мечтающими лишь 
о том, чтобы уцелеть в премьер-лиге, но 
это все-таки были разные игры.

«Краснодар», который чуть подотстал 
от головной группы, разнес «Химки» со 
счетом 6:0. Но едва ли такая победа тяну-
ла на большую доблесть, учитывая стой-
кое ощущение, что у «Химок» сейчас все 
настолько не в порядке, что будет чудом, 
если они вдруг все-таки выплывут.

Матч ЦСКА с «Факелом» был иным по 
стилистике. Воронежцы на своем поле 
держались вполне пристойно. Чтобы все 
было совсем хорошо, не хватало мело-
чей вроде аккуратности. Речь о том эпи-
зоде в первом тайме, когда после ввода 
мяча из аута армеец Иван Обляков рва-
нул в штрафной от Ираклия Квеквески-
ри, а через мгновение упал как подко-
шенный. Арбитр Павел Кукуян сначала 
отнесся к падению совершенно индиф-
ферентно. В его лице и движениях невоз-
можно было разглядеть хоть малейшие 
признаки сомнений насчет того, было 
тут нарушение или не было. Нет, Кукуян 
не собирался останавливать игру. А Обля-
ков между тем уселся на газон, словно ре-
шил в знак протеста устроить сидячую за-
бастовку. И был, как выяснилось, прав. 
Спустя несколько минут VAR обнаружил 
зацеп со стороны Квеквескири, а Федор 
Чалов забил пенальти.

Невезучий нарушитель вполне мог 
реабилитироваться за свою ошибку сра-
зу после перерыва. Квеквескири класс-
но подстроился под мяч, классно про-
бил, но угодил в перекладину. И ЦСКА 
своего не упустил, еще разок поразив 
цель. К взятию ворот привела выстра-
данная в муках фланговая атака, кото-
рой не дал пропасть впустую высочен-
ный Антон Заболотный, добравшийся 
головой до навеса на такой высоте, что 
большинство игроков и не пытались бы 
до мяча дотянуться. А на его скидку вы-
скочил очень энергичный в этот день 
Обляков.

Выиграв, ЦСКА перебрался на четвер-
тую строчку таблицы. А его отставание от 
замыкающего тройку «Спартака» теперь 
составляет всего три очка.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Ростов» взял меньшинством
Победив «Торпедо», он оторвался от «Спартака»

Выиграв турнир в Майами, Даниил Медве-
дев с солидным отрывом стал лидером ми-
ровой классификации по очкам, набранным 
в этом году  ФОТО WILFREDO LEE / AP

Футболисты «Ростова»  
(в желтой форме) в  матче 
с торпедовцами без особых 
проблем пережили непри-
ятности в виде незабитого  
пенальти и удаления лидера   
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

П

21-й тур
«Динамо»—«Сочи» 0:2
Дркушич, 67; Макарчук, 74. Незабитый пенальти:  
Фомин («Динамо»), 29. Удаление: Джанаев («Сочи»), 25.

«Пари Нижний Новгород»—«Локомотив» 0:4
Дзюба, 15, 31; Баринов, 27; Миранчук, 90+2.

«Спартак»—«Ахмат» 0:0
«Зенит»—«Урал» 2:0
Сергеев, 75, 86.

«Крылья Советов»—«Оренбург» 1:1
Цыпченко, 7 — Воробьев, 30.

«Химки»—«Краснодар» 0:6
Батши, 23; Кордоба, 47, 56; Боржис, 63; Ионов, 78; 
Кривцов, 86. Удаление: Лысцов («Химки»), 27.

«Факел»—ЦСКА 0:2
Чалов, 21 (пен.); Обляков, 77.

«Ростов»—«Торпедо» 2:1
Лангович, 45; Чернов, 53 — Караев, 59.  
Удаление: Глебов («Ростов»), 42.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 16 3 2 55:10 51

2. «Ростов» 13 5 3 38:28 44

3. «Спартак» 12 5 4 45:24 41

4. ЦСКА 11 5 5 37:20 38

5. «Динамо» 10 5 6 36:26 35

6. «Ахмат» 10 3 8 31:29 33

7. «Оренбург» 10 2 9 41:41 32

8. «Краснодар» 9 5 7 44:35 32

9. «Сочи» 9 4 8 31:39 31

10. «Урал» 7 4 10 24:33 25

11. «Локомотив» 7 4 10 31:37 25

12. «Крылья Советов» 5 6 10 21:32 21

13. «Нижний Новгород» 5 4 12 23:41 19

14. «Факел» 2 11 8 27:39 17

15. «Химки» 3 4 14 19:47 13

16. «Торпедо» 2 4 15 13:35 10

Гран-при Австралии —  
третий этап чемпионата мира
1 (1). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 2:32.38,371. 2 (3). Льюис Хэмилтон 
(Великобритания, Mercedes) — отставание 0,179. 3 (4). Фернандо Алонсо (Испания, 
Aston Martin) — 0,769. 4 (6). Лэнс Стролл (Канада, Aston Martin) — 3,082. 5 (20). 
Серхио Перес (Мексика, Red Bull) — 3,320. 6 (13). Ландо Норрис (Великобритания, 
McLaren) — 3,701. 7 (10). Нико Хюлькенберг (Германия, Haas) — 4,939. 8 (16). Оскар 
Пиастри (Австралия, McLaren) — 5,382. 9 (17). Чжоу Гуаньюй (Китай, Alfa Romeo) — 
5,713. 10 (12). Юки Цунода (Япония, AlphaTauri) — 6,052.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен — 69 очков. 2. Перес — 54. 3. Алонсо — 45. 4. Хэмилтон — 38.  
5. Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) — 20. 6. Стролл — 20. 7. Джордж Рассел (Вели-
кобритания, Mercedes) — 18. 8. Норрис — 8. 9. Хюлькенберг — 6. 10. Шарль Леклер 
(Монако, Ferrari) — 6.

Кубок конструкторов
1. Red Bull — 123 очка. 2. Aston Martin — 65. 3. Mercedes — 56. 4. Ferrari — 26. 
5. McLaren — 12. 6. Alpine — 8. 7. Haas — 7. 8. Alfa Romeo — 6. 9. AlphaTauri — 1. 
10. Williams — 1.

Турниры ATP и WTA в Майами
Турнир ATP Miami Open категории Masters 1000.  
Призовой фонд — $8,8 млн
Финал. Даниил Медведев (Россия, 4)—Янник Синнер (Италия, 10) 7:5, 6:3.

Турнир WTA Miami Open категории 1000. Призовой фонд — $8,8 млн
Финал. Петра Квитова (Чехия, 15)—Елена Рыбакина (Казахстан, 10)  
7:6 (16:14), 6:2.
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